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ENFILA BATERÍAS CONTRA MIGRANTES

Trump, ya como 
candidato, amaga 

con cerrar frontera y 
construir más muro

SHEINBAUM INYECTA JUVENTUD  
A GABINETE Y MANTIENE  CONTINUIDAD 

37% de reclusos, 
sin sentencia,  
revela el Inegi 

CRÍTICOS DE ALITO 
OBJETAN FAST TRACK  
EN REELECCIÓN Y 
QUE NO VAYA MUJER 

Congreso de CDMX 
aprueba tipificar 
transfeminicidio

FITCH RATIFICA NOTA SOBERANA DE MÉXICO EN BBB-; A EDOMEX LA MÁS ALTA

Acepta nominación republicana; dice que des-
de el primer día sellará la línea; afirma que no 
dejará que “criminales entren a nuestro país”; 
ofrece el mayor programa de deportaciones 

Señala que indocumentados están robando 
empleos a población negra; en el bando de-
mócrata avizoran que Biden se baje; Obama 
ya también le plantea reconsiderar pág. 22

ELIGE a perfiles entre 35 y 44 años 
para Secretaría del Trabajo, Turismo 
y Cultura; repite Bolaños en la pri-
mera; todos provienen de adminis-
traciones morenistas; son “jóvenes 
brillantes”, dice. págs. 3 y 4

DE  86,984, 44%, con prisión oficiosa y  
32%, con prisión justificada; ONU urge 
condiciones dignas en cárceles. pág. 9

OPOSITORES urgen resolución de impugna-
ciones; magistrado Reyes Rodríguez propone 
que INE decida si avanzan o no reformas.  pág. 6

AVALAN cárcel de hasta 70 años a quie-
nes cometan este crimen; con Nayarit es 
la segunda entidad en  castigarlo.  pág. 14

CLAUDIA SHEINBAUM, con parte 
del que será su gabinete, ayer.
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LOS ELEGIDOS

TENEMOS que 
detener la invasión 

en nuestro país que está 
matando a cientos de 
miles de personas al año”

DONALD TRUMP
Candidato republicano  
a la presidencia de EU

MANIFESTANTES con la bandera trans, 
ayer, afuera del Congreso de la CDMX.

EL MAGNATE, en su discurso en Milwaukee, ayer.
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Por ciento  de mujeres 
recluidas, sin sentencia; 
hombres, 37 por ciento47

MARATH BOLAÑOS
• Trabajo
“Conocemos el camino, tenemos  
la brújula bien puesta y sabemos hacia 
donde ir”

JOSEFINA RODRÍGUEZ  
ZAMORA
• Turismo
“Pondré todo mi compromiso, lealtad  
y creatividad para desarrollar el turismo 
para todos”

CLAUDIA CURIEL DE ICAZA
• Cultura
“Somos una nación moderna, pródiga 
en talento, podemos aprender tanto de 
nuestros ancestros como de nuestros 
jóvenes” 
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VE perspectiva estable para el país y prudencia en macroeconomía; a entidad gobernada por Delfina Gómez le otorga AA+(mex) y BBB- por estructura económica diversificada. págs. 11 y 16

01LR.indd   201LR.indd   2 18/07/24   23:5718/07/24   23:57



LA DOS sugerencias@razon.com .mx
Comentarios

83 Award 
of Excellence

Universidad 
de Navarra en 

Pamplona

2014
Society for News Design 
2010, 2011, 2012, 2013,  

2014, 2015, 2016, 2017, 2018, 
2019, 2022 y 2023.

2 Menciones 
Especiales

28
premios
9 primeros 

lugares y 
19 menciones 

plata

10PREMIOS
B R O N C E

Mejor diario nacional
Finalista

PREMIOS

55-5250-0109
 SUSCRIPCIONES

ROZONES

solorzano52mx@
yahoo.com.mx

@JavierSolorzano

POR  JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER

QUEBRADERO

razon.com.mxLa Razón • VIERNES 19.07.2024
México02

La resolución que están por tomar el TEPJF y el 
INE sobre si hay o no sobrerrepresentación para 

decidir la conformación del Congreso ya se perfila.

SE VE VENIR LA MAYORÍA 
CALIFICADA

El Gobierno se ha convertido en un actor central. Entre 
el Presidente y la militante titular de Gobernación se han de-
dicado a interpretar las leyes omitiendo los escenarios que 
se han presentado en los últimos años. Han echado a andar 
toda la maquinaria para presionar a la autoridad electoral, la 
cual ha pasado por un proceso de cambio que ha llevado a la 
presunción de que quedó integrada por personas cercanas al 
Presidente y su partido.

El problema que tienen el INE y el TEPJF es que en los últi-
mos años el criterio ha sido aleatorio. Igual se ha tomado como 
base los votos en lo particular a los partidos políticos para defi-
nir el número de diputados que a las alianzas electorales.

La oposición está tratando de que el criterio que prevalez-
ca sea el de aplicar en la interpretación de la ley que el número 
de diputados se defina en función de la votación por partidos, 
lo que permitiría que no se alcanzara mayoría calificada en di-
putados y senadores por parte del oficialismo.

Lo que debería imperar es el espíritu original que el cons-
tituyente planteó, que es impedir que haya una sobrerrepre-
sentación, la cual no se alcanzaría si se aplica el criterio de 
conceder diputados y senadores en función de los votos que 
alcanzó cada partido y no con base en las alianzas.

Lo paradójico es que esta propuesta es producto de quie-
nes hoy son el oficialismo. La otra gran paradoja es que la 
oposición ha presionado, en sus tiempos de mayoría, para 
que el criterio que prevalezca les permita tener una mayoría 
calificada; en algún sentido oficialismo y oposición tienen en 
su contra razón.

Independientemente de lo que decida la autoridad elec-
toral, el caso es un ejemplo más de cómo la utilización de las 
leyes va en línea directa con la conveniencia de quienes ejer-
cen el poder. Si una resolución del Poder Judicial le viene bien 
al poder en turno aparecen los reconocimientos, pero si suce-
de lo contrario se dejan venir todo tipo de adjetivos.

Ésta ha sido la constante de muchos años, la cual en este 
sexenio se ha extendido a los institutos autónomos. No lo-
gramos tener el justo medio de las cosas, porque en medio 
del maniqueísmo muchos asuntos terminan siendo buenos 
o malos en sus resoluciones en función de intereses y conve-
niencias del poder.

Sin dejar de reconocer los grandes problemas que existen 
en el Poder Judicial no se puede soslayar que en una gran 
cantidad de casos las decisiones de los jueces van en línea 
directa con lo que tienen en la mesa, con lo que las fiscalías 
presentan como pruebas, las cuales en muchas ocasiones 
son insuficientes o dejan espacios a que la defensa de los 
presuntos delincuentes encuentre rendijas para tener ele-
mentos para poder liberar a sus clientes.

El tema no se circunscribe al aquí y ahora. Durante mu-
chos años el manoseo de las leyes ha permitido una gran can-
tidad de irregularidades que en un buen número de casos a 
quien más afecta es a quienes menos tienen.

El Presidente a menudo se refiere a la importancia del  Es-
tado de derecho. Lo cierto es que en muchas ocasiones él es 
quien le pasa por encima. Cuando alguna autoridad le plan-
tea la importancia de que se circunscriba a las leyes apela a la 
libertad de expresión y que su pecho no es bodega.

Hemos visto durante mucho tiempo cómo desde el poder 
se presiona a los jueces. En este sexenio se llegó al límite, lo 
cual mucho tiene que ver con tener elementos para llevar a 
cabo una reforma judicial, la cual nos puede llevar a terrenos 
más oscuros con la desventaja de que todo será corregido y 
aumentado.

RESQUICIOS.
Los caminos se le cierran a Joe Biden. Sus confusiones son 
una constante, son algo más que un meme. A Barack Obama 
seguramente le costó trabajo plantear que Biden tiene que re-
considerar su candidatura, pero es evidente que está viendo 
lo que vemos todos.

HEMOS VISTO 
durante mucho 

tiempo cómo desde 
el poder se presiona 
a los jueces. En este 
sexenio se llegó al lí-
mite, lo cual mucho 

tiene que ver con 
tener elementos 

para llevar a cabo 
una reforma judicial, 

la cual nos puede 
llevar a terrenos 

más oscuros con la 
desventaja de que 

todo será corregido 
y aumentado

“Yo decido quién usa el elevador”
Con la novedad de que en Tijuana ya hay un tema más importante por el que vale la pena 
que los políticos se den con todo: el uso del elevador de la Presidencia municipal. No, no es 
la economía ni la calidad del empleo, tampoco la falta de urbanización o la inseguridad, es el 
dichoso elevador, como se puede ver en un video que circula en las benditas redes. En éste 
la alcaldesa morenista Montserrat Caballero choca con regidores, luego de que se negara 
el uso del elevador por motivos personales a una de ellas, Claudia Casas. “El elevador es de 
presidencia… Yo puedo designar quién lo utilice y quién no”, defiende Caballero. “Es como si 
yo quisiera entrar a tu baño, estás en tu disposición de dejarme entrar a tu baño”. El caso es 
que en esa agria disputa se aventaron, penosamente, un rato. Por cierto que Casas al final dijo 
que no lo va a usar. Uf.

Buena calificación en el Edomex
Así que Fitch Ratings dio a conocer la calificación de la deuda del Estado de México en es-
cala nacional, colocando a la entidad que gobierna la maestra Delfina Gómez en los niveles 
más altos: AA+(mex) y en BBB-. Lo anterior significa, nos hacen ver, que la deuda es estable y 
sostenible, debido a su estructura económica, además de sólida y bien diversificada. Pauli-
na Moreno, titular de la Secretaría de Finanzas se encargó de dar cuenta de indicadores en 
los que se sustenta la referida calificación: recaudación positiva, presupuesto con cero deuda 
pública, gasto público equilibrado y política de austeridad. Esta última, además, apuntó, ha 
permitido dirigir recursos a sectores prioritarios que más lo necesitan. La calificación está en 
el máximo nivel para una entidad federativa, lo que da cuenta de que en términos de dineros 
las cosas se están haciendo bien en el Estado de México. Ahí el dato.  

Dice Profeco que le dijo Ticketmaster 
Y no fue Ticketmaster, sino la Procuraduría Federal del Consumidor la que, tras conocerse 
el ataque que vulneró los sistemas de la empresa expendedora de boletos, ayer aportó in-
formación nueva sobre el tema. Lo hizo a través de un comunicado en cuyo título afirma 
que “hackers no pueden ver ni usar datos de consumidores”. En éste, la dependencia federal 
dio cuenta de la respuesta que le dio la boletera a su petición de información sobre el ataque 
cibernético que dejó vulnerable información de clientes. Así, dice Profeco que le dijo Ticket-
master que “los números de tarjeta de crédito, las fechas de vencimiento y los códigos de 
seguridad están encriptados, por lo que los hackers no pueden verlos ni usarlos en perjuicio 
de los consumidores, por lo que los derechos sensibles y patrimoniales no se verán afectados”. 
Esto, tras admitir que un tercero, sin autorización y sin consentimiento, accedió y pudo haber 
obtenido información.

De Tlaxcala al gabinete  
Y la que está de plácemes, nos comentan, es la gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar, cuya 
administración acaba de aportar al gabinete presidencial a la nueva secretaria de Turismo, 
Josefina Rodríguez Zamora. La mandataria estatal, nos cuentan, celebró ayer que Claudia 
Sheinbaum tomara en cuenta al talento tlaxcalteca, tras enumerar algunos de los logros de 
su Gobierno en materia turística gracias a la labor del equipo que encabezó Rodríguez Zamora 
en la titularidad de Turismo en la entidad: la nominación de Ixtenco como pueblo mágico; la 
apertura de 22 nuevos hoteles; la cifra récord de turistas nacionales y extranjeros, la mayor de-
rrama de la que se tiene registro y el posicionamiento del estado en el país y a nivel internacio-
nal, también el reconocimiento que se dio en materia de innovación a la plataforma Tlaxcala 
Brilla. “Tlaxcala está presente en la transformación nacional”, celebró la mandataria estatal.

Y que se vuelve a ir
No hacía mucho que había vuelto a las filas del tricolor, pero resulta que por lo que está pa-
sando en ese partido, y en particular por la intención de Alito de reelegirse, mejor la senadora 
Nancy de la Sierra, decidió volverse a ir. “Yo no voy a ser parte de este proceso que va a sus-
citarse en los próximos días. Prefiero regresar a mi vitalidad, salir del Senado de la República 
con la dignidad y la congruencia de siempre… Yo siento que a Alito le gusta tener a la gente bajo 
su yugo, y yo la verdad soy una mujer de libre pensamiento, que me sumo a las causas donde 
considero que vale la pena estar. El día de hoy me regreso a la pluralidad, a la sociedad civil, 
donde me siento tan a gusto, y donde no soy empleada de nadie, y puedo pensar y decir lo que 
pienso, como siempre”, declaró la legisladora poblana, para quien la elección de Alejandro 
Moreno no va si se toma en cuenta los resultados que el partido tuvo. 

Entidad consentida 
Interesante, nos comentan, el protagonismo que tiene Nuevo León al ser la sede consentida 
de las reuniones que mensualmente llevan a cabo los delegados de programas federales, las 
cuales son operadas por Héctor Gutiérrez, delegado de la Secretaría de Gobernación en la 
entidad. Lo anterior no puede explicarse, nos hacen ver, más que por la buena relación que 
hay entre el gobernador Samuel García y el Presidente Andrés Manuel López Obrador. Una 
relación que, es sabido, se extiende a la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, quien 
ha transmitido también su interés de trabajar con el mandatario neoleonés. Nos cuentan que 
las reuniones entre los delegados tienen como objetivo principal supervisar y evaluar los pro-
gramas sociales en las distintas entidades y a García Sepúlveda le viene muy bien no sólo ser 
el anfitrión, sino dar garantía de que las acciones que se proyectan desde el Gobierno federal 
para Nuevo León tienen garantía de aterrizaje.
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PAN ARRANCA ETAPA DE REFLEXIÓN Y CAMBIOS AL INTERIOR. 
El Partido Acción Nacional instaló la Comisión Especial para el Estudio y Pro-
puestas de Cambio que tiene por objetivo generar propuestas para reforzar 
a la fuerza política con miras a futuro. De esta manera, se busca un análisis de 
resultados electorales no sólo del 2024, sino hacia atrás, un diagnóstico del es-
tado actual del grupo político, del país y diversas propuestas para el partido, los 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001
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UNAM aplica medidas 
ante cepa de Covid-19
 A TRAVÉS DEL PROGRAMA Universitario de Investigación 
sobre Riesgos Epidemiológicos y Emergentes, la máxima casa de 
estudios instó a quienes regresarán la última semana de julio a las 
labores administrativas, a utilizar cubrebocas “al mantener con-
tacto con otras personas en lugares donde no hay ventilación”. 

México

MUCHAS FE-
LICIDADES a 

Marath Bolaños quien 
continuará al frente 
de la Secretaría del 
Trabajo y Previsión 
Social. Segura estoy 
que seguirá realizan-
do una gran labor”

LUISA MARÍA 
ALCALDE LUJÁN
Secretaria de Gober-
nación

FELICITO a 
mi buena ami-

ga Josefina Rodríguez 
Zamora como futura 
secretaria de Turismo 
(...) Su dedicación, 
profesionalismo y 
honestidad, aseguran 
la continuidad de 
la 4T”

MIGUEL TORRUCO 
MARQUÉS 
Secretario de Turismo

GRAN ALE-
GRÍA por los 

anuncios de nuestra 
Presidenta electa 
sobre su gabinete. En 
especial que Claudia 
Curiel de Icaza será la 
próxima secretaria de 
Cultura”

ALEJANDRA 
FRAUSTO 
Secretaria de Cultura

Los llama brillantes y creativos

Sheinbaum suma a 
tres jóvenes a su 
gabinete para STPS, 
Sectur y Cultura
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La virtual Presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, decidió 
incorporar a su gabinete a tres 
jóvenes a los que se refirió como 

“brillantes”, para conducir las secretarías 
de Cultura, Turismo (Sectur), y Trabajo y 
Previsión Social (STPS).

Se trata de tres de los perfiles con me-
nor edad, pero en cuyo currículum ya se 
lee su trayectoria en cargos tanto en el Go-
bierno federal como en instancias locales.

Uno de ellos es Marath Baruch Bolaños 
López, actual titular de la STPS, quien 
asumió el puesto desde junio del 2023 
en el Gobierno del Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador y que se mantendrá 
en el cargo para el próximo sexenio.

Su preparación académica consta de 
una licenciatura en Relaciones Interna-
cionales por la Facultad de Ciencias Polí-
ticas y Sociales (FCPS) de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), 
así como una maestría en Estudios Lati-
noamericanos por la Facultad de Filosofía 
y Letras de la misma casa de estudios.

Su experiencia laboral incluye su paso 
por la dependencia que hoy encabeza, 
pues incluso antes de la titularidad de 
ésta fue subsecretario de Empleo y Pro-
ductividad Laboral. Antes, ocupó el cargo 
de jefe de unidad en la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores (SRE).

A nivel capitalino, se desenvolvió den-
tro del Poder Legislativo de la Ciudad de 
México como diputado de Morena. Asi-
mismo, fue profesor en la FCPS.

“Nos conocemos desde hace tiempo. 
Es un joven brillante que ha desempe-

LA VIRTUAL Presidenta electa designa a los 
primeros perfiles con menor edad, pero ya con 
trayectoria en el Gobierno; se trata de Marath 
Bolaños, Josefina Rodríguez y Claudia Curiel

Celebran elección de 
próximos funcionarios
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LA CLASE POLÍTICA dio el visto bue-
no a los cuatro nuevos integrantes del 
próximo gabinete federal que encabezará 
Claudia Sheinbaum.

La secretaria de Gobernación, Luisa 
María Alcalde Luján, aseguró que la con-
tinuidad de Marath Bolaños en la Secre-
taría del Trabajo seguirá reduciendo la 
desigualdad y poniendo en el centro los 
derechos de los trabajadores del país.

“Muchas felicidades a Marath Bolaños, 
quien continuará al frente de la Secretaría 
del Trabajo y Previsión Social. Segura es-
toy que seguirá realizando una gran labor 
y que se le dará continuidad a una polí-
tica laboral que ha contribuido a reducir 
la desigualdad poniendo en el centro el 
salario y los derechos de las y los trabaja-
dores”, indicó en redes.

El secretario de Turismo, Miguel Torru-
co Marqués, se sumó a las feli-
citaciones y aseguró que perso-
najes como Josefina Rodríguez 
aseguran continuidad en la 
Cuarta Transformación, ade-
más que la calificó como una 
mujer profesional y honesta.

“Felicito a mi buena amiga 
Josefina Rodríguez Zamora 
como futura secretaria de Tu-
rismo del Gobierno de México, 

2024-2030. Su dedicación, profesiona-
lismo y honestidad, aseguran la conti-
nuidad de la 4T en este maravilloso y 
prioritario sector”, expresó.

El dirigente nacional de Morena, Ma-
rio Delgado Carrillo, aseguró que será un 
gusto trabajar y hacer equipo con tres 
jóvenes talentosos y comprometidos 
“con nuestro movimiento”, en la cons-
trucción del segundo piso de la transfor-
mación de México.

La secretaria general de Morena, Cit-
lalli Hernández, aseveró que avanza la 
construcción del segundo piso de la Cuar-
ta Transformación con cuadros jóvenes, 
convencidos de que a este proyecto nada 
humano “nos es ajeno y que nuestro mo-
vimiento siempre pone en el centro a las 
personas pobres”.

La secretaria de Cultura, Alejandra 
Frausto, dijo estar segura que la cultura 
seguirá el camino trazado por el Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, como 

una poderosa herramienta de 
transformación social: “Gran 
alegría por los anuncios de 
nuestra Presidenta electa Clau-
dia Sheinbaum sobre su gabi-
nete. En especial que Claudia 
Curiel de Icaza será la próxima 
secretaria de Cultura, funciona-
ria con una destacada trayecto-
ria en favor de las comunidades 
artísticas”.

ñado su papel de manera muy impor-
tante. Además de llevar el programa 
Jóvenes Construyendo el Futuro, ha 
desempeñado un papel fundamental 
en esta Secretaría”, dijo al respecto la 
próxima Presidenta de México.

Al frente de la Secretaría de Cultura 
quedará la actual encargada de la de-
pendencia de igual nombre, pero en el 
gobierno capitalino desde 2022, Claudia 
Curiel de Icaza, quien llegará al cargo con 
una licenciatura en Historia por la UNAM 
y una especialidad en Educación para las 
Artes impartida por las universidades de 
McGill, NYU y Harvard.

Sheinbaum Pardo destacó las labores 
que emprendió mientras fue Jefa de Go-
bierno, como apoyo a creadoras y crea-
dores, además del impulso a la cultura 
popular y alternativa, mediante declara-
torias de patrimonio cultural, así como 
haber sacado adelante el reglamento de 
la Ley de Espacios Culturales Indepen-
dientes y la Ley de la Memoria.

Además, la Sectur quedará en manos 
de la titular de la instancia de igual nom-
bre en el gobierno de Tlaxcala, Josefina 
Rodríguez, que hasta ahora es la inte-
grante del Gabinete más joven y de quien 
dijo haber recibido el visto bueno de los 
demás titulares de turismo en el país.

La próxima funcionaria federal es li-
cenciada en Administración de Empre-
sas por la Universidad Iberoamericana 
de Puebla y cuenta con una maestría en 
Alta Dirección.

Actualmente es vicepresidenta de la 
zona centro de la Asociación de Secre-
tarios de Turismo, creadora de la marca-
destino de Tlaxcala: “Tlaxcala sí existe”; 
creadora de plataforma de “Tlaxcala 
brilla”, además de gestora para la obten-

DE IZQ. A DER.: Marath Bolaños, Josefina Rodríguez, Sheinbaum y Claudia Curiel, ayer.

LOS TITULARES de la 
Sedena y Marina, para el 
próximo Gobierno, serán 
nombrados las últimas sema-
nas de septiembre, de acuer-
do con Claudia Sheinbaum.

ción del Récord Guinness del Tapete 
Más Largo del Mundo, y gestora de 
alianzas estratégicas con la Secretaría 
de Turismo.

“Desde el 2021 colaboró con nuestra 
compañera Lorena Cuéllar, gobernado-

ra de Tlaxcala, como secretaria de Turis-
mo; y ahí, si ustedes le preguntan a cual-
quier secretario o secretaria de Turismo 
del país, recomiendan ampliamente a 
Josefina; es una joven creativa”, resaltó 
Claudia Sheinbaum.

A PARTIR del 1 
de octubre, Clau-
dia Sheinbaum 
asumirá 
funciones como 
Presidenta de la 
República.
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grupos parlamentarios y gobiernos. La secretaria general del albiazul, Noemí Luna 
Ayala, manifestó su confianza en que el trabajo de esta comisión se realizará con la 
máxima panista. “Sin prisas, pero sin pausas”, dijo. Tras los malos resultados de las 
elecciones de julio pasado, el partido busca reflexionar sobre lo sucedido, ver lo que 
falló y replantear una nueva estrategia que busque reencontrarse con la militancia 
y la ciudadanía, debido a que voces al interior urgen que se abra a la ciudadanía.
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  Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.  
Acá, todo es personal. 

urdiales@prodigy.net.mx  /  @CarlosUrdiales

POR CARLOS URDIALES •

No formó parte del muy gris gabinete —salvo un puñado 
de casos— del actual mandatario; sin embargo, tuvo que 
arreglárselas para que el hecho de ser considerada la favo-
rita no le produjera ruido político y mediático, adverso a 
su construcción como sucesora in pectore. 

Visto en retrospectiva, lo logró. Ya candidata de Mo-
rena a la Presidencia, Sheinbaum se apegó al guion más 
convencional de sucesiones a lo PRI. No opacar a quien 
la eligió y mantener a raya a su competencia partidista.  

Cierto es también que la alianza PAN-PRI-PRD, que 
postuló a Xóchitl Gálvez, no le complicó demasiado la 
partida, sus desprestigios y la voracidad de sus dirigentes 
le pavimentaron el camino hacia la victoria en las urnas, 
pero Sheinbaum hizo bien lo que le tocó.

Ya Presidenta electa, a la doctora le toca solventar la 
transición con igual talento y prudencia. En Palacio Na-
cional habita un pendenciero nato, que incomoda, por 
reflejo, a propios y a adversarios lo mismo con sus ocu-
rrencias que con sus arraigadas fobias. 

Así, somos testigos de inéditas giras de trabajo conjun-
tas entre el que se va y la que está por llegar. Mostrarse leal, 
agradecida y reconocer a su impulsor, al tiempo que edifi-
ca su propia imagen como mandataria con personalidad. 
No es fácil estando al lado del popular y querido AMLO. 

Y para estructurar su equipo de trabajo, lo mismo. ¿De 
la nada? al presidente López Obrador se le antojó antici-
par los funcionarios que serían transexenales, por ejem-
plo Rogelio Ramírez de la O, en Hacienda; o en el sector 
salud, Zoé Robledo del IMSS, quien es el más político, y 
que seguramente será ratificado en su posición. 

Abonó a la especie del poder a trasmano que el ta-
basqueño ejerce y ejercerá en la próxima Presidencia. 
Presión pública, intencional o no, que ahora Claudia 
Sheinbaum debe procesar entre sonrisas y cuotas. 

Lo cierto es que los anuncios de altas responsabili-
dades en el futuro gabinete han sido reconocidos por la 
pericia, prestigio y buen horizonte que generan.

Al parecer, la próxima Presidenta también va camino 
a esquivar las minas que su líder va sembrando. Los de-
safíos están ahí.

En apariencia, Gobernación, Función Pública y Tra-
bajo, lucen como las posiciones más comprometidas con 
el actual Presidente. Aun así, se han colocado contrape-
sos con la Oficina de la Presidencia, Consejería Jurídica, 
incluso Economía, Relaciones Exteriores y Seguridad, 
para garantizar control en las principales estrategias de 
gobierno.

En el resto de los nombramientos hay méritos que la 
Presidenta electa reconoce, y experiencias con resulta-
dos que ha decidido llevar al ámbito federal. 

En el fino arte de la sucesión, Claudia Sheinbaum de-
limita sus prerrogativas, al tiempo que atiende a ya sabe 
quién.  

Como jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia 

Sheinbaum tuvo que navegar sobre 
una delgada frontera que delimitaba 
su independencia, de su lealtad polí-
tica al líder personalista que es y será, 
Andrés Manuel López Obrador.

LOS RECOMENDADOS 
DE AMLO AL GABINETE 
DE SHEINBAUM

SOBRE LA MARCHA

CLAUDIA CURIEL DE ICAZA
Secretaría de Cultura

JOSEFINA RODRÍGUEZ ZAMORA
Secretaría de Turismo

MARATH BARUCH BOLAÑOS LÓPEZ
Secretaría de Trabajo y Previsión Social

FORMACIÓN: Licenciada en Historia 
(UNAM), cuenta con una especialidad en 
Educación para las Artes con el programa 
internacional Global Leaders Program.
TRAYECTORIA: Titular de la Secretaría 
de Cultura del Gobierno de la Ciudad de 
México, subdirectora de programación de 
música y artes escénicas en casa del Lago 
de la UNAM (2017).

FORMACIÓN: Licenciada en 
Administración de Empresas por la Ibero 
de Puebla, maestra en Alta Dirección por la 
Universidad del Valle de Tlaxcala.
TRAYECTORIA: Secretaria de Turismo de 
Tlaxcala, Vicepresidenta de la Zona Centro 
de la Asociación de Secretarios de Turismo 
de México (ASETUR).

FORMACIÓN: Licenciado en Relaciones 
Internacionales (UNAM), maestro en 
Estudios Latinoamericanos por la Facultad 
de Filosofía y Letras (UNAM).
TRAYECTORIA: Secretario del Trabajo y 
Previsión Social. Subsecretario de Empleo y 
Productividad Laboral, Jefe de Unidad en la 
Secretaría de Relaciones Exteriores.

Nuevos titulares en Cultura, Turismo y Trabajo

Designaciones ven 
continuidad a la 4T

LOS FUTUROS SECRETARIOS aseguran que impulsarán polí-
ticas que propicien el desarrollo sostenible y sustentable de cada 

estado; por el bien de todos, primero las y los pobres, señalan

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonila@razon.com.mx

CON UN MENSAJE en el que ponderó el lenguaje inclusivo y el reconocimiento del 
pasado, la próxima titular de Cultura remarcó el objetivo de trabajar desde la colecti-
vidad y dar el lugar que corresponde a las más de 68 lenguas y 300 variaciones que 
se hablan en el territorio nacional. “Al mismo tiempo, somos una nación moderna, 
pródiga en talento, podemos aprender tanto de nuestros ancestros como de nuestros 
jóvenes; hay espacio para verles, escucharles a todes y será esta nuestra visión: la 
cultura como un lugar de arraigo, de reconocimiento, descubrimiento y encuentro, 
de especial promoción de lo colectivo, que abre espacios y brinda la posibilidad a las 
voces singulares que conforman este país tan maravilloso”, manifestó. En ese tenor, 
se comprometió a encabezar trabajos plurales, incluyentes y propositivos para hacer 
“resonar” la grandeza cultural del país. Sostuvo que la visión de la próxima administra-
ción federal será escuchar a todas las personas, de forma que la cultura se convierta en 
un lugar de reconocimiento, descubrimiento y promoción. En alusión al movimiento 
de la Cuarta Transformación, dijo que el Humanismo Mexicano, nombrado así por el 
Presidente de la República, reconoce al pasado, pero busca el futuro. “Somos hijas, 
hijos, hijes de una cultura prodigiosa, una cultura que nos enseñó a descifrar el cielo, 
que entendía el lenguaje de las plantas, la poesía, la música y la pintura”, exclamó.

AL ANUNCIARSE como próxima encargada de la cartera de Turismo, la hoy 
funcionaria tlaxcalteca aseguró que su compromiso, “lealtad y creatividad” estarán 
en el desarrollo del turismo para todos, en donde los pueblos indígenas, artesanos y 
comunidades de las 32 entidades federativas se vean beneficiadas. A esto, sumó el 
compromiso de impulsar el desarrollo regional de distintos destinos mexicanos, por 
medio de obras de infraestructura turística de alto impacto que impulsó la Cuarta 
Transformación, pues reiteró que el objetivo será consolidar el éxito turístico de 
México y transformarlo en una prosperidad compartida. México, como el sexto país 
más visitado en el mundo, se ha logrado posicionar como un destino único gracias a su 
patrimonio cultural, histórico y natural, destacó. También subrayó que el turismo es 
el primer sector empleador de jóvenes y el segundo empleador de mujeres en el país. 
Como la más joven hasta ahora dentro del próximo gabinete federal, se dijo orgullosa 
de representar al 44 por ciento de jóvenes y al 58 por ciento de mujeres que laboran 
en el sector turístico. “Marcaremos la nueva era del turismo, donde México se posi-
cionará de manera competitiva, a través de herramientas innovadoras de promoción; 
impulsaremos políticas que propicien el desarrollo sostenible y sustentable en cada 
uno de nuestros destinos; lograremos llevar bienestar a millones de familias”, planteó.

TRAS CALIFICAR como una “primavera de los derechos laborales” a la política en la 
materia emprendida en este sexenio, el titular de Trabajo sostuvo que el país vive una 
“auténtica revolución”. Así, aseguró que la dependencia de la que mantendrá la titula-
ridad aún tiene aportaciones por hacer en beneficio de las y los trabajadores del país. 
“Seguiremos adelante, conocemos el camino, tenemos la brújula bien puesta, aquella 
que apunta en la dirección en donde, ‘por el bien de todos, primero las y los pobres’”, 
dijo. Agradeció a Sheinbaum la decisión de mantenerlo en el cargo, y al Presidente de 
la República por haberlo considerado para iniciar la construcción del “primer piso de la 
Cuarta Transformación”, al nombrarlo como subsecretario de la misma dependencia. 
Resaltó que en las políticas laborales se puso al centro de la agenda el bienestar de la 
población por medio del equilibrio entre la producción y el diálogo con los diversos 
sectores. Aseguró que se mejoraron las condiciones de vida de los mexicanos, se 
recuperó el valor del salario mínimo en cerca de 116 por ciento en términos reales en la 
mayor parte del país, y 200 por ciento en la frontera norte. Llevó a la conversación la 
reciente reforma al sistema de pensiones, con el que, dijo, se han corregido agravios 
provocados en 1997 y 2007; reconoció otros cambios legislativos en materia de sub-
contratación, democracia sindical, y el programa de Jóvenes Construyendo el Futuro.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

La nueva integrante del máximo organismo electo-
ral presidía la Sala Regional con sede en Monterrey, 
ingresó al Poder Judicial de la Federación en marzo 
de 1992, es licenciada en Derecho Procesal Penal y 
diplomada en Amparo, Derecho Constitucional, Ar-
gumentación Jurídica y Extinción de Dominio, y es la 
de mayor antigüedad tanto en la magistratura como 
en el Poder Judicial de la Federación, al que ingresó 
en marzo de 1992.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Con dos sorpresivos nombramientos, los de Jose-
fina Rodríguez Zamora como secretaria de Turismo, 
y Claudia Curiel de Icaza, de Cultura, y la ratificación 
de Marath Baruch Bolaños, de Trabajo, la virtual Pre-
sidenta electa, Claudia Sheinbaum, presentó el pe-
núltimo grupo de integrantes de su gabiente, de los 
que quedaron pendientes para septiembre de quie-
nes serán titulares de las de Defensa y Marina y los 
de Pemex, CFE, IMSS, ISSSTE e Infonavit, entre ellas.
Y fueron sorpresivos porque en los casos de Tu-
rismo y Cultura se mencionaron con insistencia los 
nombres de actuales gobernadoras y legisladoras mo-
renistas, amén de que circularon versiones de que la 
primera podría desaparecer como tal y ser incorpora-
da a la de Economía; no obstante, la importancia de 
ser México un país de enorme atractivo turístico con 
cuantiosos ingresos anuales.
La doctora Sheinbaum destacó las trayectorias de 
Rodríguez Zamora, de 34 años, que será la más joven 
de su gabinete, y de Curiel de Icaza, cuyos nombres, 
no obstante ser, la primera titular de Turismo en Tlax-
cala, y la segunda, secretaria de Cultura de CDMX, no 
habían sido mencionadas
Como si le fuera a hacer caso, el líder de los diputa-
dos del PAN, Jorge Romero, solicitó a la presidenta del 
INE, Guadalupe Taddei, informar qué método utiliza-
rá éste para calcular la distribución de plurinominales 
en San Lázaro, al demandar que se respete la repre-
sentación de cada partido político y la pluralidad.
Al mismo tiempo, se pronunció en contra de los 
cálculos hechos, y defendidos, por la secretaria de 
Gobernación, Luisa María Alcalde, para que Morena 
alcance mayoría calificada, con la asignación de 117 di-
putados plurinominles al bloque guinda y sus aliados, 
de los 200 disponibles, y dejarle sólo 83 a la oposición.
Con ese madruguete al INE, que es el organismo 
al que le corresponde la distribución de curules de 
acuerdo a la votación, la funcionaria se ganó anticipa-
damente la presidencia nacional morenista.

Con los votos en contra de Jani-
ne Otálora y Reyes Rodríguez 

Mondragón, expresidentes del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación, el pleno de su Sala 
Superior eligió, en sesión privada, a 
Claudia Valle Aguilasocho como la 
sexta magistrada que participará en 
la calificación presidencial de Clau-
dia Sheinbaum.

CLAUDIA VALLE, SEXTA 
MAGISTRADA DEL TEPJF

PULSO POLÍTICO

LA PRÓXIMA magistrada de la Sala Superior, en foto de archivo.
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Africano lideraba banda de polleros

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

La magistrada Claudia Valle Agui-
lasocho será la sexta integrante 
de la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 

la Federación (TEPJF) que participará en 
la calificación de la elección presidencial 
y declarará Presidenta constitucional a 
Claudia Sheinbaum.

Con una votación dividida de tres a 
favor y dos en contra, los integrantes del 
tribunal eligieron a la actual presidenta 
de la Sala Regional de Monterrey, por re-
unir las cualidades de antigüedad, tanto 
en el cargo de la magistratura como en 
el Poder Judicial de la Federación (PJF), 
donde tiene 32 años.

Normalmente la Sala Superior está in-
tegrada por siete magistrados, pero dos 
de ellos concluyeron su ciclo y el Senado 
no hizo los nombramientos de las dos va-
cantes, en el pasado periodo ordinario de 
sesiones, lo que la dejó incompleta para 
calificar la elección presidencial, que por 
ley debe hacerse con la presencia de por 
lo menos seis magistrados.

Ayer, los magistrados de la Comisión 
Sustanciadora del proceso de la elección 
presidencial, Felipe de la Mata y Felipe 
Fuentes, no descartaron que la valida-
ción y entrega de constancia de mayoría 
a Sheinbaum Pardo se dé antes del 6 de 
septiembre, plazo para cumplir con di-
cho requisito constitucional.

En conferencia de prensa, Mónica 
Soto, presidenta del TEPJF, indicó que 
también se aprobó que la magistrada Va-
lle Aguilasocho “resolvería todos los me-
dios de impugnación que tengan que ver 
con los cómputos distritales, nulidades y 
declaración de la elección presidencial.

“Es decir, no participará solamente en 
el último momento, que sería la declara-
ción formal de la calificación de la elec-
ción, sino que participará en todos los 
medios de impugnación”, precisó.

Expuso que en una reunión privada 
que tuvo lugar ayer con los cuatro magis-
trados (Fuentes, De la Mata, Janine Otá-
lora y Reyes Mondragón), se determinó 
que sólo se llamaría a una magistratura 
y no a una séptima, lo cual se aprobó por 
mayoría de cuatro votos.

“Mi criterio era que sólo se llamara 
para el momento de la declaración de 
validez; sin embargo, generamos debate 

Es Claudia Valle

TEPJF elige 
a magistrada  

para calificar la 
elección

CON VOTACIÓN DIVIDA, la Sala Superior avala que presi-
denta de la Sala Regional Monterrey reúne las cualidades; pre-
vén validar el triunfo de Sheinbaum antes del 6 de septiembre

| AP

EL DEPARTAMENTO del Tesoro anun-
ció el jueves sanciones contra tres africa-
nos y una mexicana a quienes acusa de 
conformar una organización criminal 
con sede en Tijuana, México, que duran-
te años traficó con miles de migrantes 
procedentes de Asia y África con destino 
Estados Unidos. 

La red estaba presuntamente dirigida 
por Abdul Karim Conteh, de Sierra Leo-
na, quien fue detenido el 11 de julio en 
Tijuana, ciudad mexicana fronteriza con 
California, y es uno de los sancionados 
por el Gobierno estadounidense, sobre 

quien ha solicitado su extradición.
Las sanciones impuestas por Estados 

Unidos implican el bloqueo de activos fi-
nancieros de las personas señaladas pero 
también prohíben a estadounidenses 
realizar transacciones con ellos. Según 
el Tesoro, la organización proporcionaba 
documentos falsos a los migrantes, los 
trasladaba a la frontera y les ofrecía con-
sejos sobre cómo cruzar ilegalmente.

Algunos de los migrantes eran desti-
nados inicialmente a Nicaragua, un país 
con un sistema de visas más laxo y en 
donde la red también tenía contactos, 
para después atravesar América Central 
y México hasta llegar a la frontera con EU.

Entre los extranjeros con los que tra-
ficó la red, según el Tesoro, había ciu-
dadanos de China, Irán, Rusia, Somalia, 
Afganistán, Pakistán o Nigeria.

Además del líder, fue sancionada por 
Estados Unidos su esposa Verónica Ro-
blero, de nacionalidad mexicana, junto 
con otros dos ciudadanos de Sierra Leo-
na y Togo, Pasaman Francis Marin Abbe 
Pidoukou e Issa Kamara, por su participa-
ción en estas actividades ilícitas.

La Oficina de Control de Activos Ex-
tranjeros (OFAC, por sus siglas en inglés), 
advirtió que la organización presunta-
mente movía por Estados Unidos el di-
nero que cobraba a los migrantes.

en donde era importante que la magistra-
tura que se sumara tuviera el contexto y 
pudiera intervenir en los medios de im-
pugnación que nos llevan a la suma de 
resultados para declaración de validez; 
fortalece más la participación, porque se 
involucra en todos los medios. No tuve 
problema en sumarme a este criterio de 
la mayoría”, aclaró.

Los magistrados Rodríguez y Otálora 
votaron en contra del perfil de Del Valle, 
aunque no se dio a conocer por quién se 
pronunciaron; Soto, Fuentes y De la Mata 
se inclinaron a favor de ella, identificada 
como cercana a este último.

Con dicha designación, se cumple con 
lo establecido en el artículo 167 de la Ley 
Orgánica del Poder Judicial, que plantea 
que debe haber un quórum de seis ma-
gistraturas para poder sesionar en la cali-

ficación de la elección presidencial.
Felipe de la Mata dio a conocer que la 

Comisión Sustanciadora “ya está en la 
etapa de elaboración del proyecto (sobre 
la declaración de validez de la elección 
presidencial); sí podríamos tenerlo el 24 
o 25 (de julio) para hacerlo público”, dijo.

Mencionó que los otros magistra-
dos de la Sala Superior ya están, segu-
ramente, estudiando el tema, ver todo 
el expediente que es público sobre los 
recursos de impugnación de la elección 
presidencial.

La presidenta del TEPJF, Mónica Soto, 
explicó que se haría un consenso con los 
magistrados para tener una fecha “don-
de los integrantes del pleno tengamos ya 
las herramientas necesarias para emitir 
nuestro voto” sobre la declaratoria de va-
lidez de la elección presidencial.

ENTRE los magistrados 
elegibles, estaban Gabriela 
del Valle (Guadalajara), 
Guadalupe Silva (CDMX), 
Alejandro Avante (Toluca), y 
Enrique Figueroa (Xalapa).

CLAUDIA 
VALLE
FORMACIÓN: 
licenciada en Derecho 
por la UABC, maestra 
en Derecho por el 
Instituto Nacional de 
Estudios Superiores 
en Derecho Penal.
TRAYECTORIA: 
secretaria general de 
acuerdo y secretaria 
de estudio y cuenta 
y coordinadora de 
la Perspectiva de 
Género del TEPJF, 
presidenta de la Sala 
Regional Monterrey.
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Se estima pertinente que el INE se 
pronuncie sobre dicho elemento de 

previo y especial pronunciamiento pues, de 
actualizarse la violación alegada, sería innece-
sario analizar la constitucionalidad y legalidad 
de las reformas estatutarias”

REYES RODRÍGUEZ MONDRAGÓN
Magistrado del TEPJF

EL DIRIGENTE na-
cional del tricolor, 
Alejandro Moreno, 
el 11 de julio.

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

En medio del conflicto interno 
del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), opositores 
al dirigente nacional Alejandro 

Moreno expresaron su preocupación 
de que éste acelere su proceso de ree-
lección para los próximos cuatro años, 
al igual que la secretaría general con Ca-
rolina Viggiano.

La convocatoria emitida por la Comi-
sión Nacional de Procesos Internos es-
tablece que el 22 de julio inicia el regis-
tro de los candidatos a la presidencia y 
secretaría general del Comité Ejecutivo 
Nacional (CEN), fecha en que habría ga-
rantía de audiencia y al día siguiente se 
entregan los dictámenes de aceptación 
en la contienda.

El 24 de este mes daría inicio la 
campaña interna de las fórmulas que 
competirán, la cual concluiría el 10 de 
agosto. Al día siguiente se celebraría la 
Asamblea del Consejo Político Nacional 
para elegir a la dirigencia del CEN del 
PRI para el periodo 2024.

La Asamblea del Consejo Político 
Nacional sería el próximo 11 de agosto 
para la elección de la dirigencia para el 
periodo 2024-2028. Sin embargo, los 
opositores de Alito acudieron ayer por 
segundo día consecutivo al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF), para demandar que se 
aplique la paridad de género en la reno-
vación del Comité Ejecutivo Nacional, 
ya que corresponde a una mujer ocupar 
la presidencia del partido.

Luego de la “audiencia de orejas” que 
sostuvieron con la presidenta del TEPJF, 
Mónica Soto, Dulce María Sauri expuso 
que la convocatoria ilegal expedida por 
el PRI para la renovación de la direc-
ción nacional, no se considera el prin-
cipio de paridad de género ni la alter-
nancia de género en la fórmula para la  
presidencia del CEN.

“Yo veo una mujer, no veo nombres 
y me parece que hay muchas y muy 
distinguidas militantes del PRI que po-
drían participar exitosamente, pero es 
necesario que se respete la paridad y se 
dé entrada a la alternancia en el PRI. No 
se vale ser candil de la calle y oscuridad 
en nuestra casa”, manifestó.

El expresidente priista, Enrique 
Ochoa, urgió al Tribunal resolver la im-
pugnación contra la convocatoria para 

Exigen paridad de género en renovación del CEN

Opositores de Alito advierten riesgo
de fast track a proceso de reelección
DULCE MARÍA SAURI y Enrique Ochoa, exlí-
deres del tricolor, demandan al Tribunal Electo-
ral que la sentencia esté antes del lunes próxi-
mo; “no se vale ser candil de la calle”, señalan

Magistrado reencauza quejas al INE
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL MAGISTRADO Reyes Rodríguez 
Mondragón propuso reencauzar al Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) tres juicios 
presentados por exdirigentes y militantes 
del PRI ante el Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación (TEPJF), para 
que en un plazo de 10 días resuelva si es 
legal la modificación de los estatutos del 
tricolor que permiten a Alejandro Moreno 
reelegirse en la dirigencia del partido.

Al hacer público un proyecto de reso-
lución a las demandas que presentaron 
los exlíderes priistas Enrique Ochoa, Dul-
ce María Sauri, Pedro Joaquín Coldwell y 
Manlio Fabio Beltrones, estableció que el 
INE es el encargado de revisarlas, ya que 
ese órgano aún no ha calificado la lega-
lidad y constitucionalidad de la reforma 
a los estatutos del PRI, realizada el 7 de 
julio pasado.

La 24 Asamblea Nacional del PRI apro-
bó un dictamen para reformar el artículo 
178 de sus estatutos, lo cual abre la posi-
bilidad para que Alito Moreno, presiden-
te del partido, se pueda reelegir en ese 
cargo por dos periodos de cuatro años 
cada uno, hasta el 2032.

En su proyecto, Reyes Rodríguez plan-
teó que “se reencauzan las demandas al 

Consejo General del INE, para que las 
analice en conjunto con el procedimien-
to administrativo que sustancia sobre la 
validez constitucional y legal del proceso 
de reforma y las modificaciones norma-
tivas a los estatutos de reforma del PRI.

“Dado que los impugnantes alegan 
que no se pueden modificar los docu-
mentos básicos del PRI una vez iniciado 
un proceso electoral, pues ello vulnera lo 
establecido en el artículo 34 de la LGPP 
(Ley General de Partidos Políticos), se 
estima pertinente que el INE se pronun-
cie sobre dicho elemento de previo y 
especial pronunciamiento pues, de ac-
tualizarse la violación alegada, sería in-

renovar la dirigencia del partido, donde 
se perfila la reelección de Alito Moreno 
por cuatro años más y con posibilidad 
de un segundo periodo hasta 2032.

Sobre el “recurso madre” contra las 
modificaciones a los estatutos, Ochoa 
indicó que hay una prohibición expre-
sa en la ley y los estatutos del PRI que 
establece que no se puede renovar la 
dirigencia en un proceso electoral, el 
cual concluye hasta la calificación de la 
elección presidencial.

“Hemos presentado la argumenta-
ción técnica y les hemos pedido celeri-
dad en el asunto y estamos en espera de 
que se haga público este proyecto por-
que hay múltiples ilegalidades que es-
tán interconectadas y, por lo tanto, si el 
tribunal toma una decisión de retomar 
la vía legal dentro del PRI, toda la cade-
na de ilegalidades caerá por su propio 
peso”, aseguró.

Ambos exlíderes priistas coincidie-
ron en que la sentencia del TEPJF debe 

estar lista antes del lunes próximo, 
cuando la convocatoria para renovar la 
dirigencia del partido establece el regis-
tro de todas las fórmulas que buscan la 
presidencia nacional.

La exgobernadora de Yucatán in-
formó que junto con Pedro Joaquín 
Coldwell presentaron un incidente de 
incumplimiento contra la sentencia del 
Tribunal Electoral, que avaló ampliar un 
año más la dirigencia de Alejandro Mo-
reno Cárdenas.

necesario analizar la constitucionalidad 
y legalidad de las reformas estatutarias 
desde una óptica material o de conteni-
dos”, detalló.

Dichas impugnaciones se suman a los 
cinco juicios iniciados contra la convoca-
toria a la 24 Asamblea General, métodos 
y modificaciones a los estatutos, que fue-
ron presentados ante el TEPJF.

En esos casos, el magistrado Rodrí-
guez Mondragón, tras modificar ayer el 
proyecto de resolución sobre la impug-
nación al proceso de renovación del PRI, 
advirtió que si la Comisión Nacional de 
Justicia Partidaria no resuelve antes del 
22 de julio, el Tribunal Electoral abordará 
el caso de manera directa.

“Se hace del conocimiento de la Comi-
sión Nacional de Justicia Partidaria del 
PRI que, en caso de incumplir lo aquí or-
denado, se considerará agotada la instan-
cia y el tribunal conocerá del asunto de 
manera directa, al estimarse que, en este 
caso, dicha instancia partidista resulta 
ineficaz para restituir a los militantes en 
el goce de los derechos presuntamente 
afectados (…)”, determinó.

Consideró que sea el PRI el que resuel-
va en primera instancia estas impugna-
ciones, y lo haga antes del 22 de julio, 
cuando las candidaturas a la dirigencia 
nacional del partido serán registradas.

HEMOS 
PRESENTA-

DO la argumentación 
técnica y les hemos 
pedido celeridad en 
el asunto (…) hay 
múltiples ilegalidades 
que están interco-
nectadas”

ENRIQUE OCHOA
Expresidente del PRI

YO VEO UNA 
MUJER, no 

veo nombres y me pa-
rece que hay muchas 
y muy distinguidas 
militantes del PRI que 
podrían participar 
exitosamente, pero 
es necesario que se 
respete la paridad”

DULCE MARÍA 
SAURI 
Expresidenta del PRI

EL PRI PUBLICÓ 11 de 
julio la convocatoria para el 
proceso interno ordinario de 
elección de la Presidencia y 
Secretaría General del CEN 
del partido.

Periodos consecu-
tivos podría dirigir 

Alito al PRI
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SI SE ESTÁ haciendo esta propuesta, 
esta iniciativa hay que apoyarla para 

que no haya estos pretextos de interpreta-
ciones que se utilizan para retorcer la ley y no 
hacer justicia”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

POR JULIÁN ANDRADE

La propuesta de suprimir a los diputados plurinomina-
les, para que la Cámara se integre por los triunfadores 
en cada uno de los 300 distritos hará que la discusión 
de la sobrerrepresentación parezca algo bizarra, porque 
en los hechos la pluralidad será mínima. 

Borrar a los 200 diputados de representación 
proporcional generará una distorsión y castigará a las 
minorías. 

Igual pasará en el Senado, que quedará conforma-
do por 64 escaños, es decir, se suprime la mitad de los 
128 actuales. 

Pero si a ello se suma que los partidos recibirán 
menos recursos, hasta el más despistado puede 
notar que viene una etapa más que compleja para las 
oposiciones.

La elección de los consejeros de lo que será el Ins-
tituto Nacional Electoral y de Consultas (INEC) es un 
llamado al desastre. Como en el caso de los ministros, 
la propuesta es que cada uno de los poderes conforme 
un listado de 10 candidatos. De esos 30, en votación po-
pular se elegirán a siete.

El Instituto Electoral realizará el cómputo y la Cá-
mara de Diputados hará la suma, la que se remitirá a 
la SCJN para que resuelva impugnaciones, califique el 
proceso y haga la declaración de resultados.

Hay que destacar que se suprime cualquier parti-
cipación ciudadana en la revisión de perfiles y no hay 
espacio para postulaciones libres, además de que, en el 
caso del Poder Legislativo, los cinco candidatos de los 
diputados y los cinco del Senado serán designados por 
dos tercios de la integración de cada cámara, es decir, 
por Morena. 

Hay quien sostiene que es una vuelta al partido he-
gemónico, pero en realidad es algo peor, porque se sus-
pende, de tajo, el avance en materia democrática que el 
país experimentó al menos desde los años setenta. 

Es de algún modo paradójico que sean quienes 
se autodenominan como de izquierda, los que ahora 
propongan cancelar los espacios de pluralidad que exi-
gieron en el pasado y que les permitieron avanzar en 
términos políticos. 

La izquierda en México fue la más decidida impul-
sora de la proporcionalidad, inclusive alejándola de las 
cláusulas de gobernabilidad y sobrerrepresentación. 

Quizá el sistema mixto que ahora impera no sea el 
mejor, pero es un error el ir, de modo deliberado, a un 
esquema que no resolverá los problemas de represen-
tación, sino que los agravará.

Recordemos que, desde la Reforma Política impul-
sada por López Portillo, el objetivo consistió en dar un 
cauce de expresión a las minorías, en primera instancia, 
pero posteriormente se construyó todo un entramado 
que hizo posible, entre otras cosas, tres alternancias en 
la presidencia de la República y de modo pacífico. 

Estamos imbuidos y con razón, en las múltiples 
preocupaciones que genera la inminente Reforma Ju-
dicial, pero están a la espera otras igual de riesgosas y 
apremiantes.

Es explicable que la alarma ma-
yor se concentre en el golpe que 

está por sufrir el Poder Judicial, pero 
en términos del sistema democráti-
co las cosas tampoco pintan bien. 

REFORMA ELECTORAL, 
SUPRIMIR LA PLURALIDAD 

MARCAJE PERSONAL

@jandradej

Propuesta, del Jefe de Gobierno

AMLO apoya ley contra 
“excusas” de los jueces
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador dio su respaldo 
a la iniciativa de reforma consti-
tucional que propuso el Jefe de 

Gobierno capitalino, Martí Batres, con el 
fin de que los jueces y magistrados dejen 
de lado, en los procesos judiciales, las 
“formalidades no esenciales”.

Batres presentó la iniciativa de refor-
ma al artículo 35 de la Constitución de la 
CDMX en materia judicial, para reforzar y 
actualizar los principios de derecho con 
el objetivo de que en la función jurisdic-
cional se observarán los principios de 
igualdad sustantiva, justicia restaurativa 
y justicia redistributiva.

“Si se está haciendo esta propuesta, 
esta iniciativa hay que apoyarla para que 
no haya estos pretextos de interpretacio-
nes que se utilizan para retorcer la ley y 
no hacer justicia”, aseguró.

El Presidente resaltó que en el marco 
de la discusión de la reforma al Poder 

EL PRESIDENTE critica las argucias que usan los juzgadores 
“para retorcer” las normas y que no haya justicia; si no quieren 
enfrentar riesgos, que se dediquen a otra cosa, les dice 

DE DER. a izq.: Beatriz Gutiérrez, el 
Presidente López Obrador, Martí Batres 
y Salomón Jara, ayer, durante el 152 Ani-

versario Luctuoso de Benito Juárez. 

Judicial de la Federación, no debe haber 
pretextos para que los impartidores de 
justicia retuerzan la ley.

“He escuchado que si los jueces dejan 
en libertad a presuntos delincuentes, so-
bre todo de las bandas del narcotráfico, 
hay que comprender que corren peligro, 
pues sí, puede ser que eso sea un motivo, 
pero no puede ser el motivo principal”, 
apuntó el Ejecutivo.

Refirió que el juez, aunque esté ame-
nazado, no puede convertirse en cóm-
plice, pues tiene la opción de solicitar su 
cambio de juzgado, pedir protección o 
no correr riesgos y mejor se dediquen a 
la abogacía y la academia.

“El caso más utilizado es, sí pero y la 
amenaza. Sí, si hay amenaza pide que te 
cambien, te protejan, no quieres riesgo, 
dedícate a otra cosa, pero si eres juez no 
puedes actuar por amenaza y dejar en 
libertad a un presunto delincuente. Ade-
más, no uses eso de excusa cuando está 
de por medio el dinero”, señaló.

López Obrador añadió que tampoco 
se pueden escudar los impartidores de 
justicia en otros pretextos culpando a 
los ministerios públicos por la mala in-

EL EJECUTIVO dijo que no 
afecta que los trabajadores 
del PJ hagan un paro de labo-
res, pues quienes realmente 
hacen las labores principales 
son los auxiliares.

tegración de algún expediente.
“Como tampoco hay que estar con la 

excusa de siempre de los jueces y del PJ, 
‘es que está mal integrada la averigua-
ción’, eso que plantea el Jefe de Gobier-
no, ‘es que no lo detuvieron a las 10 de la 
noche, aquí está una foto y hay un reloj 
donde aparece que son las 11 pm, y por 
eso vámonos para afuera, o no está bien 
su segundo apellido u otros’”, explicó.

Asimismo, aprovechó para fustigar 
el caso del ministro Luis María Aguilar, 
quien tomó el expediente de una em-
presa que impugnó el pago de impues-
tos ante la Corte; “lo pide y lo guarda. Es 
lo mismo (que con los jueces), y ¿dónde 
está la justicia rápida y expedita?”.

Aseguró que antes el Poder Judicial 
“actuaba en el anonimato, era un poder 
clandestino, ¿o sabía la gente sobre los 
jueces, magistrados y ministros?.

“Como no castigaba a nadie, díganme 
un juez que esté en la cárcel, un magis-
trado, un ministro, no. Por eso hace falta 
la reforma, no para que estén en la cárcel 
sino para que se imparta justicia. Ade-
más, ¿por qué le tienen miedo al pueblo?, 
si es nuestro amo”, finalizó.

Tormenta colapsa calles de alcaldía ÁO

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

 
LAS INTENSAS lluvias que la tarde de 
ayer se registraron en la Ciudad de Mé-
xico dejaron diversas afectaciones como 
inundaciones, caída de árboles y colapso 
del tránsito vial, e incluso el arrastre de 
autos por las corrientes que se formaron, 
uno de los cuales terminó encima de una 
reja en la alcaldía Álvaro Obregón.

La Secretaría de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil (SGIRPC) ac-
tivó la Alerta Roja por lluvias fuertes en 
las alcaldías Álvaro Obregón, Magdalena 
Contreras y Miguel Hidalgo, donde entre 

las 19:00 y las 23:00 horas se registraron 
entre 50 y 70 milímetros de lluvia.

Uno de los puntos más afectados fue 
la colonia Atlamaya, en la primera demar-
cación, donde el desbordamiento del Río 
San Ángel ocasionó el crecimiento nivel 

del agua, lo que arrastró varios vehículos, 
incluido uno que quedó incrustado en 
la reja de una vivienda particular, donde 
bomberos tardaron horas para, finalmen-
te, bajarlo alrededor de la medianoche.

La alcaldesa de ÁO, Lía Limón, destacó 
en un videomensaje que en dicha colonia 
“volvió a suceder lo mismo que el año pa-
sado, una inundación brutal.

“Desde febrero enviamos un oficio 
al Sistema de Aguas pidiéndole el man-
tenimiento de las presas y el desazolve 
del sistema hidráulico. No lo llevaron 
a cabo. Esta inundación en Atlamaya y 
que sucedió también el año pasado, no 
sucedía desde 1992, y por supuesto tie-
ne que ver con la falta de atención del 
Sistema de Aguas. Hagan su trabajo, es 
su deber”, dijo.

UN AUTO quedó incrustado en la reja de 
una vivienda en la colonia Atlamaya, ayer.
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ROSA ICELA Rodríguez, titular de la SSPC, ayer en conferencia de prensa.

México, en camino a la transformación, dice

SSPC: Reforma judicial 
acabará con impunidad

LA TITULAR de la dependencia, Rosa Icela Rodríguez, destaca 
al Presidente como el que lidera la revolución pacífica del país; 
dice que esta lucha obliga a pelear contra el racismo, clasismo…

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

La transformación del Poder Judi-
cial de la Federación (PJF) servi-
rá para que en México impere la 
justicia, en una clara necesidad 

de acabar con la impunidad, afirmó la 
titular de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela 
Rodríguez, en el marco del 152 aniversa-
rio luctuoso de Benito Juárez.

Única oradora en el acto encabezado 
por el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en el patio Mariano de Palacio 
Nacional, Icela Rodríguez señaló que hay 
cambios en los otros dos Poderes de la 
Unión: el Ejecutivo y Legislativo, por lo que 
en este Gobierno se decidió reformar al PJF.

“Ha habido evidentes cambios en el 
Poder Ejecutivo y en el Poder Legislati-
vo; ahora los mexicanos ya decidieron 
la transformación del Poder Judicial (PJ)
para que en México impere la justicia.

“La revolución de las conciencias hace 
clara la necesidad de acabar con la impu-
nidad y de impulsar una reforma al Poder 
Judicial, para que los pobres no perma-
nezcan encarcelados, mientras los capos 
de la delincuencia y los malhechores de 
cuello blanco obtienen fácilmente su li-
bertad”, expresó.

Dijo que esta revolución de las concien-
cias obliga también a luchar todos juntos 
y juntas como nación contra el racismo, 
clasismo, machismo, la discriminación y 
contra toda manifestación de odios.

“Es un movimiento pacífico por el 
respeto a la libertad de pensamiento 
político, a la libertad de culto religioso, 
respeto a la diversidad de género, a las 
tradiciones de los pueblos originarios y 
por el respeto a los derechos de las mu-
jeres”, señaló.

En este marco, Icela Rodríguez resaltó el 
legado del jefe del Ejecutivo federal, ya que 
ha sido el “líder social más importante de la 
historia moderna”, que sentó las bases de 
la Cuarta Transformación, además de de-
fender al PJ.

“Se trata del líder social más importan-
te de la historia moderna, que ha encon-
trado en el respaldo del pueblo de Méxi-
co el motor para enfrentar las resistencias 
a un auténtico cambio de régimen. Nues-
tro Presidente Andrés Manuel López 
Obrador tiene como eje de actuación el 
lema ‘por el bien de todos, primero los 
pobres’”, aseveró.

Enfatizó que, ante los cambios reali-
zados por el tabasqueño, la virtual Pre-
sidenta de México, Claudia Sheinbaum, 
dará continuidad “por decisión popular, 
en un hecho inédito”, porque, “como dice 
la frase juarista, ‘con el pueblo todo, sin el 
pueblo nada’”.

La secretaria de Seguridad remarcó 
que Benito Juárez es uno de los hombres 

que nace cada cien años, quien dedicó 
su vida a consolidar un Estado más jus-
to, democrático y equitativo por lo que 
prevalecerá su legado en la historia de 
México, así como sus palabras “nada por 
la fuerza, todo por la razón y el derecho”.

De igual forma, subrayó que México 
está en camino a la transformación con 
una revolución pacífica que encabeza 
“un hombre originario de Tepetitán, en 
Macuspana, Tabasco, que se ha forjado 

desde abajo en la lucha por los derechos 
de quienes menos tienen”.

En el acto estuvieron el Presidente de 
México, su esposa Beatriz Gutiérrez Mü-
ller; el gobernador de Oaxaca, Salomón 
Jara; el jefe de Gobierno de la Ciudad de 
México, Martí Batres Guadarrama, y el 
presidente municipal de Guelatao de 
Juárez, Isaías García Soto, así como los 
secretarios de Gobernación, Educación, 
Turismo, Función Pública, entre otros.

Piden a oposición dejar  
presión contra el TEPJF
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

EN EL SENADO de la República, legis-
ladores morenistas se pronunciaron en 
torno a la presión ejercida por la oposi-
ción hacia el Tribunal Electoral, para evi-
tar que Morena tenga la mayoría que le 
corresponde en el Congreso; además de 
exigir rendición de cuentas a la ministra 
presidenta de la Corte, Norma Piña, por la 
reunión que tuvo en lo “oscurito” con el 
dirigente priista Alito Moreno.

El senador Napoleón Gómez Urrutia 
apuntó que la presión ejercida por la 
oposición al Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), “la de-
ben de moderar”; advirtió que es necesa-
rio “revisar e interpretar correctamente la 
ley”, ya que el bloque opositor “se agarra 
de jurisprudencias o de alguna 
otra medida para poder tomar 
decisiones e impugnar” algo 
demostrado en las urnas.

Estas acciones entre la “forma 
de utilizar la ley” y “la presión 
política”, aseguró, quieren “ter-

giversar lo que realmente representa el 
significado de esta elección, que fue abso-
lutamente mayoritaria a favor de Morena” 
y sus aliados.

 “Espero que no. Creo que el Tribunal 
tendrá que ver realmente esto y si se deja 
presionar por un grupo o por una organi-
zación”, aseveró, “sería un precedente muy 
negativo”; agregó que su partido no busca 
“avasallar”, sino que las “iniciativas en bene-
ficio del pueblo de México se consoliden”.

Por su parte, el senador José Narro 
Céspedes aseguró que reunirse en lo “os-
curito” genera especulación; esto tras la  
reunión que tuvo el dirigente nacional del 
PRI, Alejandro Moreno, y la ministra pre-
sidenta de la Suprema Corte de Justicia.

El senador morenista dijo a La Razón 
que, como “entes públicos, tenemos res-
ponsabilidades ante el país”. Detalló que “el 

tema de rendición de cuentas es 
muy importante”, e instó a la mi-
nistra presidenta a “rendir cuen-
tas” sobre la reunión y consideró 
que “no es sano hacer esto por lo 
oscurito y no informar al pueblo 
de México”.

Analistas piden 
evitar “sospechas” 
entre Alito y Piña

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EXPERTOS EN POLÍTICA nacional ase-
guraron que la reunión entre el dirigente 
nacional del PRI, Alejandro Moreno, con 
la presidenta de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN), Norma Piña, no es 
grave ni se debe hacer un escándalo, aun 
en el contexto de la reforma judicial; ad-
virtieron que se debe aclarar el motivo del 
encuentro para evitar “sospechosismo”.

El politólogo Ulises Corona dijo que el 
Gobierno federal “hace mucho ruido” del 
encuentro cuando, en una democracia, to-
dos los actores políticos buscan reunirse 
con los tres poderes para buscar consen-
sos en diferentes temas.

 “Esas reuniones se hacen en todo mo-
mento, pues la función pública permite 
acercarse con todos los actores involucra-
dos; sin embargo, ahora se hace mucho 
ruido por el tema de la reforma judicial, 
cuando en realidad no es nada grave este 
tipo de acercamientos que buscan gene-
rar acuerdos democráticos en diversos 
temas”, explicó.

Indicó que en toda democracia hay 
puntos de coincidencia y divergencia, 
y para ello son las reuniones, por lo que 
aseveró que el Gobierno federal debería 
enfocarse en otros temas de mayor rele-
vancia, ya que todos los actores políticos 
“se reúnen con todos”.

El también experto, Hugo García Marín, 
coincidió en que no debería ser algo anor-
mal ese tipo de reuniones; sin embargo, 
aseguró que Norma Piña no ha demostra-
do tener habilidades políticas y, por ello, 
pudo haber dicho en su momento el o los 
motivos de la reunión, pero, al dejar pasar 
tiempo, sólo produjo “sospechas”.

Sostuvo que también se supo en su 
momento que el Ejecutivo se vinculaba 
con el entonces ministro Arturo Zaldívar 
porque había “otro tipo de pericia al hacer 
estas reuniones”; ante la falta de experien-
cia de Norma Piña, dijo, “parece que hay 
algo poco transparente”.

Señaló que para quitar ese “sospecho-
sismo”, sería bueno que se diera a conocer 
el motivo de la reunión, ya que es ideal 
conocer los temas y que no se caiga “más 
allá”, ya que es tarde para una aclaración.

NORMA PIÑA, ministra presidenta de la SCJN, el 8 de julio en 
el Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad.

LA TITULAR DE la SSPC 
subrayó que la labor del ga-
binete de seguridad permitió 
una reducción en la inciden-
cia delictiva,la creación de la 
Guardia Nacional…

EN DICIEMBRE del año 
pasado, Alito Moreno y 
Norma Piña sostuvieron una 
reunión privada, por ello, 
el mandatario federal pidió 
aclarar dicha situación.
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ESAS REU 
NIONES 
se hacen 

en todo momento, 
pues la función 
pública permite 
acercarse con 
todos los actores 
involucrados; sin 
embargo, ahora se 
hace mucho ruido 
por el tema de la 
reforma judicial”

ULISES CORONA 
Politólogo

 Iniciativas de refor-
ma se lograron en 6 
años en beneficio de 

trabajadores

160
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

En su origen existía una idea unitaria de la respon-
sabilidad; sin embargo, la modernidad trajo consigo un 
concepto de responsabilidad más amplio, habiendo 
creado, además de la responsabilidad moral, la política 
y la jurídica, dentro de la cual se encuentra, principal-
mente, la responsabilidad penal y la civil.

La responsabilidad civil consiste en la obligación de 
reparar un daño causado a otra persona, ya sea que se 
haya producido de forma intencional, por negligencia o 
por un riesgo creado, debiendo restablecer la situación 
como se encontraba antes del daño, de no poder restau-
rarse la situación, se deberá de pagar una compensación 
por el daño causado.

La responsabilidad civil se divide en varios tipos; 
por un lado, se encuentra: la responsabilidad civil con-
tractual y extracontractual. Por otro lado, existe la res-
ponsabilidad civil directa y la responsabilidad indirecta; 
la primera es generada por el propio autor del daño y 
la segunda, por un representante o por alguna persona 
que se encuentra bajo su responsabilidad, como el caso 
de un hijo menor.

También tenemos, la responsabilidad civil subjetiva, 
la cual depende de la conducta de quien produce el daño, 
si fue con culpa, dolo o mala fe, o simplemente fue im-
prudencia; mientras que, por el otro lado, se encuentra 
la responsabilidad civil objetiva, de la cual no depende 
la conducta, sino del riesgo creado, como lo describe el 
artículo 1913 del Código Civil de la CDMX, el cual seña-
la; que por el sólo hecho de manejar ciertas sustancias, 
aparatos, maquinaria, etc., que puedan producir un daño 
será responsable aunque no haya actuado ilícitamente.

Por todo lo anterior, es de analizar que respecto del 
hackeo que sufrió Ticketmaster en sus bases de datos 
con información de más de 550 millones de usuarios de 
su plataforma, lo cual informó que sucedió entre el 2 de 
abril y el 18 de mayo del 2024. La información hackea-
da incluye nombres, direcciones, números telefónicos, 
fechas de nacimiento, y, lo más importante, la informa-
ción de las tarjetas de crédito de los usuarios.

Ticketmaster ha señalado que ha iniciado una in-
vestigación con expertos informáticos en colaboración 
con las autoridades; sin embargo, eso no reduce su res-
ponsabilidad objetiva por el uso de la información que 
guarda, puesto que al contar con tal información debía 
de establecer las más estrictas medidas de seguridad 
para ser inviolable la información contenida.

La responsabilidad objetiva en la que incurrió se 
deriva de que por el simple hecho de que maneja infor-
mación delicada de sus clientes cae en el supuesto de un 
riesgo creado, que se encuentra latente, y no importa si 
fue involuntaria o por descuido, sino sólo por encontrar-
se en la situación de que en cualquier momento podía 
suceder algo con dicha información, es responsable di-
rectamente. Su responsabilidad puede consistir desde 
el daño que le pueda generar a las personas por difundir 
información personal, hasta el daño directo, que con el 
uso de esa información puedan realizar cargos a las tar-
jetas de crédito guardadas en la base de datos hackeada.

La historia apenas comienza, habrá que esperar que 
sucederá con toda la información obtenida ilegalmente, 
y sobre todo con las demandas que se lleguen a presen-
tar en Estados Unidos, que son expertos en este tipo de 
demandas por responsabilidad.

El concepto de responsabilidad 
ha evolucionado a lo largo de 

la historia. 

LA RESPONSABILIDAD CIVIL 
OBJETIVA DE TICKETMASTER

ANTINOMIASDisminuye 1.5%, respecto al año pasado

Sin sentencia, 37.3% de 
reclusos hasta el 2023

RESULTADOS del Cnsipee-f 2024 indican que 6 de cada 10 
presos esperan hasta medio año para obtenerla; Edomex y Mi-
choacán, con 100% de reos sin un veredicto de su caso, en PPO

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

El 37.3 por ciento de las personas 
recluidas en México, hasta fina-
les del año pasado, no contaba 
con una sentencia, es decir, del 

total de la población internada en los 
centros penitenciarios federales y esta-
tales, que ascendía a 233 mil 277 perso-
nas, 86 mil 984 se mantenían en prisión 
sin ser declarados culpables o inocentes.

No obstante, al contrastar las cifras 
de la población sin sentencia con res-
pecto al 2022, la población privada de 
la libertad sin sentencia disminuyó 1.5 
por ciento.

De acuerdo con el resultado de los 
Censos Nacionales de Sistemas Peni-
tenciarios en los Ámbitos Estatal y Fe-
deral (Cnsipee-f) 2024, del total de la 
población recluida sin sentencia, 44.3 
por ciento se encontraba en prisión 
preventiva oficiosa; 32.5 por ciento, en 
prisión preventiva justificada; 3.5 por 
ciento, en otro supuesto jurídico, y para 
19.7 por ciento no se identificó el tipo de 
estatus jurídico.

Y en los casos del Estado de México 
y Michoacán, 100 por ciento de su po-
blación penitenciaria sin sentencia se 
encontraba en prisión preventiva ofi-
ciosa, aunque otras entidades con altos 
porcentajes de personas sin sentencia 
son Sinaloa, San Luis Potosí, Guerrero, 
Hidalgo, Morelos, Quintana Roo, Yuca-
tán, Baja California o Chiapas.

En contraste, las entidades con me-
nos porcentaje sin sentencia son Baja 
California, Durango, Ciudad de México 
y Chihuahua, entre las principales.

Al cierre del año pasado había 233 mil 
277 personas recluidas en los centros 
penitenciarios y centros especializados 
del país, estatales y federales, de los que 
232 mil 003 eran adultos y mil 274 ado-
lescentes. En 2017, el censo contabilizó 
201 mil 903 personas privadas de la li-
bertad, lo que significa que en seis años 
aumentó 15.5 por ciento la población 
penitenciaria, reveló el censo del Inegi.

Entre los indicadores que se reportan, 
destaca que, del total de la población 
privada de la libertad, 212 mil 425, el 
91.1 por ciento, corresponden al ámbi-
to estatal y 20 mil 852 8.9 por ciento, al 
federal. Además, 94.3 por ciento de las 
personas encarceladas son hombres y 
5.7 por ciento, mujeres.

Sobre el tiempo en espera de sen-
tencia para las personas privadas de la 
libertad, seis de cada 10, en promedio, 
han tenido que esperar más de seis me-
ses para obtenerla.

Al referirse a la infraestructura peni-
tenciaria nacional, el Inegi detalló que, 
hasta el 2023, había 331 centros, de los 
que 14 son centros federales, 266 esta-

tales y al menos 51 centros especializa-
dos; según los espacios, se reportó una 
tasa de ocupación —se calcula al dividir 
la cantidad de las personas internadas 
entre el número de camas útiles, y des-
pués la cifra se multiplica por 100— del 
73.1 en los centros federales y de 105.9 
en los estatales y especializados.

El año pasado, los centros penitencia-
rios y especializados ejercieron un presu-
puesto de 43 mil 553 millones 993 mil 799 
pesos, pero al comparar el recurso con un 
año previo, resulta que se tiene una dis-
minución del 8.1 por ciento, ya que en ese 
año se destinaron 47 mil 385 
millones de pesos. Lo anterior 
significa que al paso de los años 
hay mayor población peniten-
ciaria, con menos recursos para 
su atención.

Para realizar el censo, el Instituto Na-
cional de Geografía y Estadística se to-
maron en cuenta unidades de análisis, 
como centros penitenciarios federales, 
centros penitenciarios y centros espe-
cializados estatales. El levantamiento 
del censo tuvo lugar del 19 de febrero al 
17 de junio del 2024.

Sobre la situación penitenciaria, 
organismos internacionales han reco-
mendado a México procurar acelerar 
los procesos de sentencia de las perso-
nas, pues hay casos que pasan varios 
años sin alguna, lo que afecta las garan-

tías individuales de las perso-
nas, pues ha habido casos en 
los que, después de décadas, 
se les deja salir porque hubo 
errores en las carpetas de in-
vestigación.

ONU-DH urge condiciones
dignas en cárceles del país
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LA OFICINA en México del Alto Comi-
sionado de las Naciones Unidas para los 
Derechos Humanos (ONU-DH) hizo un 
llamado “respetuoso” al Estado mexi-
cano, especialmente a las autoridades 
electas, federales y estatales, a diseñar 
una política penitenciaria que garantice 
condiciones dignas de detención.

En un posicionamiento, detalló que 
la adopción del Plan Integral para el 
Fortalecimiento del Sistema 
Penitenciario, al que aludió en 
campaña Claudia Sheinbaum, 
podría significar un partea-
guas en favor de un sector de 
la población históricamente 
olvidado.

Sostuvo que las inadecua-
das condiciones de deten-
ción, el hacinamiento, los 
problemas de autogobierno 

y corrupción, los esquemas rígidos de 
aislamiento administrativo y las defi-
ciencias en las políticas de reinserción, 
son algunos de los retos que han sido se-
ñalados por los organismos nacionales e 
internacionales de derechos humanos, 
además de que el abuso de la prisión 
preventiva y la existencia misma de la 
prisión preventiva oficiosa han exacer-
bado estos desafíos.

“Particularmente preocupantes son las 
condiciones de las mujeres privadas de la 
libertad. Instancias como la Comisión Na-

cional de los Derechos Huma-
nos y el Instituto Federal de De-
fensoría Pública han detectado, 
por ejemplo, la inobservancia 
de los derechos humanos en la 
prisión federal para mujeres en 
Morelos, lo que ha conducido a 
la muerte de 15 mujeres en los 
últimos tres años, algunas de 
ellas aparentemente por suici-
dio”, informó.

POR UNANIMIDAD, las 33 
fiscalías de México hicieron 
un llamado a la SCJN, en 
junio, para que preserve el 
mandato constituciónal de 
aplicar PPO en delitos graves.

“El precio de la grandeza  
es la responsabilidad”

Winston Churchill

Prisión preventiva 
oficiosa 

Por ciento del total 
de encarcelados son 

hombres

94.3

Situación en la que se encuentran los reos sin sentencia: 

ESTATUS JURÍDICO

Fuente|Cnsipee-f

Prisión preventiva 
justificada 

No se identificó el 
tipo de estatus

Otro supuesto 
jurídico

44.3 32.5 19.7 3.5 

Cifras en porcentaje

EL CEFERES Nú-
mero 1 tiene una 
capacidad para 
724 internos y es 
considerada la 
cárcel más segura 
del país.
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AMLO confía en que Sheinbaum consolide proyecto

“Habrá continuidad en
Corredor Interoceánico”
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador aseguró ayer que la 
virtual mandataria  electa, Clau-
dia Sheinbaum, dará continui-

dad al Corredor Interoceánico del Istmo 
de Tehuantepec (CIIT), el cual representa 
un avance importante para la región sur-
sureste, además de ser un paso seguro y 
más corto para comunicar al Pacífico con 
el Atlántico.

El Presidente destacó que dicho co-
rredor ya entró en operaciones, una vez 
que se despejó la vía férrea antigua que 
estaba invadida por los habitantes de las 
comunidades, con quienes, dijo, se llegó a 
un acuerdo para su reubicación, así como 
ofrecer proyectos de desarrollo local.

“La Presidenta electa ha expresado que 
va a haber continuidad para que se conso-
lide este proyecto”, destacó, luego de rei-
terar que el corredor tiene gran potencial 
para el comercio y transporte de carga 
ante la saturación del Canal de Panamá.

Explicó que el proyecto está a cargo 
de la Secretaría de Marina. El mandatario 
hizo notar el apoyo de Edna Vega, sub-
secretaria de Ordenamiento Territorial y 
Agrario de la Sedatu y próxima titular de 
la dependencia, porque ayudó en que se 
garantizara y se despejara la vía antigua 
que ya estaba invadida.

Raymundo Morales, director del Corre-
dor Interoceánico, comentó, por su parte, 
que la empresa Helax-Istmo, subsidiada 
por el fondo de inversión Copenhaguen 
Infrastructure Partners, va a invertir alre-
dedor de 10 mil millones de dólares para 
generar hidrógeno verde.

Dijo que el hidrógeno verde se trans-
portará a través de un ducto desde Ixte-

EL PRESIDENTE asegura que la próxima mandataria también 
podría “levantar la pausa” en la relación con España; no recibirá 
a ningún jefe de Estado en lo que resta del sexenio, adelanta

pec a Salina Cruz, para que se desarrolle el 
amoniaco verde, que es “el combustible 
del futuro”. Mientras que en Salina Cruz se 
construirá un muelle en el nuevo puerto, 
donde será exportado.

López Obrador declaró, en otro tema, 
que el próximo gobierno de Claudia 
Sheinbaum tiene posibilidad de levantar 
la “pausa” que se tiene en la relación diplo-
mática con España.

Tras aclarar que no hubo una ruptura 
ni fractura con el Gobierno y la monar-
quía españoles, pues sólo se trató de un 
“incidente”, explicó que el artículo 89 de 
la Constitución señala que es facultad ex-
clusiva de la Presidenta o Presidente de la 
República aplicar los principios y la políti-
ca exterior de nuestro país.

“Hay posibilidades de que se quite la 
pausa en la relación con España, claro que 
sí, pero eso es una facultad de la próxima 
Presidenta de México (…) Ella va a deci-
dir y es una etapa nueva; con nosotros 
no hubo fractura, no hubo ruptura, nada 
más ese incidente, si se le puede llamar 
así”, comentó.

Asimismo, adelantó que en los poco 
más de dos meses que restan de su Go-
bierno ya no recibirá a ningún jefe de Es-
tado y dejará toda la responsabilidad a su 
sucesora Claudia Sheinbaum, y refrendó 
su retiro a la quinta de Palenque, Chiapas.

Incluso, adelantó cuál será su posición 
durante la ceremonia protocolaria de 
asunción de la siguiente Presidenta, que 
se realizará en el Congreso de la Unión.

“Yo voy a estar en la ceremonia, pero no 
voy a reunirme con amigos, presidentes, 
jefes de Estado, porque ya corresponde 
más a la Presidenta. Voy a la ceremonia; 
ahí, cuando los mencione la Presidenta 
constitucional, yo les voy a aplaudir a to-
dos y agradecerles a todos”, apuntó.

EL PRESIDENTE López Obrador, ayer, en conferencia de prensa mañanera.

Entrega Evelyn 
Salgado apoyos  
a pescadores

| Redacción

LA GOBERNADORA de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda, entregó apoyos 
del Tianguis Marino 2024, en Zihuatane-
jo, evento que se realizó en coordinación 
con el Gobierno municipal, encabezado 
por el alcalde Jorge Sánchez Allec, des-
tinando una inversión aproximada de 6 
millones de pesos en beneficio del sector 
pesquero local.

La mandataria destacó el gran desa-
rrollo que ha consolidado a Zihuatanejo 
como un polo de desarrollo regional en la 
Costa Grande, pues dijo que este munici-
pio “ha evolucionado no sólo el turismo, 
sino también otras actividades producti-
vas que permiten mejorar la calidad de 
vida de las familias y diversificar la eco-
nomía local”.

Subrayó la perfecta coordinación con 
la que se ha trabajado entre el estado y el 
municipio, lo que se traduce en acciones 
como este Tianguis Marino, que da bene-
ficio directo a los sectores productivos.

Este programa impacta de manera di-
recta a pescadores ribereños y turísticos 
con apoyos de hasta diez mil pesos, así 
como la entrega de motores para embar-
caciones y embarcaciones con costos del 
50 por ciento del total, dotándolos de 
mejores herramientas para llevar a cabo 
sus actividades e impulsando su voca-
ción turística y pesquera, y fortaleciendo 
la economía de sus familias.

Finalmente, Salgado Pineda destacó 
que, en el año de las obras, se han inver-
tido 6.5 millones de pesos en el Tecnoló-
gico de la Costa Grande, así como 5 millo-
nes de pesos en el museo arqueológico 
y 5 millones más se destinaron a la pavi-
mentación de la calle principal de Pantla.

Por su parte, el presidente de la Fe-
deración de Cooperativas Pesqueras de 
José Azueta, Daniel Pérez Arellano, agra-
deció a nombre del gremio el respaldo 
y apoyo recibido con estos apoyos que 
darán seguridad a los pescadores en sus 
labores diarias.

En su intervención, el alcalde de Zi-
huatanejo enfatizó los esfuerzos con-
juntos que se han hecho para que Zihua-
tanejo se consolide como un municipio 
turístico de gran nivel, teniendo un sec-
tor pesquero reforzado.

LA GOBERNADORA de Guerrero, Evelyn Salgado, ayer, 
durante la entrega de apoyos.

EL PRESIDENTE aseguró que 
la ONU es “un cero a la izquier-
da” y se ha quedado rezagada 
ante los conflictos bélicos en el 
mundo, así como en su objeti-
vo de garantizar la paz.

LOS APOYOS incluyen kits 
de pesca, motores y embar-
caciones, con una aportación 
mínima de los pescadores, 
50% del estado y otro 50% 
municipal.
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ZIHUA-
TANEJO 

ha evolucionado 
no sólo el turismo, 
sino también 
otras actividades 
productivas que 
permiten mejorar 
la calidad de vida 
de las familias 
y diversificar la 
economía local”

EVELYN  
SALGADO
Gobernadora  
de Guerrero

LA PRESIDENTA ELECTA ha expre-
sado que va a haber continuidad para 

que se consolide este proyecto (Corredor 
Interoceánico)”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

Michoacán, por certificación aguacatera
| Redacción

 
EL GOBERNADOR de Michoacán, Al-
fredo Ramírez Bedolla, informó que en 
agosto se emitirá el decreto estatal para 
la certificación voluntaria de las buenas 
prácticas del cultivo de aguacate, industria 
que cuenta con 49 mil huertas en 150 mil 
hectáreas y 84 empaques que se localizan 
en 54 municipios de la entidad, los cuales 
exportan el fruto a Estados Unidos. 

Al encabezar reunión de trabajo con ti-
tulares del gabinete ambiental, el manda-
tario revisó avances de la elaboración del 
documento para regularizar de manera 
sustentable y sostenible la siembra, pro-
ducción y comercialización del aguacate.

Instruyó enfocar los esfuerzos en la 

integración de procedimientos para la 
certificación de las huertas, lo que garan-
tizará que éstas no deforestan el suelo 
desde el 2018, adoptando buenas prácti-
cas ambientales.

Puntualizó que, en la reunión llevada a 
cabo en febrero de este año con el emba-
jador de Estados Unidos en México, Ken 
Salazar, se acordó que no se le debe dar la 
oportunidad de exportar aguacate a las 
huertas ilegales. 

Ramírez Bedolla agregó que se esta-
blecerá una compensación por servicios 
ambientales con acciones en bosques pro-
pios, pago económico anual al fideicomi-
so por servicios hidrológicos y plantación 
forestal comercial.

Son al menos 3 mil 800 hectáreas de 
cultivo de aguacate, correspondientes a 
813 huertas exportadoras irregulares por 
cambio de uso de suelo en zonas fores-
tales, las que no pasarían la certificación 
estatal por estar fuera de la normatividad.

EL GOBERNADOR Alfredo Ramírez 
Bedolla, con productores de aguacate.
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Deuda es estable y sostenible a largo plazo, destaca

Ratifica Fitch calificación 
al Gobierno del Edomex 

| Redacción

La calificadora internacional Fitch 
Ratings ratificó al Gobierno del 
Estado de México, encabezado 
por Delfina Gómez Álvarez, la 

calificación de largo plazo en escala na-
cional de su deuda a nivel AA+(mex), y 
en BBB-, lo cual significa que es estable y 
sostenible debido a su estructura econó-
mica sólida y bien diversificada

De acuerdo con la secretaria de Fi-
nanzas mexiquense, Paulina Moreno, la 
administración estatal tiene finanzas só-
lidas, a través del fortalecimiento en los 
ingresos propios, mediante una recauda-
ción positiva, un presupuesto histórico 
con cero deuda pública, un gasto público 
equilibrado y una política de austeridad 
que ha permitido dirigir los recursos a 
sectores prioritarios que más lo necesi-
tan, siempre pensando en el beneficio 
de los mexiquenses. 

La mejora en las calificaciones se 
sustenta en la robusta y diversificada 
estructura económica que actualmente 
tiene el Estado de México, junto con el 
dinamismo favorable en la recaudación, 
el control del gasto operativo y un mane-
jo sostenible de la deuda.

La calificadora internacional reco-
noció que la administración de Delfina 
Gómez ha logrado mantener y fortalecer 
la recaudación a través de la implementa-
ción de inteligencia fiscal, uso de tecno-
logía, acuerdos de colaboración con los 
municipios en la recolección de impues-
tos y derechos, así como otras medidas 
de acercamiento con los contribuyentes. 

Asimismo, evaluó que el Estado de 
México muestra un historial favorable 
de control presupuestal y de aplicación 
del gasto, reflejado en la generación de 

LA FIRMA internacional le asigna el nivel AA+(mex) y BBB-, el 
máximo que se puede otorgar a una entidad federativa; des-
taca fortalecimiento de ingresos propios y gasto equilibrado

un balance operativo adecuado. Admitió 
que las responsabilidades principales del 
gasto son contracíclicos y corresponden 
principalmente a los sectores de salud, 
educación, seguridad pública y desarro-
llo económico. 

Fitch Ratings reconoció que la entidad 
tiene la capacidad de ajuste al gasto pú-
blico, lo que significa que tiene adaptabi-
lidad del gasto porque puede ser flexible 
en caso de requerirse y mantener un des-
empeño presupuestal equilibrado.

LA GOBERNADORA 
Delfina Gómez, en 
foto de archivo.
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Por ello, el Edomex tiene adaptabilidad 
para el gasto en inversión pública, que 
considera proyectos de infraestructura 
en distintas áreas como gestión del agua, 
seguridad en el transporte público, alter-
nativas de movilidad sustentables como 
bicicletas públicas, salud y seguridad pú-
blica, infraestructura vial, entre otras. 

Uno de los proyectos medulares es el 
polo de desarrollo del Aeropuerto Inter-
nacional Felipe Ángeles (AIFA), que be-
neficiará a los estados de Hidalgo, Ciudad 
de México y Estado de México, afirmó la 
secretaria de Finanzas. 

Por otra parte, la calificadora conside-
ra que la entidad mantiene sostenible la 
deuda pública, porque los compromisos 
adquiridos cuentan con términos y condi-
ciones favorables en cuanto a plazo y tasa. 
Con el objetivo de tener mayor liquidez, la 
nueva administración estatal implemen-
tó un sistema de subastas para la asigna-
ción de cuentas, con el fin de fortalecer el 
ingreso de productos financieros.

Existe la confianza de Fitch Ratings 
para que el Estado de México continúe 
con un buen desempeño operativo y las 
métricas de sostenibilidad de la deuda 
sigan en línea con sus pares durante los 
próximos cinco años.

Mil mdp destinó 
este año el Edomex 
para deuda y pago 

de intereses
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YO CREO que jugar en la cancha 
central por primera vez es algo 

increíble, desde que caminas hacia ella, 
todo lo que es el hall por donde bajas las 
escaleras, donde están todos los trofeos, 
justo antes de la entrada

SANTIAGO GONZÁLEZ
Tenista mexicano

| Por Bibiana Belsasso 
bibi.belsasso@razon.com.mx 

México ha tenido una participación 
histórica cuando la pareja confor-
mada por Giuliana Olmos y San-
tiago González llegaron a la final 

en los Dobles Mixtos en Wimbledon. 
Por primera vez en la historia, una pareja de 

mexicanos llega a una final como ésta. 
Esta semana platicamos para La Razón con 

Santiago González, considerado el mejor te-
nista mexicano en este momento tras el juego 
de finales en Wimbledon. 

SANTIAGO GONZÁLEZ (SG): Fue una 
experiencia inolvidable, desde niño, obvia-
mente, mi sueño era jugar una final en Wim-
bledon, jugar en la cancha central y bueno, 
fueron dos semanas fantásticas junto a Giu-
liana, una pareja cien por ciento mexicana. 

Estar en la final fue algo increíble. No pudi-
mos cerrarlo con broche de oro, pero bueno, 
lo volveremos a intentar ahora en el siguiente 
Grand Slam en Nueva York. 

BIBIANA BELSASSO (BB): Es un gran 
logro, han pasado más de cincuenta 
años desde que una pareja mexicana 
llega a la final de este torneo como lo 
han hecho ustedes.   

SG: Sí, la verdad que sí, hace cincuenta 
años que no había una pareja mexicana en 
esa instancia y estábamos preparando un po-
quito el tema de los Juegos Olímpicos, por si 
entrábamos a las Olimpiadas; íbamos a jugar 
en Roland Garros juntos, ya estábamos en el 
cuadro, pero yo me lesioné en mi partido de 
dobles varonil, entonces no pudimos jugar y 
lo volvimos a intentar en Wimbledon y bueno, 
al comienzo, desde el día uno nos sentimos 
muy cómodos dentro y fuera de la cancha, y 
bueno, todo se fue dando y fuimos jugando 
cada vez mejor y hasta llegar a la final. 

BB: ¿Cómo es jugar con una mujer? 
SG: Pues es diferente, el hombre juega su 

partido, normalmente trata de jugar mucho 
más a la mujer. 

Entonces, es un poco de estrategia porque 
al final ellos también le juegan a tu pareja, que 
en ese caso sería Giuliana y entonces lo más 
importante es tener una muy buena pareja, 
como lo tuve yo con Giuliana, que la verdad 
jugó increíble las dos semanas, en la red, en 
el fondo de la cancha y nada, yo creo que con-
tentos porque hicimos un buen nivel. 

mexicano, ¿cuáles serían tus primeras 
tres acciones para poner el tenis mexi-
cano a nivel mundial ya en los primeros 
lugares? 

SG: Bueno, no pasa de la noche a la maña-
na, es un trabajo de muchos años, pero sin 
duda, apoyar a los tenistas mexicanos, a los 
pocos que hay, promover el tenis dentro de 
México, tanto a nivel infantil, juvenil, como 
profesional, y yo creo que va por ahí, también 
educar a la gente tenística, tanto a los papás 
como a los niños, a los entrenadores, para 
tener una visión a futuro más profesional. 
Realmente los mexicanos pueden estar en los 
mejores torneos del mundo, muchos de los 
jugadores después de un tiempo desisten del 
tenis o se van a la universidad, no luchan por 
ese sueño, porque al final, México tiene talen-
to, tiene torneos y desgraciadamente no los 
hemos sabido apreciar. 

BB: A ver, Santi, para concluir esta 
entrevista, platícame algunas anécdo-
tas de lo que fue este torneo de Wimble-
don, cómo fue el juego, cómo te sentis-
te. 

SG: Pues nada, yo creo que jugar en la can-
cha central por primera vez es algo increíble, 
desde que caminas hacia ella, todo lo que es 
el hall por donde bajas las escaleras, donde es-
tán todos los trofeos, justo antes de la entrada 
al terreno estaba en la escalera un actor muy 
famoso que andaba por ahí, nos saludó muy 
buena onda, y bueno, entramos a la cancha y 
los nervios de entrar a una final y el apoyo del 
público, de nuestros amigos, de nuestras fa-
milias, lo disfrutamos muchísimo, y tanto en 
el partido como el antes y el después, yo creo 
que fue muy bueno. 

Después del partido hubo una cena de gala, 
la Champioship Dinner le llaman, entonces 
todos los que están en las finales de Wimble-
don son invitados a esta cena, entonces es 
una cena muy especial y va a quedar para el 
recuerdo de nosotros. 

BB: ¿Tu familia estuvo presente en la 
final? 

SG: Sí, llevo todo el año viajando con ellos, 
están aquí conmigo y cada día estoy con ellos, 
mi hijo es mi minicoach, está en cada entre-
namiento, también juego con él y la verdad 
que eso lo motiva para, en un futuro…, él dice 
que quiere ser tenista profesional, ojalá que 
todo esto que está viviendo lo ayude a eso, 
a cumplir su sueño y ya le va a tocar trabajar 
para ello.

Con Giuliana demostramos un gran nivel, destaca

“Desde niño, mi sueño era jugar 
un campeonato en Wimbledon”

EL TENISTA señala que desde hace cincuenta años no había una pareja 
mexicana en ese torneo y perfilaban su entrada a juegos Olímpicos; no 
pudimos cerrarlo con broche de oro, pero lo volveremos a intentar, dice

Trayectoria: Debutó como profesional en 2001 y disputó un total de 11 
años como jugador de singles. En 2012 comunicó su retiro de la modalidad 
individual para centrarse en exclusiva en su carrera como doblista.  

 El tenista ha ganado 23 títulos profesionales en su carrera, incluyendo un 
ATP Masters 1000 de París y una medalla de oro en los Juegos Panamerica-
nos de Santo Domingo en República Dominicana en 2003.SANTIAGO GONZÁLEZ

E N T R E V I S T A

BB: ¿Cómo se escoge quién es tu pare-
ja en este tipo de torneos? 

SG: Por ranking, hay cierto corte y tú le 
preguntas a alguien, donde más o menos tie-
ne que haber una combinación de menos de 
sesenta o setenta entre los dos, y si alguien te 
cae bien, o te cae mal, o crees que vas a jugar 
bien con la persona, o si es alguien de tu país, 
etcétera. Con Giuliana eso fue más fácil al ser 
los dos mexicanos y hablar el mismo idioma y 
tener un buen ranking, yo creo que todo eso 
facilitó los buenos resultados. 

BB: ¿Ya se conocían Giuliana y tú des-
de hace mucho tiempo? 

SG: Sí, ya varios años que nos conocemos, 
habíamos jugado ya una vez en Wimbledon 
hace tres años, pero después ella tuvo un 
buen resultado con Arévalo en el US Open y 
empezó a jugar un poco con él, y yo jugué con 
otras chicas y desde el año pasado ya había-
mos hablado para jugar este año y ahora con-
tentos por la decisión y estaremos otra vez en 
el US Open. 

BB: ¿Qué pasa con México en el tenis 
con las Olimpiadas? 

SG: Pues no pasa nada porque nadie entró, 
el tema olímpico es diferente al sistema de 
dobles, no va por ranking, le dan prioridad a 
los que ya entraron a los singles de las Olimpia-
das; en nuestro caso, en el varonil, quedamos 
como tres equipos fuera y hay seis equipos 
dentro del cuadro principal de dobles con 
peor ranking que nosotros, pero por los crite-
rios del Olímpico, si ya había alguien en el sin-
gles, le daban prioridad, entonces es un tema 

ahí complicado que nadie lo entiende muy 
bien, pero bueno, todavía estamos en la espe-
ra de si alguien se da de baja en algunos equi-
pos, para poder entrar ahí de último minuto. 

BB: ¿Por qué no van ustedes ahorita 
en dobles representando a México des-
pués del buen papel que han hecho en 
Wimbledon y en tantos torneos? 

SG: No depende de nosotros, no podemos 
ir solamente al mixto, para poder jugar mix-
tos, ambos, tanto Giuliana tiene que entrar al 
doble femenil, como yo al doble varonil para 
poder jugar mixto, entonces, si ninguno de los 
dos está ahí o si solamente uno de los dos está 
ahí, pues no se puede ir sólo al mixto, son cri-
terios de las Olimpiadas, del Comité Olímpico 
y ni hablar. 

BB: Y, ¿es del Comité Olímpico Na-
cional o del Comité Olímpico ya a nivel 
mundial? 

SG: No, a nivel mundial. 

BB: Ahora, ¿el próximo lugar don-
de se enfrentarán juntos será en el US 
Open en septiembre? 

SG: Correcto. 

BB: ¿México tiene alguna posibili-
dad de ganar alguna medalla olímpica 
en tenis? 

SG: En mixtos te diría que habría alguna 
posibilidad, pero bueno, si no podemos ni 
entrar. 

BB: Si tuvieras poder absoluto para 
poder decidir qué hacer con el tenis 

EL TENISTA Santiago González, en 
imagen de archivo. 
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Estados Se lleva Morena la 
alcaldía de Jalpa
EL  TRIBUNAL Electoral del Estado de Tabasco revocó el 
triunfo del PRD en el municipio de Jalpa y ordenó al Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana de Tabasco entregar 
constancia de mayoría a Morena, así lo informó la magistrada 
presidenta Margarita Concepción Espinosa Armengol.

Legislatura, la 2a menos productiva del país

Diputados de Morelos 
se aprueban pensiones
| Por Cristina Ceja 
cristina.ceja @razon.com.mx

El Congreso de Morelos ocupa 
el segundo peor lugar en traba-
jo legislativo a nivel nacional, 
pero sus legisladores aproba-

ron modificaciones a la Ley del Servicio 
Civil para obtener “pensiones doradas”, 
por lo que sus años como legisladores 
podrán ser contados para obtener acce-
der a este beneficio.

De acuerdo con el Censo Nacional de 
Poderes Legislativos Estatales (CNPLE) 
2023 publicados por el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi), el Con-
greso de Morelos sólo presentó 111 inicia-
tivas durante los casi tres años de labor en 
ese recinto, lo que lo colocó en el lugar 31 
a nivel nacional.

El Censo comprende información re-
cabada de 2022 a 2023, de acuerdo con 
el documento, en el que se da a conocer 
que en las entidades federativas que se 
tienen congresos locales se contabiliza-
ron 28 mil 183 iniciativas.

Jalisco y Veracruz son los dos estados 
con más alto índice de propuestas aten-
didas por los legisladores.

El pasado lunes los diputados aproba-
ron una reforma a la Ley de Servicio Civil 
para que les cuenten sus años como di-
putados y así aspirar a una pensión.

Con las modificaciones aprobadas, los 
legisladores lograron que sean considera-
dos “trabajadores” cuando anteriormen-
te eran catalogados como “patrones”.

Con este cambio podrán sumar los 
años ejercidos como diputados locales 
para jubilarse y alcanzar una pensión. 
Algunos diputados ya han ocupado el 
cargo en varias ocasiones.

De acuerdo con el artículo 59 BIS, po-
drán sumar los años prestados durante 
“un cargo de elección popular, o desig-
nación de magistrado de cualquier tri-
bunal que integre el Estado o integrante 
del órgano superior de los organismos 
constitucionales autónomos”.

El decreto fue remitido al Poder Ejecu-
tivo para su publicación en el Periódico 
Oficial Tierra y Libertad.

No sólo los diputados podrán benefi-
ciarse de esto, pues también alcanzaría a 
los titulares de organismos autónomos, 
como la Fiscalía General del Estado, Fisca-
lía Especializada en Combate a la Corrup-
ción, Comisión de Derechos Humanos 
Morelos, Instituto Morelense de Informa-
ción Pública y Estadística, entre otros.

REFORMAN la ley para ser considerados “trabajadores” y 
así acceder al beneficio; años en el servicio público serán acu-
mulados; Consejo de Abogados critica la aprobación

El diputado de Movimiento Ciudada-
no, Julio César Solís Serrano, presentó la 
iniciativa que se aprobó con 14 votos a 
favor y una abstención.

El presidente del Consejo de Aboga-
dos de Morelos, Felipe Balcázar Carmo-
na, dijo a La Razón que la reforma avala-
da rompe con los principios del artículo 
123 constitucional.

“Es una reforma que contraviene algu-
nos principios de orden constitucional, 
es muy claro el tema de la integración del 
Poder Legislativo que viene de un proce-
so de elección está regulado por una ley 
especial, que es la Ley de Procedimiento 
e Instituciones Electorales y que regula 
exactamente cómo se elige a una perso-
na que va a ser diputado.

“El artículo 123 sí define quiénes son 
los servidores públicos contratados: son 
aquellos que tienen una subordinación, 
los diputados no están subordinados a 
nadie, por tanto, no pueden ser conside-
rados empleados o trabajadores”, precisó 
Solís Serrano.

El legista mencionó que los titulares 
de los órganos autónomos o descentrali-
zados que fueron nombrados por el Con-
greso o por la Junta de Gobierno no tiene 
carácter de empleados.

Asimismo, indicó que el gobernador 
Cuauhtémoc Blanco Bravo 
puede impugnar dicha refor-
ma ante la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, al igual 
que la Comisión Estatal de De-
rechos Humanos.

Solís Serrano dijo que en este momen-
to no se puede determinar si los diputa-
dos cometieron alguna falta al realizar 
esta reforma y que todo va a depender de 
cómo se pronuncie en su momento el Po-
der Judicial Federal al analizar esta refor-
ma, el cual también tendrá que analizar el 
proceso legislativo y los efectos jurídicos.

“Nadie puede estar por encima de la 
Constitución, eso lo dice el artículo 136 
de la Constitución, ninguna autoridad.

“Si esta reforma supera principios 
constitucionales, pues será una reforma 
institucional, ya la ilegalidad y la posi-
bilidad de una sanción administrativa o 
penal depende de lo que diga la Suprema 
Corte de Justicia”, comentó el abogado.

El director del Centro de Investigación 
Morelos Rinde Cuentas, Roberto Salinas 
Ramírez, expuso que la reforma recién 
aprobada empeora el problema en la en-
tidad de fraudes en las jubilaciones.

“Hay fraudes en las jubilaciones, es de-
cir, hay gente que se está jubilando que 
no cumple los años de servicio, pero que 
están tramitando documentos falsos o les 
están expidiendo de algunos municipios 
años de antigüedad, que les ayuda a jun-
tar los años para poderse jubilar.

“Eso genera un gasto al erario público 
por todas esas pensiones que hoy en día 

hay gente de 40 años que se 
está pensionado con 20-40 mil 
pesos y que todavía tiene una 
larga vida que va a estar disfru-
tando de una pensión que no 
merece”, mencionó.

DIPUTADOS de Morelos, durante la sesión del pasado 15 de julio.

Está delicado el 
Wero Hans tras 
recibir 3 disparos
| Por Cristina Ceja 
cristina.ceja @razon.com.mx

EL PERIODISTA sonorense Federico 
Hans Hagelsieb, mejor conocido como 
Wero, está grave luego de los tres disparos 
que recibió por sujetos armados el pasado 
miércoles, informó su hijo Luis Alonso.

De acuerdo con Luis Alonso, el comu-
nicador estaba en su cochera cuando los 
individuos, quienes viajaban en un auto-
móvil, abrieron fuego en su contra.

“Mi padre se encuentra delicado, fue-
ron tres impactos directos al cuerpo y un 
esquirla, le causaron daños delicados y 
anoche pasó a cuidados intensivos”, pre-
cisó en entrevista con Ciro Gómez Leyva, 
en Radio Fórmula.

Ayer, el fiscal General de Justicia de 
Sonora, Gustavo Salas Chávez, informó 
que ya hay avances en la investigación 
sobre el atentado en contra el reportero 
y director del medio Artículo 7mo.

“Estamos totalmente concentrados en 
la investigación de la agresión que sufrió 
el señor Federico Hans y que ya tenemos 
unos primeros avances que en su mo-
mento se darán a conocer y que estamos 
consolidando la información a efecto de 
evitar especulaciones y desinformación 
al respecto”, indicó el fiscal morelense a 
medios de información.

Salas Chávez mencionó que el aten-
tado contra el comunicador es de gran 
relevancia, por lo que fue abordado por 
el Gabinete de Seguridad del Estado.

El funcionario señaló que el periodis-
ta se encuentra estable de salud y que lo 
fue a visitar al hospital, por lo que espera 
que evolucione de manera favorable y se 
pueda reincorporar a su labor.

Un periodista le comentó que él había 
hablado con el hijo de Hans Hagelsieb y 
que le había compartido que su papá es-
taba delicado por las lesiones de las balas.

EL PERIODISTA Federico Hans, durante una cobertura en 
materia de seguridad en julio pasado en Sonora.

EL PASADO miércoles la 
gobernadora electa en Mo-
relos, Margarita González, 
confió que el gobernador 
Cuauhtémoc Blanco aborde 
el tema de las pensiones.

EL 25 DE SEPTIEMBRE de 
2023 el periodista de Notifa-
ce, Jesús Gutiérrez Vergara, 
fue asesinado en Sonora, y 
un año antes fue Juan Arjón 
López, de A qué le Temes. 

Votos a favor y uno 
en contra fue la vota-

ción de la reforma

14
Homicidios ha regis-

trado la Fiscalía de 
Sonora en el año
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Lluvias dejan inundada 
Barranca del Muerto
EL COLAPSO del drenaje en Barranca del Muerto, a la altura 
de Anillo Periférico, provocó un encharcamiento en la zona por 
la lluvia. El agua alcanzó los cerca de 40 centímetros de altura, 
por lo cual algunos automovilistas quedaron varados en el sitio, 
otros más pararon y algunos peatones se aventuraron a cruzar.

TORMENTAS 
DISPERSAS22°MAX. 15°MIN.

Ya es un hecho la Ley Paola Buenrostro

Tipifican los transfeminicidios en 
la CDMX; hasta 70 años de cárcel
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El Congreso de la Ciudad de Mé-
xico aprobó la Ley Paola Buen-
rostro que tipifica los transfe-
minicidios y castiga hasta con 

70 años de cárcel a quien cometa este 
crimen en contra de personas trans.

Con 45 votos a favor y uno en contra, 
los legisladores avalaron la iniciativa 
para reformar el Código Civil, el Código 
Penal, la Ley Orgánica de la Fiscalía Ge-
neral de Justicia de la Ciudad de México, 
así como la ley de víctimas, para castigar 
con una pena de 35 a 70 años de prisión 
a quienes cometan este crimen.

La capital se convirtió en la segunda 
entidad del país en aprobar la Ley Pao-
la Buenrostro como un delito, pues en 
marzo pasado lo hizo Nayarit.

A la sesión asistieron activistas de la 
comunidad trans, entre ellas, la funda-
dora de la Casa Muñecas Tiresias y ami-
ga de Paola Buenrostro, Kenya Cuevas; 
la cofundadora de la Coalición Laboral 
Puteril (CLaP) y sobreviviente de un in-
tento de transfeminicidio, Natalia Lane; 
y la fundadora de Lleca-Escuchando la 
Calle, Victoria Sámano.

“Este día la Ciudad de México es ofi-
cialmente la segunda entidad en apro-
bar la Ley Paola Buenrostro.

“Faltan todavía muchos retos, es ne-
cesario seguir capacitando y creando 
protocolos de atención de actuación 
para que estos actos de violencia no si-
gan sucediendo en la ciudad, Paola por 
fin va tener justicia y todas aquellas mu-
jeres que han sido asesinadas, también 
las que han sufrido violencias”, mencio-
nó Kenya Cuevas a La Razón.

Acerca del sufragio en contra emiti-
do por la diputada del Partido Acción 
Nacional (PAN), América Rangel, quien 
ha sido señalada por transfobia y discri-
minación, la activista confió en que en 
otras legislaturas no haya funcionarios 
que discriminan a las minorías.

“El único voto en contra fue el de la di-
putada del PAN, América Rangel, lo cual 
no fue extraño para la comunidad trans.

“Sabíamos que Rangel iba a votar en 
contra, es una mujer transfóbica, espera-
mos que en otro momento ya no tenga 
oportunidad de tomar decisiones por-

CON 45 VOTOS a favor y uno en contra, el Congreso local avala reformar el 
Código Penal; Kenya Cuevas y Natalia Lane exigen cambios institucionales y 
culturales; la capital y Nayarit son los únicos estados que reconocen este ilícito

que una persona así no puede represen-
tar en un congreso a la sociedad”, dijo.

La iniciativa, cuya primera versión se 
presentó en 2021, nació luego de que el 
30 de septiembre de 2016 Arturo Felipe 
Delgadillo Olvera asesinara de un balazo 
a Paola Buenrostro, quien era trabajado-
ra sexual. Los hechos ocurrieron sobre 
la Calzada de Tlalpan.

Aunque el sujeto fue detenido por 
policías capitalinos, 48 horas después 
quedó en libertad y ahora está prófugo, 
por lo que la Fiscalía capitalina ofrece 
una recompensa de 500 mil pesos por 
información para dar con su paradero.

La directora general del Centro de 
Identidades Trans, Rocío Suárez, co-
mentó a este diario que la Ciudad de 
México ocupa el quinto lugar a nivel na-
cional en tranfeminicidios con 43 casos 
registrados entre 2007 y 2023.

Además, la activista indicó que en 
lo que va de 2024 ha registrado nueve 
transfeminicidios, de los cuales dos ca-
sos la Fiscalía Generla de Justicia local  

descartó que fueran este tipo de delito.
Natalia Lane dijo en entrevista que 

este jueves era histórico para la comu-
nidad trans, ya que la aprobación da un 
mensaje de reconocimiento de los dere-
chos de las mujeres trans.

Añadió que las muertes violentas ha-
cia las mujeres deben ser juzgados con 
perspectiva de género y consideró que 
la iniciativa es un primer paso para el 
acceso a la justicia, pero debe ir acom-
pañada de políticas de prevención.

“Se debe encontrar políticas públicas 
que se traduzcan en una mejor calidad 
de vida, en acceso a la salud, empleo, vi-
vienda. Hay un acercamiento con la Je-
fatura de Gobierno, Clara Brugada firmó 
compromisos para la comunidad LGBT 
durante su campaña, estamos dispues-
tas al diálogo siempre y cuando haya un 
verdadero compromiso que instrumen-
talice nuestras vidas y causas”, expuso.

La cofundadora de CLaP resaltó que 
la iniciativa no se hubiera aprobado sin 
el reclamo de decenas de víctimas y so-

brevivientes de la Ciudad de México.
Además, la también trabajadora se-

xual resaltó que el PAN siempre se ha 
pronunciado en contra de los derechos 
de la diversidad sexual y de género.

“América Rangel votó en contra de 
la tipificación y la historia les juzgará, 
porque votan en contra de la dignidad, 
independientemente de nuestras pos-
turas de vida o políticas, votar en contra 
de una iniciativa que centra las necesi-
dades de las víctimas y sobrevivientes 
es totalmente deshumanizante, es mez-
quino, es vil, es una diputada que no re-
presenta al pueblo mexicano”, sostuvo.

Previo a la sesión de este jueves, la 
Mesa Directiva y Junta de Coordinación 
Política tuvieron una reunión en la que 
la coordinadora de la bancada de More-
na, Martha Ávila, resaltó la importancia 
de votar la iniciativa antes de que termi-
ne el tercer periodo extraordinario.

“El dictamen de transfeminicidios 
fue un acuerdo que tuvimos con los co-
lectivos, la comunidad (LGBTQ+), para 
sacar este tema, es importante para toda 
la ciudad.

“Esto responde a que el delito de 
transfeminicidio es un crimen de odio 
que atenta, no sólo contra la vida de una 
persona, sino contra la dignidad de toda 
una comunidad”, mencionó.

Durante la sesión extraordinaria de 
ayer, el diputado de Morena, Temísto-
cles Villanueva, quien promovió la ini-
ciativa, compartió que de acuerdo con el 
reporte anual crímenes letales por odio, 
de Letra S, las mujeres trans representan 
más de la mitad de los casos por dos dé-
cadas continuas.

El legislador externó que la recomen-
dación 02/2019, de la Comisión de Dere-
chos Humanos de la Ciudad de México, 
reconoció que los transfeminicidios son 
producto de la intersección de la violen-
cia misógina y transfóbica.

“Esta violencia transmisógina no 
cesa, se trata de un fenómeno genera-
lizado, que pone en jaque la responsa-
bilidad que tiene el Estado para con la 
seguridad de todas las personas.

“La realidad es que seguimos per-
diendo personas trans, tan sólo en lo 
que va del año en la Ciudad de México al 
menos 10 mujeres trans han sido asesi-
nadas”, comentó el diputado morenista 
en la sesión de ayer.

Mil pesos ofrece de 
recompensa la Fisca-
lía por transfeminici-

da de Paola

500

Años han pasado 
desde el transfe-

minicidio de Paola 
Buenrostro, en 2016

7

EN 2023, la entonces 
alcaldesa de Iztapalapa, Clara 
Brugada, impulsó junto con 
Kenya Cuevas el primer Mau-
soleo Tiresias para víctimas 
de transfeminicidio del país.

ES UN PRIMER paso para el acceso a 
las justicias que merecemos las mujeres 

trans. De nada nos sirve un tipo penal de trans-
feminicidio robustecido si no viene acompaña-
do de un cambio cultural e institucional”

NATALIA LANE
Cofundadora de la Coalición Laboral Puteril

FALTAN todavía muchos retos. Es ne-
cesario seguir educando, capacitando 

y creando protocolos de atención y actuación 
para que estos actos de violencia y discrimina-
ción no sigan sucediendo”

KENYA CUEVAS
Fundadora de la Casa de las Muñecas Tiresias

El Centro de Apoyo 
a las Identidades 

Trans registró 
al menos 43 

transfeminicidios 
en 16 años en la 

Ciudad de México, 
donde en este año 
se han reportado 

nueve.
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ACTIVISTAS trans afuera del Congreso de la CDMX, durante la 
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AVISO NOTARIAL 

SEGUNDA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y dos mil ochocientos treinta y nueve, de fecha 04 de 
julio de 2024, ante mí, se hizo constar que la señora SANDRA ROCÍO GONZÁLEZ 
BEDOLLA aceptó LA HERENCIA y EL CARGO DE ALBACEA en la sucesión in-
testamentaria de la señora Juana Bedolla Rubio.

El albacea formulará el inventario. 
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO.

AVISO NOTARIAL 

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y dos mil ochocientos setenta, de fecha 10 de ju-
lio de 2024, ante mí, se hizo constar que los señores MANUEL TÉLLEZ GIRÓN 
GODÍNEZ y DAVID TÉLLEZ GIRÓN GODÍNEZ aceptaron LA HERENCIA Y LOS 
LEGADOS y el señor MANUEL TÉLLEZ GIRÓN GODÍNEZ aceptó EL CARGO DE 
ALBACEA en la sucesión testamentaria de la señora María de los Dolores Godínez 
Puebla.

El albacea formulará el inventario. 
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO. 

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

Congreso aprueba cambio de uso de suelo

Avalan más pisos en 
Embajada de Canadá
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El Congreso de la Ciudad de Mé-
xico aprobó 33 votos a favor y 
11 en contra la iniciativa que 
envió el embajador de Canadá, 

Graeme Christie Clark, al Congreso de la 
Ciudad de México para modificar el uso 
de suelo en el número 529 de la calle 
Schiller,  así como el predio número 11, 
de la calle Tres Picos, ambos ubicados 
en la colonia Polanco V Sección, de la 
alcaldía Miguel Hidalgo.

El documento que envió el emba-
jador al Congreso con fecha del 24 de 
enero especifica que actualmente en 
el inmueble de la calle Schiller 529 
cuenta con una zonificación H/4/30; es 
decir, uso habitacional con un máximo 
de cuatro niveles de construcción, con 
30 por ciento mínimo de área libre y 
superficie de vivienda igual a mayor a 
200 metros cuadrados.

Lo que se propone modificar es el 
uso de suelo a HM/7/30, lo que significa 
suelo habitacional mixto con siete nive-
les, 30 por ciento de área libre y super-
ficie de vivienda mayor o igual a 200 
metros cuadrados, con una superficie 
máxima de construcción conforme a la 
zonificación de 13 mil 573 metros cua-
drados para dicho predio.

Al presentar la propuesta, el diputa-
do local, Víctor Hugo Lobo Román, ase-
guró que de acuerdo con los análisis lle-
vados a cabo, el inmueble en el que se 
ubica la Embajada de Canadá no tendrá 
una reducción del espacio de aire libre.

Además informó ante el Pleno del 
Congreso local que la Secretaría de Vi-
vienda y Desarrollo Urbano consideró 
viable la modificación en materia de 
conservación patrimonial.

“Al realizar un análisis comparativo 
de las superficies de construcción, área 

LOS LEGISLADORES capitalinos dieron su visto bueno a 
la solicitud de la Cancillería; el diputado Víctor Hugo Lobo 
considera que la decisión fortalecerá las relaciones bilaterales

SEDE de la Emba-
jada de Canadá, en 
Polanco, el pasado 
miércoles.

libre y máxima de construcción, consi-
derando el proyecto presentado y las co-
rrespondientes a la zonificación actual, 
precisando que las superficies autoriza-
das actualmente se mantendrán, pues 
no se modifica la altura ni la superficie 
máxima de construcción habitable, y 
por consiguiente no habrá una reduc-
ción de área libre”, mencionó.

De acuerdo con Lobo Román, la 
propuesta recibió el visto bueno de las 
secretarías de Desarrollo Urbano y Te-
rritorial, del Medio Ambiente, de Movi-
lidad y de Gestión Integral de Riesgos y 
Protección Civil.

También avalaron el cumplimiento 
de la normatividad el Sistema de Aguas 
de la Ciudad de México y la Procuraduría 
Ambiental del Ordenamiento Territorial.

El diputado local consideró que la 
aprobación de los cambios de uso de sue-
lo solicitados por la Embajada de Canadá 
traerá beneficios a México.

“Esta acción legislativa fortalecerá las 
relaciones diplomáticas que han perdu-
rado entre nuestro país y el Gobierno de 
Canadá, esperando que la debida funda-
mentación genere convicciones en este 
Pleno”, dijo el legislador sin partido.

La Embajada de Canadá cuenta con 
dos niveles para usos múltiples, expli-
caron que la construcción sería para 
uso de servicios administrativos, di-
plomacia pública, servicios consulares, 
servicios comunes y de administración, 
inmigración, así como comercio, provin-
cia y otros géneros.

En tanto, en el inmueble de Tres Pi-
cos 11, que se encuentra a lado del ante-
rior, tiene autorización de uso habitacio-
nal de cuatro niveles con 30 por ciento 

de área libre y se busca la autorización 
para una superficie de construcción 
de cuatro mil 64.48 metros para el uso 
de suelo de Centro Cultural, auditorio, 
teatro y centro de capacitación, ade-
más de los usos de suelo permitidos.

“El papel de la misión es promover 
los intereses políticos, económicos, co-
merciales, culturales y otros de Canadá 
en México, ofrecer programas de in-
migración y otros, desarrollar y nutrir 
relaciones productivas con contactos 
clave a través de un amplio espectro de 
interés, incluyendo políticos, empresa-
riales, académicos, culturales y público 
en general”, dice el documento. 

En ese sentido, se sugirió que se 
revisara y actualizara el Programa Par-
cial de Desarrollo Urbano Polanco para 
la Delegación Miguel Hidalgo, con la 
finalidad de cambiar los usos de suelo.

Lo anterior, porque se consideró 
que en materia de infraestructura ur-
bana, la alcaldía cuenta con uso de 
suelo urbano y su territorio está com-
pletamente urbanizado, con excepción 
del Bosque de Chapultepec.

El pasado 1 de julio, la comisión de 
Desarrollo e Infraestructura Urbana del 
Congreso local avaló los dictámenes 
para ambos predios, ya que conside-
raron que cumplen con los requisitos 
legales y no interrumpen el entorno 
urbano, por lo que está pendiente de 
votación en el pleno del Congreso.

En la sesión que se llevó a cabo de 
manera virtual, hubo un quorum de 
ocho de los nueve legisladores que in-
tegran la comisión, se aprobó con seis 
votos a favor y dos en contra de la direc-
tora de la mesa directiva y diputada del 
PAN, Gabriela Salido, así como su com-
pañera de bancada, América Rangel.

En 2023 la Embajada de Canadá pre-
sentó una iniciativa para el cambio de 
uso de suelo a 14 niveles, pero ésta se 
rechazó y se determinó que se hiciera 
una nueva propuesta.

LA RELACIÓN comercial 
entre México y Canadá tiene 
más de 80 años, la cual ha 
crecido con la entrada en 
vigor del Tratado del Libre 
Comercio, en 1993

Niveles será lo per-
mitido para edificar 
en la Embajada de 

Canadá

7

Votos de legisla-
dores avalaron el 
cambio de uso de 
suelo en Polanco

33

Por ciento de 
suelo de conser-

vación tiene la 
CDMX

59ESTA ACCIÓN legislativa fortalecerá 
las relaciones diplomáticas que han 

perdurado entre nuestro país y el Gobierno 
de Canadá”

VÍCTOR HUGO LOBO
Diputado de Morena

Garantizan con 
ley el derecho
al agua potable

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres 
Guadarrama, presentó la Ley Ambiental 
de la Ciudad de México, la cual prohibe la 
privatización del agua en cualquier moda-
lidad y garantiza el derecho al acceso, dis-
posición y saneamiento de agua potable.

En conferencia, el mandatario dijo que 
se busca eliminar la división en suelo de 
conservación y suelo rural, pues fue una 
inquietud que plantearon pueblos y co-
munidades de Xochimilco, Milpa Alta, 
Tlalpan, Tláhuac y Magdalena Contreras.

“Para fomentar la autorregulación se 
incluyen programas de certificación de 
edificaciones sustentables como otro 
tipo de instrumento voluntario; también 
se fortalece el fomento a la captación de 
agua pluvial, el tratamiento y reutiliza-
ción de agua”, mencionó.

Batres Guadarrama comentó que la 
Ley incluye una nueva clasificación de las 
áreas de valor ambiental a la que se llamó 
“Cinturones verdes”, que tiene el objetivo 
de evitar la expansión de la mancha urba-
na en el suelo de conservación.

El documento dice: “los Cinturones 
Verdes son  áreas que delimitan a los po-
blados rurales y asentamiento humanos 
en suelo de conservación, con la función 
de crear bordes naturales que ordenan y 
controlan su expansión y a la vez, consti-
tuyen espacios delicados a la recreación”.

UNA MUJER llena con agua sus tambos y tinacos con la 
manguera de una pipa del Gobierno, en febrero pasado.
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LA EMPRESA DE MEJORA para el hogar en el mundo, 
avanza con su plan de crecimiento duplicando su inversión 
histórica en la ciudad de Tijuana. La tienda, Santa Fe, estra-
tégicamente ubicada, será la cuarta en la ciudad fronteri-
za, la octava en el estado y la número 139 en todo el país.

Home Depot duplica 
inversión en Tijuana
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| Por Berenice Luna 
berenice.luna@razon.com.mx

La calificadora de riesgo Fitch Ra-
tings confirmó la nota de riesgo 
crediticio de México en BBB-, con 
perspectiva estable, debido a que 

en el país hay un marco de política macro-
económica “prudente y finanzas públicas 
estables”, así como una relación de deuda/
PIB del gobierno proyectada por la misma 
calificadora, que permanecerá por debajo 
de la mediana de BBB. 

No obstante, señaló también que la 
nota se verá limitada por débiles indica-
dores de gobernabilidad, un historial de 
desempeño moderado de crecimiento 
a largo plazo y riesgos fiscales relacio-
nados con pasivos contingentes de (la 
petrolera estatal) Pemex y crecientes 
rigideces presupuestarias. 

Al plantear un escenario en el que la 
actual administración envió un paquete 
de reformas al Congreso entre las que se 
incluían modificaciones al Poder Judi-
cial, Fitch consideró que estas reformas 
afectarán negativamente el perfil institu-
cional de México, aunque reconoció que 
es demasiado pronto para evaluar la gra-
vedad potencial antes de su aprobación e 
implementación. 

“La gobernanza de México ya es re-
lativamente débil, con un puntaje del 
Indicador de Gobernanza Mundial del 
Banco Mundial en el percentil 32, muy 
por debajo de la mediana de ‘BBB’ en el 
percentil 58”, alertó la calificadora.

Asimismo, enumeró otras preocu-
paciones para la calificadora, como una 
ampliación en el déficit Fiscal, de 5.4 por 
ciento como proporción del Producto 
Interno Bruto (PIB) en 2024 y del 4.0 por 
ciento en 2025, frente al 3.6 por ciento en 
2023 y un promedio del 2.0 por ciento 
del PIB durante 2015-2019.

“El presupuesto de 2024 incluyó un 
déficit fiscal del Sector Público No Finan-
ciero superior al 5.0 por ciento del PIB, el 
punto más alto en más de tres décadas. 
La administración entrante heredará un 
déficit significativo debido al aumento 
del gasto social y mayores costos de en-
deudamiento”, dijo.

En este sentido, recordó que aunque 
la administración de Claudia Sheinbaum 
tiene como objetivo reducir el déficit a 
niveles consistentes con la trayectoria 
de la deuda respecto al PIB, aún existe 

SHCP celebra decisión de calificadora

Fitch Ratings ratifica nota 
crediticia de México en BBB-

LA AGENCIA SOSTUVO 
que la gobernanza del país ya 
es relativamente débil; ase-
gura que no ven que la ten-
dencia del apoyo hacia Pemex 
cese con la llegada de Claudia 
Sheinbaum al gobierno

México ha mantenido el grado de inversión, pese a estimaciones hechas a inicios del sexenio.

CALIFICACIÓN 

GRADO DE CALIDAD MOODY’S S&P GLOBAL FITCH RATINGS 

Principal  Aaa AAA AAA

Alto grado  Aa1 AA+ AA+
 Aa2 AA AA
 Aa3 AA- AA-

Grado Medio Superior  A1 A+ A+
 A2 A A
 A3 A- A-

Grado Medio Inferior  Baa1 BBB+ BBB+
    Baa2 BBB BBB
 Baa3 BBB- BBB-
 
Grado de Inversión Ba1 BB+ BB+

Especulativo Ba2 BB BB
 Ba3 BB- BB-

Altamente especulativa  B1 B+ B+
 B2 B B-
 B3 B- B-

Riesgo sustancial Caa1 CCC+ CCC+
 Caa2 CCC CCC
 Caa3 CCC- CCC-
 Ca CC CC

Extremadamente especulativa    C

Impago  C D D

CON ESTE anuncio, siete agencias calificado-
ras han ratificado la calificación de México este 
año, manteniendo una perspectiva estable 
para el país”

GABRIEL YORIO
Subsecretario de Hacienda

la incertidumbre sobre cómo y cuándo 
se logrará y será sólo con el presupuesto 
para el próximo año. 

No obstante, sostuvo que la disposi-
ción política para una reforma que mejo-
re la recaudación de impuestos sigue sin 
estar clara, por lo que prevén que la deu-
da gubernamental aumentará al 49 por 
ciento del PIB en 2024 desde el 46 por 
ciento en 2023, aunque seguirá estando 
muy por debajo de la mediana de ‘BBB’ 
del 55 por ciento. “Nuestras proyecciones 
indican un aumento gradual a mediano 
plazo hasta el 52.8 por ciento para 2026”.

Fitch Ratings señaló que respecto 
a Petróleos Mexicanos, no espera que 
haya algún cambio en la disposición del 
gobierno para apoyar financieramente 
a la empresa durante la administración 
de Sheinbaum, ya que ha expresado su 
intención de mantener la posición domi-
nante de Pemex en el mercado petrole-
ro mexicano.

“Esto probablemente requerirá con-
tinuas transferencias federales a menos 
que haya una mejora significativa en la 
eficiencia operativa de la empresa o una 
reducción en su carga de deuda. El apoyo 
fue sustancial durante la administración 
de AMLO (aproximadamente el 4 por 
ciento del PIB entre 2019 y 2023), transfi-
riendo efectivamente pasivos del balance 
de Pemex al gobierno federal”, añadió.

Al respecto, la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) sostuvo que la ra-
tificación en la calificación se dio porque 
Fitch reconoció que en México se tiene 
un marco de políticas macroeconómicas 
prudente, consistente y creíble. Las finan-
zas externas se mantienen robustas con la 
capacidad de absorber choques externos.

Fitch reconoció el continuo apoyo del 
Gobierno Federal a Pemex y destacó la 
línea presupuestal incluida en el paque-
te económico 2024 como un reflejo de 
transparencia y compromiso por parte 

del Gobierno. Si bien persisten retos en la 
compañía, estas medidas de apoyo serán 
suficientes para cubrir sus compromisos 
de deuda adquiridos para el año en curso.

“Fitch destaca la prudencia de las polí-
ticas macroeconómicas, la estabilidad en 
las cuentas externas y la sustentabilidad 
de la deuda pública con respecto al PIB, 
que se mantiene por debajo de la de eco-
nomías comparables”, dijo Gabriel Yorio, 
subsecretario de Hacienda.

DESACELERACIÓN. La calificadora 
también realizó un análisis sobre la pers-
pectiva de crecimiento económico para 
México, en la que sostuvo que al cierre de 
este año se tendrá un crecimiento de 2.0 
por ciento, desde el 3.2 por ciento que al-
canzó la economía en 2023; en tanto, para 
2025 Fitch espera que el PIB se ubique en 
1.8 por ciento.

“Anticipamos que la actividad econó-
mica se recuperará durante el resto del 
año tras una economía más débil durante 
el primer trimestre. Fitch espera que una 
combinación de una economía estadou-
nidense más lenta, una postura fiscal más 
estricta al asumir el nuevo gobierno y una 
política monetaria restrictiva resulten en 
una ligera desaceleración del crecimiento 
el próximo año”, apuntó.

Por otra parte, Fitch señaló que espera 
que el nearshoring ofrezca a México opor-
tunidades significativas para mejorar su 
participación en la cadena de suministro 
global y diversificar su capacidad manu-
facturera, aunque la reubicación de la 
producción es un proceso gradual.

En tanto, dijo que un riesgo potencial 
para el país son las elecciones en Estados 
Unidos, debido a la intención declarada 
del expresidente Trump de imponer un 
arancel universal del 10 por ciento a todas 
las importaciones que lleguen a su nación. 

Además, destacó que las tensiones 
comerciales podrían dejar a México vul-
nerable, dado que el 80 por ciento de sus 
exportaciones van a Estado Unidos. 

Calificación de México Fuente|BANCO BASE 

CON EL ANUNCIO reali-
zado por Fitch, suman siete 
las calificadoras  que han 
ratificado la nota crediticia 
de México con perspectiva 
estable para el país.

Del PIB fue el monto 
de las remesas en 

2023 

3.5%

Es el crecimiento 
estimado por Fitch 

para 2024

2.0%
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Por gasto excesivo entiendo aquel que no tiene que ver con 
las legítimas tareas del gobierno, las relacionadas con la impar-
tición de justicia: prohibir y prevenir la violación de derechos y, 
de fallar, castigar a los violadores y obligarlos a resarcir, las que 
en el análisis funcional del gasto gubernamental se llaman ta-
reas gubernamentales, para diferenciarlas de las relacionadas 
con el desarrollo social (redistribución gubernamental de in-
gresos), y el crecimiento económico (generación gubernamen-
tal de ingresos), crecimiento económico y desarrollo social que 
no son parte de las legítimas tareas del gobierno, como lo he 
explicado en otros Pesos y Contrapesos. 

Según el análisis funcional del gasto gubernamental, en 
2024 el 8.33% se destinará a financiar las tareas gubernamen-
tales, el 67.69% el desarrollo social, el 23.98% el crecimiento 
económico. Repito: solamente el 8.33% del gasto programable 
del sector público federal, para expresarlo con propiedad téc-
nica, se destinará a financiar las legítimas tareas del gobierno, 
aquellas a las que no puede renunciar sin dejar de serlo, por 
más que siga gastando en desarrollo social y crecimiento eco-
nómico, únicas tareas, las legítimas, que justifican éticamente 
el cobro de impuestos, el obligar a los ciudadanos a entregar 
parte de sus ingresos, lo cual viola el derecho de propiedad 
privada sobre el producto íntegro del trabajo.

Utilizando los datos anteriores puntualizo lo escrito en el 
primer párrafo: “El Gobierno gasta en lo que no debe (por ejem-
plo: construcción de trenes, aeropuertos, refinerías), razón por la 
cual gasta de más (por lo menos 91.67%), y muchas veces de mala 
manera (por ejemplo: subsidiando la oferta educativa, dándoles 
dinero a las escuelas gubernamentales, en vez de subsidiar la de-
manda, dándoles dinero a los padres de familia para que elijan 
la escuela de sus hijos), razones por las que, poner más dinero 
en manos del gobierno, es meterle dinero bueno al malo”, tal y 
como se hace año tras año, y no de ahora, sino de tiempo atrás.

En 2018, último año del gobierno de EPN, el Presupues-
to de Egresos de la Federación sumó $5,279,667,000,000, el 
21.0% del ingreso generado en el país. En 2024, último año del 
primer piso de la 4T, sumará $9,066,045,000,000, el 26.4% 
del ingreso generado. Como porcentaje del ingreso, entre 
2018 y 2024, el Presupuesto de Egresos de la Federación au-
mentó 5.4 puntos porcentuales, el 25.71%.

En 2018 a tareas gubernamentales se destinó el 9.8% del 
gasto. En 2024 se destinará el 8.3%, 1.5 puntos porcentuales 
menos, el 15.31%. Dime en qué gastas y te diré que tipo de go-
bierno eres. En el caso del gobierno mexicano, y no de ahora 
sino de sexenios atrás, está claro.

En el anterior Pesos y Contrapesos afir-
mé que “el Gobierno gasta en lo que 

no debe (por ejemplo: construcción de 
trenes, aeropuertos, refinerías), razón 
por la cual gasta de más (por lo menos un 
90%), y muchas veces de mala manera 
(por ejemplo: subsidiando la oferta edu-
cativa, dándoles dinero a las escuelas gu-
bernamentales, en vez de subsidiar la de-
manda, dándoles dinero a los padres de 
familia para que elijan la escuela de sus 
hijos), razones por las que, poner más di-
nero en manos del gobierno, es meterle 
dinero bueno al malo”. Algún lector pre-
gunta si al hablar de un 90% de gasto gu-
bernamental en exceso no exagero. No.

90%, ¿EXAGERÉ?

PESOS Y CONTRAPESOS

TAIWAN es el principal fabricante de semiconductores a nivel mundial.
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Celebran la designación en Turismo

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx 

Luego de que el secretario de Esta-
do del gobierno de Estados Uni-
dos, Antony Blinken, anunció 
una iniciativa para que se desarro-

llen semiconductores en México, Panamá 
y Costa Rica, analistas coincidieron que 
nuestro país es estratégico para la fabrica-
ción de microchips, pero para impulsar el 
sector hace falta talento especializado y 
más inversión, esto de llegarse a concretar 
la propuesta, ya que ante la posibilidad del 
retorno de Donald Trump a la presidencia 
se corre el riesgo de que no se realice. 

En conferencia de prensa, Sofía Pérez 
Gasque, directora general de la Asocia-
ción Mexicana de la Industria de Tecno-
logías de Información (AMITI) aseguró 
que aunque el organismo no representa 
a empresas de fabricación de microchips, 
la industria de tecnologías de la informa-
ción es complementaria a este sector y 
por tal motivo se tiene que capacitar a los 
trabajadores mexicanos en ambas áreas; 
además de que se debe destinar inversión 
tanto para el desarrollo de semiconducto-
res como para el de talento. 

“Sabemos que somos complementa-
rios y que partimos de una unidad y jus-
tamente en todas las negociaciones que 
se están haciendo entre países y más en 
Estados Unidos donde los semiconduc-
tores y el programa de “Chip Act” son 
fundamentales. Para nosotros hay dos 
cosas principales: desarrollo de talento, o 
sea la inversión en desarrollo de talento, 
y segundo, la proporción de la inversión 
de los semiconductores y por supuesto 
en las plantas de Estados Unidos para 
que el desarrollo de esta tecnología sea 
de manos mexicanas”, puntualizó.

Por su parte, José Ignacio Martínez 
Cortés, coordinador del Laboratorio de 
Análisis de Comercio, Economía y Ne-
gocios (Lacen), señaló que actualmente 
México no cuenta con el desarrollo cien-
tífico y tecnológico para elaborar semi-
conductores, por lo que para detonar a 
la industria se requiere una inversión 
inicial de 23 mil millones de dólares.

“Se espera que empresas de Estados 
Unidos inviertan en el país para gene-
rar esto semiconductores a raíz de que 
en México no tenemos este desarrollo 
científico-tecnológico de cara a esta muy 

México es estratégico: Expertos

“Falta inversión  
y talento para 

crear chips”
LA UNAM dice que para desarrollo de semiconductores se re-
quiere 23 mil millones de dólares de IED;  es posible que iniciati-

va de Biden no se realice si Trump gana las elecciones, señala

| Redacción

EL ACTUAL GOBIERNO y la iniciativa 
privada celebraron la designación de Jose-
fina Rodríguez Zamora como la próxima 
secretaria de Turismo (Sectur) de la admi-
nistración de Claudia Sheinbaum.

Sobre el nombramiento de Josefina 
Rodríguez, el actual titular de la Sectur, 
Miguel Torruco Marqués, expresó en su 
cuenta de X que “su dedicación, profe-
sionalismo y honestidad, aseguran la 
continuidad de la 4T en este maravilloso 
y prioritario sector. ¡ÉXITO!”. 

El Consejo Nacional Empresarial Tu-
rístico (CNET) señaló que el máximo 
organismo privado del país en materia 
turística enviará a la futura secretaria 
propuestas que podrían tomarse como 
la columna vertebral de lo que será la po-
lítica turística de México.

Aseguró también que se le propor-
cionará una radiografía del sector, la cual 
muestra cifras y comparativos de lo que 
representaba el turismo en términos de in-
gresos y aportación al PIB nacional al inicio 
del presente sexenio, y su evolución a lo 
largo de estos 6 años. “Es una gran noticia 
saber que no sólo no desaparece la Secre-
taría de Turismo, sino que además se esta 
designando a una mujer comprometida 

con nuestro sector, ya que conocemos su 
trayectoria y vemos con agrado la aporta-
ción que a lo largo de los últimos años ha 
hecho en favor del turismo”, sostuvo. 

En tanto, la Confederación Patronal de 
República Mexicana (Coparmex) sostuvo 
que el turismo es clave para el desarrollo 
económico de México, por lo que conside-
raron que Josefina Rodríguez pondrá todo 
su empeño en promover y diversificar la 
oferta turística del país. “Esto asegurará 
que los beneficios económicos lleguen a 
todas las regiones y comunidades, fomen-
tando un turismo sostenible e inclusivo. 
Será esencial establecer un diálogo para 
integrar las propuestas del sector privado y 
mejorar juntos la competitividad del país”.

importante innovación que se está gene-
rando en torno a los semiconductores”, 
dijo en entrevista con La Razón.

Ayer, el secretario Blinken explicó que 
la propuesta del “Hemisferio Occidental 
para Semiconductores” es crucial para 
fortalecer la cadena de suministro de 
microchips, especialmente en México, 
quien juega un papel significativo en la 
región de América del Norte. 

Mencionó que en un contexto don-
de la demanda de semiconductores va 
en aumento y se emplean para sectores 
estratégicos como el automotriz y el de 
electromovilidad, se destinarán fondos 
del Departamento de Estado y del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID) para 
financiar proyectos de ensamble, prueba 
y empaquetado en estos tres países.

No obstante, el coordinador de Lacen 
comentó que pese a que la iniciativa va 
encaminada a desplazar a las empresas 
chinas del mercado de semiconducto-

res, existe el riesgo de que la propuesta 
no se concrete ante el posible triunfo de 
Trump en las próximas elecciones de EU 
debido a que se planeó en la administra-
ción de Joe Biden. 

Ante esto, afirmó que el futuro gobier-
no de Claudia Sheinbaum debe impulsar 
una política de Estado sobre la relación 
institucional que se tiene con la Casa 
Blanca para que el país vecino deje de 
imponer la agenda comercial a México 
y además se encamine a una nueva rela-
ción bilateral, donde la estrategia se enfo-
que en el fortalecimiento del crecimiento 
económico interno de nuestro país.  

“Lo que tiene México con esta estrate-
gia de semiconductores es de acompañar 
la nueva seguridad tecnológica del Estado 
Unidos en torno a esta electromovilidad, 
de ahí que no es de gratis que este 8 de ju-
lio México haya permitido que EU  impu-
siera aranceles al acero y aluminio que no 
se ha generado en México”, agregó.

EL SECRETARIO Antony 
Blinken informó que el  sim-
posio sobre semiconductores 
de la Alianza de las Américas 
se realizará los días 5 y 6 de 
septiembre en CDMX.
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Ante la inminencia —quiérase o no— de 
un nuevo periodo presidencial de Donald 
Trump en el vecino país, la agenda binacional 
económica, migratoria, de inversión y geopo-
lítica adquiere una tensión pocas veces vista. 
Vaya, que por primera vez, se comenta en 
los corrillos binacionales que se le tiene más 

“temor al gobierno que sale que al que llega”.
Así, de la reciente visitas legislativas se 

comenta que, más allá de la foto del recuer-
do, estos son los temas que los legisladores 
de nuestro principal socio comercial dejan 
sobre el escritorio de un Presidente que no 
parece querer irse y que ocupará una presi-
denta que aún no llega.

Punto uno: la Reforma en Materia de Sim-
plificación Orgánica de López Obrador es 
contraria a la estructura regulatoria en tele-
comunicaciones, pues por más que se quiera 
llevar la regulación mexicana de datos, big 
data e IA a una entidad centralizada por un 
agente político como José Merino, mientras 
que Estados Unidos la Federal Communi-
cation Comission lleva más de un siglo ge-
nerando estándares de aprovechamiento 
alámbrico e inalámbrico y que se apresta a 
enfrentar nuevas andanadas de competen-
cia global descentralizada mucho más con-
tundentes que las criptomonedas.

Dos: la alerta estadounidense apunta que 

al otorgar monopolios de producción y sumi-
nistro a Pemex y CFE en México, se rompen 
los términos del capítulo de Inversión en el 
T-MEC, así como el relacionado con paraes-
tatales y monopolios designados, espacios 
donde López Obrador perdió soberanía en 
cuanto volumen y precio de energía sumi-
nistrada por el vecino del norte.

Tres: que la prohibición a la comerciali-
zación de maíz transgénico decretada por 
López Obrador a instancias de María Luisa 
Albores y María Elena Álvarez-Buylla, pero 
con la “resistencia silenciosa”, pero tecno-
lógica del secretario de Agricultura, Víctor 
Villalobos, colisiona con el capítulo de Trato 
Nacional y Acceso a Mercados, así como con 
la homologación de medidas fitosanitarias y 
sanitarias. 

Cuatro: el izquierdizante Conahcyt no ha 
podido presentar ante el Panel de Controver-
sia del T-MEC una sola evidencia científica, 
una sola, que los cultivos transgénicos son 
dañinos a la vida.

Quinto es bueno: la reforma obradorista 
que da preferencia a la disponibilidad del 
agua para consumo personal y domésti-
co —tal y como sostiene Germán Martínez 
al frente de Conagua— choca directamente 
con el capítulo de inversión, no porque aquí 
abunde el líquido, sino por lo inverso dada la 
falta de inversión pública en la preservación 
de cuencas regionales.

En la revisión de los negocios binaciona-

les pasó la prohibición de las concesiones 
para actividades de minería a cielo abierto 

—asunto al que se ha suscrito la presidenta 
electa— ha derivado en una caída de la acti-
vidad minera que, a la vuelta de unas déca-
das, obligue a México a ser importador neto 
de minerales pues se contraviene el capítulo 
de inversión… donde ya existe conflicto de 
inversión por las decisiones aplicadas por 
Rocío Nahle y Manuel Bartlett (energía, CFE).

En suma: el casi vicepresidente de Es-
tados Unidos, por más desorbitada que sea 
su exigencia, nos tiene a casi tiro de piedra 
de establecer sus condiciones luego de que 
empresas estadounidenses han incorporado 
casi 600 mil millones de dólares en el desa-
rrollo industrial —su pequeña China—  en un 
socio al que le urge emplear personas pobres.

Veremos.

Maypo y los contratos. Es un secreto  a 
voces que la distribuidora de medicamen-
tos Maypo, que dirige Jack Rodríguez, que a 
pesar de un oficio directo en contra emitido 
por la presidencia de López Obrador, siguió 
obteniendo contratos de distribución de me-
dicamentos al sector público de salud. 

El inquilino de palacio ya se cansó de la 
simulación, nos dicen, pues que no le ayuda 
a lograr el sistema médico público de salud 
prometido… pero que, al contrario, sirve para 
financiar bonitas vacaciones les informaré el 
lunes próximo.

La visita de congresistas estadounidenses esta semana a Pala-
cio Nacional y su posterior reunión con la presidenta electa 

no fue meramente de cortesía: la delegación legislativa encabe-
zada por Tom Carper y acuerpada por el embajador Ken Salazar 
expuso con toda claridad los cinco capítulos del Tratado Co-
mercial México-Estados Unidos-Canadá que entran en colisión 
directa con cinco de las 18 iniciativas legislativas del Plan C que 
Andrés Manuel López Obrador heredará a Claudia Sheinbaum… 
y además la “reforma madre”, la que encapsula a todas esas re-
formas, la deconstrucción del Poder Legislativo constituido por 
orden meritocrático para generar otro por popularidad electoral.

MÁS TEMOR “AL GOBIERNO QUE SALE QUE AL QUE LLEGA”
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Es momento para hacerlo, dice la IP

Van por regulación a IA y
ciberseguridad en T-MEC 

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx 

La tecnología es un habilitador que 
ayudará a atraer más inversión 
extranjera hacia México; sin em-
bargo, para que sea un catalizador 

es indispensable regular la Inteligencia 
Artificial y la ciberseguridad, por ello, el 
sector privado impulsará una iniciativa 
para que durante la revisión del T-MEC 
en 2026, estas regulaciones se incluyan. 

Sofía Pérez Gasque, directora general 
de la Asociación Mexicana de la Industria 
de Tecnologías de Información (AMITI), 
explicó que en el último año, México su-
frió 4 millones de ciberataques y debido 
a este nivel de vulnerabilidad que afecta a 
las micro y grandes empresas, así como a 
los ciudadanos, por lo que dijo, es necesa-
rio reforzar la ciberseguridad y regular el 
uso ético de la IA tanto en México, como 
en Estados Unidos y Canadá.

En conferencia de prensa para dar a co-
nocer los resultados de las reuniones que 
representantes de la asociación sostuvie-
ron con autoridades estadounidenses de 
cara a la revisión del T-MEC, señaló que 
Estados Unidos ya cuenta con una agen-
cia de ciberseguridad y está diseñando 
estrategias para regular la misma, sobre 
todo en la parte del uso de datos. 

Ante este escenario, dijo que durante 
los acercamientos que han tenido con el 
equipo de la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, se puso sobre la mesa el tema 
de cuáles estrategias se pueden generar 
para fortalecer la ciberseguridad en Méxi-
co y el uso ético de la IA.

“Estamos en el camino de hacer un 
documento bilateral desde Iniciativa Pri-
vada para presentar en el diálogo de alto 
valor, que va a ser en septiembre entre 
ambos países, aquí en México, para poder 
dar las mejores recomendaciones de es-

INDUSTRIA TECNOLÓGICA señala que ante ciberataques se requieren estrategias de protec-
ción de datos; afirma que es necesario capacitar a trabajadores para aprovechar el nearshoring 

tas dos regulaciones (IA y ciberseguridad) 
y justamente estamos en la oportunidad 
de hacerlo en conjunto (con el gobierno) 
para incluirlo en la revisión del T-MEC”, 
comentó Pérez Gasque.

Sobre la reunión que sostuvo la AMITI 
con autoridades estadounidenses, expli-
có que los representantes del país vecino 
están muy involucrados en la revisión del 
acuerdo comercial, particularmente en los 
capítulos 17 y 19, que abordan la propie-

dad industrial y el comercio electrónico, 
respectivamente.

“México es un actor estratégico para 
Estados Unidos en el T-MEC y quere-
mos proponer algunas especificaciones 
a subcapítulos del T-MEC para enaltecer 
la importancia del sector de tecnologías 
de información, sobre todo como un ha-
bilitador de la estrategia de cada uno de 
los capítulos para el crecimiento y por 
supuesto las negociaciones posteriores 

a esta revisión para el crecimiento de los 
estados y de los países” dijo.

Asimismo, Pérez destacó que de toda la 
inversión del nearshoring que llega al país, 
entre 30 y 35 por ciento se dirige a desarro-
llo de software, talento especializado y en 
tecnología para las empresas, de ahí, la im-
portancia de capacitar al talento mexicano 
en tecnologías de la información, ya que la 
especialización en esta área está siendo un 
factor en la generación de empleo. 

Porcentaje de hackeos que reciben las industrias mexicanas.

SECTORES MÁS VULNERABLES A CIBERATAQUES

Comercio minorista 
y mayorista Sector  

energético
Servicios empresa-
riales y de consumo

Sector  
financiero

Industria  
manufacturera

8.70 10.70 14.60 18.90 24.80

AMITI es una 
asociación que 
representa a más 
de 130 empresas 
en México, de las 
cuales 74% son 
Mipymes.

Cifras en porcentajesEspecificaciones: Datos al 2023
Fuente|Especificaciones: Datos al 2023
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Reforma de pensiones 
beneficia a 74 mil personas
| Redacción

LOS CAMBIOS realizados al Sistema de 
Pensiones de la Ley del Seguro Social en 
2020 han beneficiado a 74 mil personas 
de la generación Afore que pudieron tener 
una pensión; de no haberse realizado estos 
cambios, sólo 5 mil personas hubieran sido 
beneficiadas, destacó Julio César Cervan-
tes Parra, presidente de la Comisión Na-
cional del Sistema de Ahorro para el Retiro 
(Consar), en la inauguración de la Feria de 
las Afores 2024.  

El titular de la Consar aseguró que desde 
hace cuatro años se ha consolidado el Sis-
tema de Ahorro para el Retiro con mayores 
ahorros, menores costos, además; se han he-
cho inversiones productivas y las pensiones 
tienen tasas de reemplazo más elevadas. 

“Hoy el Sistema de Ahorro para el Reti-
ro es sólido y es de gran relevancia para la 

economía mexicana, pues administra los 
ahorros de más de 70 millones de cuentas 
individuales con recursos que superan los 
6 billones de pesos, lo que representa más 
del 19 por ciento del PIB”, aseveró.

Para el funcionario federal los rendimien-
tos que han generado las Afores promedian 
más del 10 por ciento anual, los intereses ge-
nerados han permitido que más de la mitad 
de los recursos del Sistema de Ahorro  sean 
producto de las inversiones realizadas; tam-
bién se redujeron las comisiones, esto bene-
ficiará e impactará en las Afores de las per-
sonas trabajadoras, pues se espera que para 
2030 se tenga un ahorro de 166 mil mdp.

En tanto, Guillermo Zamarripa, presiden-
te de la Asociación Mexicana de Administra-
doras de Fondos para el Retiro (Amafore), 
dijo que el ahorro para el retiro también 
tiene el rol de apoyar al sistema financiero 
y contribuir en el crecimiento económico. 

juliopilotzi@hotmail.com  /  @juliopilotzi

Ante esto, la recuperación de los Hospitales 
tendrá un impacto significativo en la inver-
sión extranjera, pues enviaría una grave señal 
de que sus operaciones pueden no ser seguras, 
una nada buena señal a la de por si baja de cre-
cimiento por parte del Fondo Monetario Inter-
nacional (FMI), en su pronóstico para México 
en este año, al pasar ahora a 2.2% comparado 
con el 2.4% previsto en abril pasado.

Siguiendo con el tema de los nosocomios, 
éste puede provocar una disminución de la 
Inversión Extranjera Directa (IED), ya que los 
inversionistas percibirán el riesgo que conlle-
va hacer negocios con México.

Por otra parte, el gran reto de la gestión de 
la presidente electa, Claudia Sheinbaum, será 
garantizar a los grandes capitales la certeza de 

sus inversiones, del cumplimiento del marco 
jurídico y de la protección de los derechos de 
propiedad. La recuperación de estos hospita-
les crea incertidumbre al mercado, afectando 
la capacidad de México y de la nueva admi-
nistración para atraer capital para proyectos 
de desarrollo, infraestructura y crecimiento 
económico. Esta recuperación también puede 
dañar la reputación del país entre los inver-
sionistas y las comunidades empresariales 
internacionales. Puede, sin duda, verse como 
un signo de incertidumbre política, gober-
nanza débil o falta de respeto por el Estado de 
derecho. 

Esto podría disuadir a los capitales extran-
jeros de comprometer capital para proyectos 
en México, lo que tendría una repercusión 

negativa en el desarrollo, tipo de cambio y el 
crecimiento. Este proceso erosiona la confian-
za en el clima de inversión que se está constru-
yendo, haciéndolo menos atractivo para los 
inversionistas extranjeros que ven a la nueva 
administración como una gran oportunidad 
de crecimiento y rentabilidad. Al tiempo.

Reciclaje y Negocios. El reciclaje de plástico 
se ha consolidado como un pilar estratégico 
para la sostenibilidad ambiental y el desarro-
llo económico. La innovación y tecnificación 
del sector permiten posicionar a México como 
líder en reciclaje en Latinoamérica. Según la 
Asociación Nacional de la Industria del Plás-
tico (ANIPAC), de Marlene Fragoso Guillén, se 
reciclan 1 millón 682 mil toneladas de plástico 
anualmente, cifra significativa, pero con gran 
potencial. Por ello, este 24 de julio, ANIPAC 
organizará el Segundo Encuentro de Recicla-
dores en el Estado de México, encabezado por 
Delfina Gómez.

Este evento es una oportunidad clave para 
empresarios del sector, ya que se enfatizará 
sobre el valor del reciclaje y buscarán promo-
ver la inversión en tecnologías sostenibles.

Para sumar a esto, Alpla México, dirigida 
por Carlos Torres Ballesteros, abrirá sus insta-
laciones para mostrar sus procesos de reciclaje, 
junto con Humberto Quiroz Castillón, director 
regional de Sustentabilidad y VP de la Sección 
de Recicladores de ANIPAC. Además, contará 
con la participación de expertos como Jahir 
Mojica, Luiza Adelita de Andrade y Bernardo 
Greenham, quienes discutirán oportunidades 
de negocio y soluciones circulares.

Espaldarazo a México. La agencia estadou-
nidense Fitch Ratings ha confirmado la nota 
crediticia de México en “BBB-”, el nivel más 
bajo dentro de la escala de grado de inversión, 
y ha mantenido la perspectiva en “Estable”. 
Esta calificación es resultado de una política 
macroeconómica prudente y finanzas exter-
nas estables que compensan la debilidad en 
gobernabilidad observada. El resultado de este 
espaldarazo es que nuestro país pagará intere-
ses más bajos por su deuda y podrá continuar 
recibiendo inversiones de instituciones que 
sólo invierten en activos de grado de inversión. 
Lo que sí deja claro esta firma es que hay preo-
cupación sobre las posibles reformas constitu-
cionales impulsadas, que podrían debilitar el 
marco institucional de México, pero aún dice, 
es difícil predecir la magnitud de su impacto 
antes de su implementación, Fitch considera 
que estas reformas afectarían negativamente 
el perfil institucional del país.

Voz en off. La Cámara Minera de México (Ca-
mimex) tiene un nuevo presidente, se trata de 
Pedro Rivero González, actual director gene-
ral de la minera Autlán. Asumirá el puesto en 
sustitución de José Jaime Gutiérrez Núñez, di-
rector general y presidente del consejo de ad-
ministración de Grupo Minero Bacis. Trae un 
largo historial en el negocio al ser egresado de 
la Universidad de Columbia y vicepresidente 
de la Cámara Nacional de la Industria del Hie-
rro y el Acero (Canacero), además de miembro 
del consejo directivo de Camimex, y vicepresi-
dente de la Confederación Patronal de la Repú-
blica Mexicana (Coparmex) en Nuevo León…

Es alarmante el proceso de “recuperación” de los Hospitales 
Público Privados que está haciendo el ISSSTE, al mando de 

Bertha Alcalde. Por un lado, se afectará la capacidad operativa 
del sector salud en dicha institución, pero además repercutirá 
de manera sensible en la percepción del país y los indicadores 
macroeconómicos, ya que dos de ellos tienen inversión directa 
de empresas extranjeras. Así, el avalúo unilateral determinado 
por el INDAABIN no cubre ni el valor de las inversiones realiza-
das por los inversionistas extranjeros, por lo que se vuelve una 
expropiación simulada y un acto autoritario, rescindiendo con-
tratos a largo plazo que fueron celebrados con la garantía del 
Gobierno federal.

¿RECUPERACIÓN O PROBLEMA PARA EL PRÓXIMO GOBIERNO?
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

LA FERIA DE LAS AFORES se llevará a cabo hasta el 21 de julio en el Zócalo de la Ciudad de 
México, ahí las personas trabajadoras pueden realizar trámites y servicios de su cuenta. 
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NACE UNA CRÍA DE PANGOLÍN CHINO, ESPECIE QUE ESTÁ EN PELIGRO DE EXTINCIÓN.  
En el zoológico perteneciente a Praga en República Checa, nació una cría del mamífero más tra-
ficado del mundo. Es hembra y pesó 141 gramos, aunque esperan que alcance los 250 gramos.
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La nueva Asamblea Nacional sali-
da de las elecciones legislativas 
anticipadas ha abierto por prime-
ra vez sus puertas para un inicio 
de legislatura que se anuncia tre-
mendamente compleja, con el 
refl ejo de una Francia tripolar en 
los asientos del hemiciclo, sin ma-
yoría de nadie y con el fantasma 
de un país ingobernable que ha 
sobrevolado este arranque de de-
cimoséptima legislatura de la V 
República.  Tras tres rondas de re-
ñida votación la candidata macro-
nista y presidenta hasta ahora, 
Yaël Braun-Pivet, ha conseguido 
por mayoría simple mantener el 
cargo frente al candidato comu-
nista propuesto por el Nuevo 
Frente Popular, André Chassaing-
ne. Macron se apunta un tanto al 
mantener ese cargo importante al 
frente del hemiciclo que puede ser 
elemental en una situación tan 
fragmentada. La propia Braun-Pi-
vet, nada más salir elegida ha re-

Carlos Herranz. PARÍS

►Yaël Braun- Pivet
mantiene la
presidencia del
hemiciclo ante la
división de la
izquierda

Una macronista presidirá 
la Asamblea Nacional

La diputada de Renacimiento, el partido de Macron, Yael Braun-Pivet será la presidenta del Parlamento

EFE

estar preparada para el cargo tras 
revelarse que cuenta con el apoyo 
de socialistas, ecologistas y comu-
nistas pero no de la izquierda radi-
cal de Jean-Luc Mélenchon. Las 
divergencias entre insumisos y so-
cialistas parecen por momentos 
insalvables y complican designar 
un candidato de consenso. Algunas 
fi guras de la coalición como la líder 
ecologista Marine Tondelier ya han 
expresado su hartazgo ante las lí-
neas rojas y vetos dentro del propio 
Nuevo Frente Popular. «La espe-
ranza [que surgió en las elecciones 
legislativas] se ha convertido en 
rabia, nuestra alegría se ha conver-
tido en vergüenza», dijo Tondelier 
el martes, quien cree que la dispu-
ta en el seno de la izquierda bene-
fi cia al Reagrupamiento Nacional 
de Marine Le Pen.

Otras fi guras del centro macro-
nista siguen explorando posibles 
vías con acercamientos a Los Re-
publicanos y a socialistas para 
intentar una alianza alternativa 
que fuese mucho más compatible 
con Macron. Tampoco parece fácil 
porque las cuentas no salen y la 
mayoría parlamentaria de 289 es-
caños parece lejana para todos. 
Según pasan los días y los france-
ses asisten a este baile de vetos 
cruzados se va acentuando la 
sombra de acabar con un gobier-
no técnico y una repetición elec-
toral en el plazo de un año, tal y 
como marca la Constitución.

conocido la dificultad del mo-
mento: «El país está fracturado». 
Encargada de representar a los 
diputados, la presidenta de la 
Asamblea Nacional ocupa el cuar-
to lugar en el orden protocolario, 
tras el presidente de la República, 
el primer ministro y el presidente 
del Senado.

 A la incógnita que plantea la 
confi guración tripolar del Parla-
mento se suma el carácter inédito 
de la permanencia de un gobierno 
dimisionario con Gabriel Attal en 
funciones y las serias dudas emi-
tidas por el resto de partidos en 
cuanto a la verdadera separación 
de poderes, debido a que algunos 
ministros combinarán excepcio-
nalmente sus cargos ministeriales 
con el de diputados. Macron acep-
tó la dimisión de Attal el pasado 
martes, aunque seguirá gober-
nando de forma provisional y con 
un poder limitado. La gestión tran-
sitoria del Ejecutivo, que consiste 
en tomar decisiones administrati-
vas sin impacto político, podría 
ampliarse hasta el inicio del nuevo 
curso académico, en particular 
para asegurar el buen desarrollo 
de los Juegos Olímpicos.

 Mientras, continúan las tensio-
nes en la alianza de izquierdas 
para encontrar un candidato a pri-
mer ministro. Laurence Tubiana, 
alta funcionaria y responsable de 
alcanzar el acuerdo del clima en la 
COP de París en 2015, ha dicho 

El líder chino, Xi Jinping, está des-
plegando una serie de reformas 
que determinarán la trayectoria 
de crecimiento de la segunda ma-
yor economía del mundo, al 
tiempo que la cúpula del Partido 
Comunista de China (PCCh) 
concluía ayer una importantísi-
ma reunión política de cuatro 
días en Pekín. El «reformista su-
premo» ha instado a mostrar 
«una fe y un compromiso inque-
brantables» con su estrategia
de gran envergadura para deter-
minar el plan de desarrollo du-
rante la próxima década, 
incluso cuando los 
bancos de inversión 
internacionales 
han recortado sus 
previsiones de cre-
cimiento para el 
gigante asiático. 
Entretanto, este her-
mético cónclave anun-
ció la reestructuración 
del Comité Central, la 
máxima autori-
dad del PCCh, 
con la salida de 
otros tres miem-
bros acusados 
de corrupción.

El 20º Comité 
Central del Par-
tido Comunista 
del PCCh cuenta 
con 205 miembros elegidos por 
cinco años y 171 suplentes sin 
derecho a voto.  En este encuen-
tro de alto nivel, se hizo un llama-
miento a todo el país para man-
tenerse fi rmemente unido bajo 
el liderazgo del camarada Xi Jin-
ping. Los altos funcionarios ex-
hortaron a las fuerzas armadas, a 
las diversas etnias y a todo el pue-
blo  a izar bien alta la bandera de 
la reforma y la apertura, aunando 
sus esfuerzos  con espíritu em-
prendedor. El objetivo es «lograr 
convertirse en una gran potencia 
socialista moderna en todos los 
aspectos para 2049, impulsando 
así el rejuvenecimiento integral 
de la nación» china.

El Partido Comunista en el po-
der publicó ayer un amplio co-
municado, redactado en un len-

M. S. Cascado. HONG KONG

Xi perfi la el futuro 
de China como una 
potencia militar

►Traza una hoja de ruta para modernizar
el país con la seguridad como cimiento

guaje vago y críptico, que ofrece 
una primera visión de lo que unos 
400 funcionarios debatieron a 
puerta cerrada durante esta se-
mana. Desde 1982, el politburó 
del PCCh y su comité suelen con-
vocar siete plenos cada cinco 
años. El primero y el segundo se 
centran en los nombramientos 
de los altos cargos del partido y 
en la reestructuración de las ins-
tituciones gubernamentales. Por 
su parte, el tercero introduce las 
principales iniciativas políticas 
para los próximos cinco a diez 
años. En 1978, el tercer pleno del 
11º Comité Central del PCCh dio 
un giro decisivo al país, que pasó 

de lidiar con la agitación de 
la Revolución Cultural 

a introducir la monu-
mental reforma 
económica y aper-
tura de Deng Xiao-
ping, un proyecto 
político que cambió 

la China moderna. 
Desde entonces, la di-

rección del partido ha 
querido aprovechar esta 

reunión en con-
creto para desve-
lar grandes ini-
ciativas políticas.
En esta ocasión, 
el Comité Cen-
tral se compro-
metió a profun-
dizar en las 
reformas milita-

res chinas, «mantener el liderazgo 
del partido sobre el Ejército Popu-
lar de Liberación (EPL) y propor-
cionar garantías efectivas para 
lograr la modernización militar y 
potenciar la defensa nacional», sin 
mencionar la represión de la co-
rrupción militar.Este movimiento 
forma parte de la controvertida 
campaña anticorrupción liderada 
por Xi, quien ha centrado sus es-
fuerzos en depurar los altos esca-
lafones del Partido y el aparato 
estatal de elementos considera-
dos díscolos o contrarios a su lide-
razgo.  El medio estatal Xinhua 
anunció ayer  la expulsión de dos 
altos mandos militares por co-
rrupción. Los cesados son Li 
Shangfu y Li Yuchao, este último 
ex comandante de la Fuerza de 
Cohetes del EPL.

El presidente 

Xi Jinping

Más purgas: el 

PCCh fulmina a 

dos altos cargos 

militares por 

corrupción 
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| Por Stephanie Reyes
stephanie.reyes@razon.com.mx

El magnate estadounidense Do-
nald Trump dejó atrás su dis-
curso moderado al abrazar la 
retórica antimigración y prome-

ter ante la Convención Nacional Republi-
cana que si vuelve a la Casa Blanca: “Voy 
a cerrar la frontera y completar el muro”.

En el último día de la reunión partidis-
ta replicó la postura de su gestión (2017-
2021) al repudiar la “invasión” que causó 
su sucesor, el presidente Joe Biden, con 
cruces de “criminales y enfermos men-
tales”, hecho que exhibió creó miseria, 
crimen y pobreza en zonas fronterizas.

Al magnate le bastaron minutos tras 
aceptar la nominación con “fe y devo-
ción” para aludir a la migración. En su 
primer discurso desde el atentado por el 
que usa un vendaje en la oreja llamó a la 
unidad, más allá de razas y origen, y no 
exaltar la división, lo que olvidó al reite-
rar que en el día 1 sellará la frontera y lan-
zará la mayor operación de deportación.

Frente a su familia completa, al su-
mar a su esposa Melania y su hija mayor 
Ivanka al evento, aseveró que recuperará 

Nada ni nadie me parará, advierte

Trump revive plan migratorio: 
cerrará frontera y concluirá el muro

MAGNATE ACEPTA CANDIDATURA a la Casa Blanca y dice que sigue firme gracias “a Dios”, al recordar su 
atentado; insiste en lanzar la mayor operación de deportación; en el país prevén fin de campaña del presidente

no estaría ahí, pero sigue firme “gracias a 
Dios”. Y añadió que lo que buscaba era el 
dato del nivel más bajo de arrestos con 17 
mil, en abril de 2020, según datos de la 
Oficina de Aduanas y Protección Fronte-
riza (CBP, por sus siglas en inglés).

También resaltó la labor del Servicio 
Secreto que se arriesgó para protegerlo 
ante el episodio que dejó la imagen más 
destacada de su campaña con él ensan-
grentado y el puño en alto, momento 
ante el que dedicó un minuto de silencio 
al bombero Corey Comperatore, cuyo 
uniforme lució en el escenario al acusar 
al tirador de tratar de acabar con el movi-
miento Make America First Again (Hagá-
mos grande a Estados Unidos otra vez).

Ya coronado como candidato, en fór-
mula con su “amigo” JD Vance, declaró 

PREVIO a la Convención, se 
reportó que Trump se reunió 
con la directora del Servicio 
Secreto, Kimberly Cheatle, 
pero no se revelaron detalles.
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LAS TROPAS ISRAELÍES confirmaron un ataque que dejó 
siete heridos en la capital del país. Ante el incidente cerca de 
una embajada ya rastrean de dónde provino el dron, horas 
después de que el primer ministro, Benjamin Netanyahu, 
visitara a sus soldados en Rafah, en el sur de Gaza.

Sorprende una fuerte 
explosión a Tel AvivMundo

que nada ni nadie lo frenará, pues no ve 
ningún obstáculo ni que rivales usen el 
sistema de justicia en su contra. Y alar-
deó que, pese a la caza de brujas, uno de 
sus juicios fue desestimado, la Corte le 
otorgó inmunidad y va por anular el úni-
co caso con veredicto de culpabilidad.

CAMPAÑA DE BIDEN SE DEBILITA. 
Las voces para que el presidente aban-
done la contienda resuenan más fuerte 
y cerca, ante lo que su aislamiento por 
Covid-19 se convirtió en la mejor opor-
tunidad para analizar su continuidad.

Mientras el rival, Donald Trump, al-
canzó su punto más alto, la prensa hizo 
eco de la posibilidad de que en breve 
Biden, consciente de que no ganará, se 
retire, luego de que voces representati-
vas lo instaran a reconsiderar, entre ellos 
el exlíder Barack Obama, según el diario 
The Washington Post y la extitular de la 
Cámara de Representantes Nancy Pelosi.

Fue a raíz de reuniones privadas que 
Obama evidenció, según fuentes cerca-
nas, del riesgo de perder la presidencia y 
el Congreso el próximo 5 de noviembre.

Horas después otro senador, Jon Tes-
ter, se sumó a la lista de congresistas que 
instan al político a permitir que se elija a 
otro candidato; incluso, se reportó que 
Pelosi endureció su postura al advertir 
que si no se retira les costará la mayoría 
en ambas Cámaras y el portal Axios dijo 
que es cuestión de días para que se baje.

REACTIVA SU POSTURA

PONDRÉ FIN a la crisis de migración 
ilegal cerrando la frontera y terminando 

el muro (fronterizo)”

(LA INVASIÓN) propagó la miseria,  
el crimen y la pobreza”

SI NO HUBIERA movido la cabeza la 
bala del asesino alcanzaba su blanco”

DONALD TRUMP
Expresidente de Estados Unidos

Equivalen los cruces 
ilegales del nivel más 
bajo de Trump con el 

más alto ahora 

5.7%

Minutos antes del 
ataque el agresor tre-

pó a un cobertizo
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EL EXMANDATARIO honra al bombero asesinado en Pensilvania, Corey Compertore, con su uniforme en el 
escenario de la Convención Republicana, ayer.

CONCLUYE encuentro partidista con su familia completa en el palco, pues reapare-
cieron su esposa, Melania (de rojo), y su hija, Ivanka (vestida de blanco).
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el liderazgo mundial y apuntó como prio-
ridad a zonas “inundadas de ilegales”, un  
“vertedero” de varios países, pues no de-
jará que criminales lleguen a EU.

Trump precisó que ese sector arrebata 
empleos a ciudadanos, principalmente 
de raza negra, por lo que sentenció que 
arreglará esa “pesadilla” al abundar en el 
plan del primer mandato y ampliará el 
muro ante naciones irresponsables que 
detonaron récords, pues denunció que 
ya no sólo vienen de Centro y Sudamé-
rica sino de África, Asia y Medio Oriente.

Incluso, dijo que para controlar el pro-
blema hizo tareas complicadas como 
negociar con el vecino del sur, sin men-
cionar al Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, para el programa Quédate 
en México. Y aludió a otras naciones al 
burlarse de la reducción delictiva de has-
ta 70 por ciento en Venezuela y El Salva-
dor, pues acusó, sin evidencia, que éstas 
enviaron a sus criminales.

Información que contrasta con la po-
lémica estrategia del líder salvadoreño, 
Nayib Bukele, quien desde hace dos años 
acorraló a las pandillas y ya encerró a mi-
les, como gente del grupo que mencionó 
Trump, la Mara Salvatrucha o MS-13.

Pese a su dura postura migratoria, elo-
gió que ésta le salvó la vida. Al rememo-
rar el intento de magnicidio del pasado 
13 de julio indicó que un gráfico del tema 
hizo que la bala no diera en el blanco, 
pues sin voltear a ver las cifras fronterizas 
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LA SEGURIDAD fue movilizada de 
emergencia por dos incidentes en 
París a una semana de que se inaugu-
ren los Juegos Olímpicos. El día en el 
que el líder Emmanuel Macron calmó 
la tensión política con la designación 
de la líder en la Asamblea, agentes 
atendieron un ataque con arma pun-
zocortante a un policía en Campos 
Elíseos y horas después se reportó un 
auto incendiado cerca de una esta-
ción del Metro, mientras los accesos 
al río Sena ya fueron cerrados.

SEGURIDAD,  
EN LA MIRA
PREVIO A LOS JO
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Régimen la pone en riesgo, señala

Machado acusa ataque 
a 10 días de la elección
|  Redacción

La líder opositora venezolana 
María Corina Machado denun-
ció un atentado del régimen en 
su contra a 10 días de la elección 

presidencial luego de que, presuntamen-
te, cortaran los frenos a una camioneta.

Un día después la “provocación” del 
régimen de Nicolás Maduro al despojar-
la de seguridad, tras el arresto de su jefe 
de escoltas, Milciades Ávila, la política 
inhabilitada que hace campaña por el as-
pirante Edmundo González exhibió otra 
escalada al acusar que al aprovechar la 
ausencia de éste “cometieron un atenta-
do contra mí y mi equipo en Bariquesme-
to”, donde pernoctó junto a su campaña.

Y por segundo día consecutivo recu-
rrió a su cuenta de X para relatar lo que 
enfrenta su equipo ante un chavismo al 
que lo único que le queda es la fuerza. En 
un video dijo que, pese a vigilancia local, 
dos unidades de su caravana fueron van-
dalizadas, al tiempo en que mostró las 
condiciones de éstas con pintura de acei-
te en parabrisas y ventanas y que hasta le 
vaciaron a una el aceite al motor.

Recriminó que lo más grave fue que 
“cortaron la manguera de los frenos” al 
mostrar imágenes debajo del vehículo, lo 
que calificó de claro intento de poner en 
riesgo su vida y la de su comitiva, en me-
dio de una fuerte represión, pues el go-
bierno intenta obstaculizar su campaña.

Por ello, María Corina Machado hizo 
responsable al régimen de cualquier 
ataque a su integridad o miembros de 
su equipo, pues en la última ruta fueron 
seguidos por agentes de éste, quienes ac-
túan contra la Plataforma Unitaria Demo-
crática al anticipar que el chavismo será 
derrotado el próximo 28 de julio.

Y desafió al presidente al advertir que 
eso no la detiene, pues su mira sigue en 
acabar con la dictadura ante lo que re-
cibió noticias positivas al cierre de esta 

OPOSITORA RELATA en redes que vandalizaron y le corta-
ron los frenos a sus unidades; exmandatarios latinos instan a 
Maduro a parar represión y respetar los Acuerdos de Barbados

edición al informar en redes sociales la 
excarcelación de su escolta, quien tras 
una injusticia deberá presentarse cada 
30 días en la Fiscalía.

Ante un escenario cada vez más re-
presivo exmandatarios de la Iniciativa 
Democrática de España y Las Américas 
(IDEA) la arroparon al pronunciarse con-
tra Nicolás Maduro.

El sector que integran exlíderes como 
los mexicanos Felipe Calderón y Vicente 
Fox, así como Iván Duque (Colombia) y 
Guillermo Lasso (Ecuador), entre otros, 
urgió a parar las constantes prácticas de 
represión al condenar actos que van en 
contra de los Acuerdos de Barbados, en 
los que Maduro se comprometió a garan-
tizar elecciones libres. Y advirtió a otras 
naciones que permitir esos atropellos es 
como sostener “la epidemia de autorita-
rismos”, en referencia a las dictaduras. 

Mientras que la Alianza para el Desa-
rrollo en Democracia (ADD) recalcó el lla-
mado a allanar el camino a una paz social 
y aliados de Corina Machado exigieron 
una investigación por estos hechos.

Armas nucleares, 
nueva represalia 
rusa a Occidente

| Redacción

ANTE ACTOS “incendiarios” de Occi-
dente, Rusia prevé desplegar misiles 
nucleares tras el anuncio de Estados 
Unidos de enviar armas a Alemania.

A días de advertir que tomarían 
represalias por movimientos rivales 
para colocar proyectiles de corto y 
mediano alcance en Europa, el vice-
ministro de Exteriores del invasor, 
Sergei Riabkov, dijo que aún “no des-
cartan ninguna opción”, al poner sobre 
la mesa el uso de armamento nuclear, 
como ha amagado el presidente Vladi-
mir Putin en la guerra contra Ucrania.

El funcionario recalcó que si Berlín 
justifica esa escalada bajo la excusa 
de la presencia de misiles rusos en la 
zona, el Kremlin reaccionará con me-
didas que considere “más adecuadas”, 
según declaraciones publicadas por 
agencias como TASS.

Y añadió que ante la capacidad 
conjunta de los países de la Organiza-
ción del Tratado del Atlántico Norte 
(OTAN) Moscú “calibra” su respuesta 
sin contención, respecto a cuándo y 
dónde mover ese equipo, luego de 
que Rusia se dijera dispuesta a conver-
tir instalaciones de la Unión Europea 
(UE) en posibles blancos. 

Lo que responde al anuncio de la 
Casa Blanca de trasladar gradualmen-
te, a partir de 2026, armas de largo 
alcance a territorio europeo, postura 
que respaldó el canciller alemán Olaf 
Scholz, quien rechazó el temor de  
desatar una escalada frente a una ac-
tividad militar crítica con clima global 
cada vez más tenso, lo que obliga a 
poner la mira en las próximas movidas 
de las grandes potencias y también en 
eventos como los Juegos Olímpicos, a 
unos días de su inauguración.

ALIADOS DE CORINA que 
sigue en campaña, pese a 
que quedó fuera, insisten a 
gobiernos de la región a no 
quedarse callados ante las 
acciones del régimen.
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SI EL GOBIERNO federal alemán consi-
dera razonable llevar a cabo actividades 
incendiarias, citando lo que tenemos en 
la región, entonces responderemos con 
medidas de represalia que consideremos 
apropiadas”

SERGEI RIABKOV
Ministro de Exteriores ruso

ESA NACIÓN 
acusa supuestos 
planes enemigos 
para vulnerar al 
Kremlin y hasta 
asesinar al líder 
Vladimir Putin.

Presuntos integrantes o aliados del chavismo atentan contra la seguridad  
del equipo de la opositora.

HOSTIGAMIENTO AL ALZA

MARÍA CORINA MACHADO mues-
tra en video cómo vandalizaron sus 
camionetas, una aparece detrás.

COMPARTE OPOSITORA daño a una 
camioneta, al cortar la manguera de 
freno, lo que pudo costarles la vida.

EXMANDATARIOS alzan la voz  
para detener prácticas represivas  
del gobierno venezolano.
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SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO
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Detienen a sujeto que 
amenazó a Taylor Swift 

UN CIUDADANO estadounidense que intimidó a la popular 
cantante a través de redes sociales, y que además contaba con 

un boleto para su concierto, fue aprehendido ayer en Gelsen-
kirchen, Alemania. Permanecerá bajo custodia hasta que la 

artista termine sus presentaciones ahí, informó la policía, ayer. 

Desfile
Dicen adiós  
al vocalista  
de Brujería 

| Por Martha Díaz 
colaboradores@razon.com.mx 

DEBIDO A GRAVES complicaciones cardiacas 
falleció Ciriaco Quezada, mejor conocido como 
Pinche Peach, el vocalista de la banda de grin-
dcore Brujería, a los 57 años de edad. 

La muerte ocurrió el miércoles 17 de julio 
en la noche y fue confirmada el día de ayer por 
Juan Brujo, líder de la agrupación, a través de un 
comunicado publicado en redes sociales.  

También lo recordó como la estrella de todos 
los videos de sus canciones, como en “La Migra” 
o “El Patrón del Reventón”, y como la cara des-
enmascarada de Brujería. 

Por su parte, los fanáticos de la banda despi-
dieron al cantante con mensajes de agradeci-
miento y condolencias para la familia, en espe-
cial para su hija Bianca.  

Ciriaco Quezada, quien era originario de Mé-
xico, nació el 24 de noviembre de 1966. Se unió 
a Brujería como tercera voz 
tras la salida de Jr. Hozicon, 
luego del segundo sencillo 
de la banda titulado “Ma-
chetazos”. 

La banda de grindcore 
y death metal, nacida en 
1989 en Los Ángeles, Ca-
lifornia, Estados Unidos, 
causó polémica desde sus 
inicios debido a que en sus 
letras abordaban temas 
como los crímenes, el sexo, 
el satanismo y el narcotráfico. En un contexto 
en el que existía mucha discriminación hacia 
los metaleros hispanoamericanos en los con-
ciertos de heavy metal, buscaban representar a 
dicha comunidad.  

El disco debut de Brujería fue Matando Güe-
ros, el cual contiene la canción homónima que 
habla sobre el asesinato de estadounidenses 
caucásicos como retribución hacia el racismo, 
xenofobia y maltrato que los habitantes blancos 
de ese país han cometido hacia los mexicanos. 

Otro álbum importante fue Raza Odiada, que 
contenía mensajes contra la política y la socie-
dad ultraconservadora estadounidense, contra 
la propia política de México, apoyando al Ejér-
cito Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) y 
tratando la inmigración. Permanecen activos 
hasta la actualidad; sin embargo, los integran-
tes han ido cambiando con el paso de los años.  

CIRIACO Quezada, vocalista de Brujería, en una 
presentación en vivo, en imagen de archivo.
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| Por Rafael Cervantes Flores 
rafael.cervantes@razon.com.mx 

D esde el subterráneo del rock 
nacional surge el colectivo 
Resonante, el cual nació de 
la necesidad de bandas y 
músicos con carreras menos 

mediáticas y alejadas del mainstream por 
buscar espacios para seguir tocando rock, 
y cuyas trayectorias se remontan a los años 
80 y 90 del siglo pasado. 

Esta comunidad musical, que tiene en 
sus filas a El Manco de Guillotina, Jarris 
Margalli —conocido por su paso en ban-
das como Mistus, Ninot y Jaguares—, Sr. 
González de Botellita de Jerez, Fayo de 
Riesgo de Contagio, Federico Bonasso de 
El Juguete Rabioso y Rafael Ca-
tana —uno de los fundadores del 
movimiento Rupestre—, entre 
otros, se presentará el próximo 
20 de julio en el teatro Venustia-
no Carranza, con un repertorio 
que repasará el “lado B” del rock 
nacional. 

El colectivo se fundó a raíz de 
una idea de El Manco, ante la ne-
cesidad de “hacer ruido”, buscar 
espacios y tener más presencia 

ESTABA previsto 
que Pinche Peach 
fuera parte de la 
alineación de Bru-
jería en la gira que 
iniciaría el próxi-
mo 29 de agosto 
en California. 
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en la escena rockera mexicana, compar-
tieron el propio bajista y Rafael Catana en 
entrevista con La Razón. 

“La radio pública está completamente 
cerrada para las 500 bandas de rock que 
estamos tocando en todo el país y que, a 

pesar de todo, seguimos tocan-
do, pero no existimos en los 
medios. Nosotros tenemos una 
historia en el rock y cuando ha-
blo de Mistus, de Guillotina o 
de tu mismo servidor, hay una 
historia, pero la mayoría de las 
personas no la conoce”, explicó 
Rafael Catana. 

Al respecto, El Manco opinó 
que el hecho de reunirse en un 
colectivo también tiene que ver 

con todo lo que imaginaron e hicieron en 
los años 80 y 90, tiempos de “insurgencia 
cultural y política”, con la esperanza de po-
der hacer videos, documentales o consoli-
dar un espacio propio, aunque admitió que 
la situación actual es complicada. 

“Qué pasó en el cambio de siglo que nos 
dejó tan aislados, disfrutar aislados el arte , 
y en particular la industria, cómo se consu-
me la música y el desarrollo tecnológico. Es 
muy triste pensar que a eso no se le ve por 
pronto una salida”, lamentó. 

Rafael Catana complementó que un 
colectivo como Resonante implica mucho 
trabajo, sobre todo difusión y ensayar jun-
tos, por lo que, de cara a la tocada del próxi-
mo sábado la idea es grabarla en directo y 
posteriormente salir de gira. 

“A pesar de que tenemos mucho que 
lavar y planchar, seguimos haciendo rock 
y tenemos el corazón rocanrolero. En mi 
caso nunca he dejado de tocar y es lo que 
también le toca a Resonante, ir a contraco-
rriente en el sentido de que el rock no es 
efímero, es universal y, además, en el caso 
del colectivo, es una de las raíces del rock 
mexicano”, resaltó Catana. 

En una época en la que el rock ya no es 
un producto para las masas, los músicos 
de Resonante son conscientes de que es 
una tarea difícil conectar con las nuevas 
generaciones. “Yo creo que es una cuestión 
de esperar y tiene que ver con las nuevas 
formas de la industria, de la producción y 
del consumo de la música. Tenemos gene-
raciones que ya no van a comprar el disco, 
no sé ni siquiera si escuchen un disco com-
pleto”, lamentó. 

Por su parte, Catana consideró que fac-
tores como el individualismo o la prisa 
están matando poco a poco la cultura de 
consumir música, pues ya no sólo los jóve-
nes sino a muchas personas les da “flojera” 
escuchar un álbum completo.

RESONANTE 
RESISTENTE 
CUÁNDO:  
Sábado 20 de 
julio, 18:00 h
DÓNDE:  
Teatro Venustiano 
Carranza
COSTO:  
Primer nivel: 
$350; Segundo 
nivel: $300 

El “lado B” del género

INTEGRANTES  
del colectivo 

Resonante tras un 
show, en imagen 

de archivo.

ESTA COMUNIDAD mu-
sical se integra por artistas 
underground que fueron 
esenciales en la escena; 
alista show con repertorio 
de bandas de los 80 y 90 
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| Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx 

E l secretario de Turismo y Cultu-
ra del estado de Veracruz, Iván 
Francisco Martínez Olvera, pre-
sentó en la Ciudad de México el 

festival Costa Esmeralda Fest 2024, que 
se llevará a cabo del próximo 6 al 8 de 
septiembre en esta emblemática playa y 
joya natural de la entidad. 

“Este festival se ha convertido en uno 
de los más grandes o el más grande del 
golfo de México, el festival playero más 
importante del golfo de México”, dijo el 
secretario de Turismo y Cultura del esta-
do de Veracruz. 

Desde la Representación del Estado de 
Veracruz, el secretario expuso que el fes-
tival contará con conciertos masivos du-
rante dos noches, más de 50 actividades 
diversas en los alrededores y el Torneo 
Nacional de Voleibol de Playa, avalado 
por la Federación Mexicana de Voleibol.   

“Quiero platicarles que este evento de 
Costa Esmeralda es su tercera edición. 
En la última tuvimos más de 70 mil asis-
tentes y más de 70 millones de pesos en 
derrama económica en la región. Esto 
nos garantiza el 100 por ciento de la ocu-

EL FESTIVAL playero más 
importante del golfo de Méxi-
co tendrá dos noches de con-
ciertos masivos; se presenta-
rán artistas como Caifanes, La 
Tremenda Korte y Afrojack 

valevillag@gmail.com  /   @valevillag

LA METAMORFOSIS 
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Éste  
es un espacio para  
la reflexión de  
la vida emocional  
y sus desafíos.

Éste es uno de los grandes comienzos de 
la literatura gracias a la pluma de Kafka y su 
libro La metamorfosis. Amanecí pensando 
que la menopausia es también una especie 
de metamorfosis que parece ocurrir de la 
noche a la mañana: un día, la mujer que exis-
tía, despierta convertida en otra mujer, con 
otro cuerpo, otros sentimientos, pensamien-
tos que no habían aparecido antes, como la 
pérdida de la juventud y el paso irremedia-
ble del tiempo. Este proceso biológico marca 
una serie de cambios físicos, cognitivos, 
emocionales, que apenas hace unos vein-
te años se han comenzado a estudiar con 
más seriedad, por la simple razón de que a 
nadie le habían interesado lo suficiente. Las 
mujeres libraban este periodo como podían, 
siempre tratando de no hacer demasiado 
ruido al respecto. Hoy es distinto y muchas 
mujeres que tienen voz e influencia social, 

hablan de todo lo que nos pasa, que podría 
describirse como tragicómico.  

Este proceso puede durar más de 10 
años, pero de alguna manera dura toda la 
vida a partir de que aparece. La metamorfo-
sis empieza un día y se acaba con la muerte. 
Aparentemente después de unos años, el 
cuerpo se acostumbra a la falta de hormo-
nas, que puede resolverse con terapias de 
reemplazo hormonal, pero también con an-
tidepresivos. Las mujeres en menopausia 
tienden a deprimirse, a padecer insomnio 
por la falta de progesterona y a perder el 
deseo sexual que de alguna manera las de-
finió como mujeres, como seres deseantes, 
desencandenando problemas de pareja si 
se tiene una o un desinterés casi total por la 
vida erótica. 

La pregunta es de dónde se saca la pul-
sión de vida frente a estos cambios hormo-

nales. De qué manera se hace un ajuste para 
vivir como esta nueva persona, que no es fa-
miliar y en ese sentido, nos remite al Unhe-
imlich freudiano: lo no familiar que somos 
para nosotras mismas.  

Ahora hay que comer la mitad de lo que 
comíamos, hacer más ejercicio, cuidar más 
la alimentación para alejar la posibilidad de 
desarrollar algunas enfermedades cardio-
vasculares o incluso cáncer.  

Las mujeres que no duermen no pueden 
funcionar adecuadamente, pero las mujeres 
que usan pastillas para dormir duplican el 
riesgo de padecer Alzheimer.  

Aceptar a la nueva yo que ya no quiere 
las mismas cosas que quería o que quiere 
algunas que ya no puede hacer porque el 
cuerpo comienza a estorbar para ciertas 
actividades.  

La pregunta sobre cómo queremos en-
vejecer se hace presente en esta etapa de la 
vida.  Cómo mantenerse vital, cómo ser más 
disciplinada y con más fuerza de voluntad 
que nunca cuando el cansancio también 
es más grande que nunca. Los riesgos de 
padecer Alzheimer, de infartarse, el cuer-
po de panqué, de la noche a la mañana. La 
metamorfosis que obliga a pensar qué sigue, 
hacia dónde y acompañada de quién.  

“Una mañana, al despertar Gregorio Samsa de un sue-
ño agitado, se encontró sobre su cama convertido 

en un horrible insecto. Estaba acostado sobre su espalda, 
y esta era dura como un caparazón. Al levantar un poco la 
cabeza pudo ver su vientre curvo, oscuro, dividido en par-
tes rígidas y arqueadas”. 

pación hotelera de la región”, mencionó 
Martínez Olvera. 

Asimismo, dijo que este año se espera 
superar estas cifras con la participación 
de grandes artistas como Caifanes, La 
Tremenda Korte, DJ Yudith Carrasco, 
Feid y Afrojack. Además, anunció que 
habrá artistas sorpresa. 

Indicó que las personas que acuden a 
este festival principalmente provienen 
de Puebla, Tlaxcala, Hidalgo, Ciudad de 
México y del Estado de México, así como 
de Estados Unidos, Canadá y Alemania. 

“Es una gran fiesta en toda la zona Es-
meralda de Veracruz”, declaró Martínez 

Olvera y recordó que el estado cuenta 
con más de 750 kilómetros de litorales.   

A partir del 1 de agosto, se 
abrirán las inscripciones para 
el Torneo Nacional de Voleibol 
de Playa. En el 2023, el torneo 
contó con la participación de 
63 equipos, tanto varoniles 
como femeniles, provenientes 
de 19 estados de la República, 
incluyendo Aguascalientes, 
Baja California, Campeche, 
Chiapas, Ciudad de México, 
Colima, Durango, Jalisco, Mi-
choacán, Nuevo León, Queré-

Recibió más de 70 mil asistentes en su última edición 

FRANCISCO 
Martínez Olvera 

(centro), secreta-
rio de Turismo de 

Veracruz, ayer.

taro, Sinaloa, Tamaulipas y Zacatecas. 
El domingo 8 de septiembre se llevará 

a cabo la premiación de la final de volei-
bol de playa. 

Entre las 50 actividades a las que ten-
drán acceso los asistentes al festival el 
secretario de Turismo y Cultura destacó 
el pabellón artesanal, el foro cultural, la 
ruta fotográfica, el foro de los conciertos 
masivos, actividades acuáticas en los 
manglares y actividades ecológicas como 
la liberación de tortugas.   

Destacó que son actividades diseña-
das para hacer en familia y que son total-
mente gratuitas. 

Francisco Martínez Olvera mencionó 
que en la región hay disponibles para el 
público que decida asistir al evento seis 
mil 400 habitaciones más las casas habi-
tación que se rentan de plataformas, por 

lo que aseguró que hay capaci-
dad para recibir a los visitantes. 

En cuanto a la seguridad, el 
funcionario estatal mencionó 
que todos los festivales que 
ha organizado la Secretaría de 
Turismo y Cultura de la enti-
dad han dejado saldo blanco y 
que trabajan de manera coor-
dinada todas las dependencias 
del estado y los tres niveles de 
Gobierno para salvaguardar la 
integridad de los turistas. 

MUNICIPIOS 
aledaños como 
Tecolutla, 
Nautla, Gutiérrez 
Zamora, Papantla 
y Poza Rica se ve-
rán beneficiados 
ante la demanda 
de hospedaje. 

ESMERALDA FEST 2024 
CUÁNDO: Del 6 al 8 de septiembre 
DÓNDE: Costa Esmeralda, Veracruz 
COSTO: Gratuito 
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VIERNES 19.07.2024AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

EL INSTITUTO anunció ayer el resguardo de 13 fragmentos  
de murales inéditos, procedentes de escombros y rellenos 
recuperados en el marco del Proyecto Teotihuacan, imple- 

mentado por la antigua Dirección de Monumentos Prehispáni-
cos de la dependencia entre los años 1962 y 1964. 

INAH rescata partes de 
murales prehispánicos Cultura

| Por Rafael Cervantes Flores
rafael.cervantes@razon.com.mx

T
ras el nombramiento de la 
próxima titular de la Se-
cretaría de Cultura federal, 
Claudia Curiel de Icaza, la 
comunidad artística y, cultu-

ral reaccionó a la designación y mientras 
algunos miembros de ella se mostraron 
optimistas sobre la decisión, otros mos-
traron mesura e incluso vieron una falta 
de proyecto. Sin embargo, coincidieron 
en que todavía quedan varios retos por 
resolver y confían en que se puedan su-
perar en la nueva administración. 

El experto en políticas culturales Car-
los Lara ve con buenos ojos el perfil de 
Claudia Curiel, pues considera que es 
fresco y ajeno a la dinámica de los diver-
sos grupos que suele haber en el sector, 
particularmente del equipo gobernante.  

“Es un perfil nuevo, fresco, cuando 
digo nuevo no me refiero a inexperien-
cia ni mucho menos, no, tiene experien-
cia, tiene formación, pero es un perfil 
fresco, ajeno a las lógicas tribales del sec-
tor, particularmente del equipo ganador 
y eso es lo que ella puede aportar”, dijo 
a La Razón. 

Asimismo, mencionó que la frescura 
de su perfil es una muestra de voluntad 
de diálogo, lo que daría pie a que se pue-
da hacer algo más por el país en el ámbi-
to de la cultura. 

Sobre su dirección de la política en la 
materia en la Ciudad de México, señaló 
que fue una gestión sin carácter ni un 
acento determinado en cuanto a política 
pública, pero que ello se debió a la rota-

CLAUDIA 
 Curiel de Icaza, 
ayer durante su 

presentación 
comotitular de 

Cultura.

ESPECIALISTAS ven “fres-
co” el nombramiento y con-
fían en que realice un buen 
papel al frente de la depen-
dencia; otros ven falta de pro-
yecto y desdén por el sector 

Ven retos por resolver 

ción que hubo en el cargo en los últimos 
seis años, pues antes de ella ocuparon el 
puesto José Alfonso Suárez del Real y 
Vanessa Bohórquez López. 

El promotor cultural Carlos Villa-
señor ve como el primer gran reto de 
Claudia Curiel al frente de la Secretaría 
de Cultura el involucrarse profunda-
mente en la integración de la propuesta 
del Ramo 48 del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación, que deberá ser 
enviado a la Cámara de Diputados para 
su discusión y análisis a más tardar en 
noviembre del 2024. 

A su vez, estimó que la nueva secre-
taria deberá comenzar a reflexionar y 
construir acuerdos sobre cuál será la re-
lación que establecerá la Federación con 
los estados y municipios para cumplir 
con las obligaciones constitucionales y 
convencionales de respetar, proteger y 
cumplir con los derechos culturales. 

“Deberá redefinir la relación que se 
establecerá entre la Secretaría de Cul-
tura y las organizaciones de la sociedad 
civil, con fines culturales, que fueron 
desplazadas por la presente administra-
ción”, expuso en un documento com-
partido ayer. 

Por su parte, el promotor cultural, 
Arturo Saucedo, observa una falta de 
proyecto, lo cual muestra indiferencia 
del próximo Gobierno hacia la cultura, 
lo que agudizará problemas como la 
falta de participación de la Federación 
en una política nacional en la materia 
que permita el financiamiento de las 32 
entidades federativas o el abandono del 
proyecto cultural internacional. 

“Lo que vemos es esa falta de perfil, 
esa falta de identidad, de conocimiento, 
de propuesta, de presencia, de discurso, 
toda esa ausencia da como consecuen-
cia no nada más la ignorancia, sino el 
desprecio por la cultura”, aseveró. 

También cuestionó las aportaciones 
de Curiel en la Ciudad de México, al con-
siderar que “ha confundido el espectá-
culo con la cultura”, pues “ha dejado la 
política cultural de la capital en manos 
del monopolio de Ocesa”. 

Asimismo, la comunidad artística 
también reaccionó al nombramiento. 
El actor, director de escena y produc-
tor teatral Enrique Singer opinó que, si 
bien no es un secreto para nadie que la 
experiencia de Claudia Curiel no es muy 
larga, es probable que le haya dado el su-

ficiente conocimiento y entrenamiento 
para saber lo que significa encabezar 
una dependencia de esta magnitud. 

“Muchos confiamos en que puede ha-
cer un buen papel, sin lugar a dudas, re-
cibe toda nuestra confianza, sobre todo 
por el apoyo de la próxima Presidenta, 
Claudia Sheinbaum, estoy 
seguro que puede aportar”, 
declaró Enrique Singer.

Indicó que será muy impor-
tante para la próxima respon-
sable de la política cultural 
del país asesorarse bien y ro-
dearse de gente de experien-
cia, aun cuando no tengan su 
mismo punto de vista. “Yo he 
notado que los dirigentes de la 
cultura en México siempre tu-

vieron éxito cuando se asesoraban bien 
con gente profesional, con el conoci-
miento de lo que significa la gestión cul-
tural. Los especialistas son importantes, 
incluso aquellos que no coincidan con 
su línea, creo que hay que escuchar a las 
voces divergentes”, manifestó. 

Agregó que en la medida en la que 
dialoguen todos los nichos que confor-
man el arte y la cultura en México “se 
puede hacer una política cultural orgá-
nica, inclusiva, de todos los actores que 
trabajan en el ámbito cultural del país”. 

Finalmente, el director Emilio Portes 
deseó que Claudia Curiel logre entender 
“el huachicol cultural que vivimos”, no 
sólo en el cine sino en muchas otras dis-
ciplinas que merecen regresar al imagi-
nario colectivo y masivo. “En particular 
con el cine nacional, darle su lugar y pro-
tegerlo dentro del T-MEC como una ex-
cepción cultural que nos merecemos”, 
manifestó el realizador.  

Asimismo, vio urgente 
contar con una Ley Nacional 
de Cine que fomente su exhi-
bición y difusión en salas, tele-
visión, Internet y plataformas, 
además de subir los montos 
de los estímulos a niveles de 
la industria, reactivar los fi-
deicomisos con presupuestos 
actualizados y poner cines de 
barrio y recursos serios para su 
difusión nacional. 

DESIGNACIÓN 
DE CURIEL  
EN CULTURA GENERA 
JUICIOS RESERVADOS

CURIEL formó 
parte del gabi-
nete de Claudia 
Sheinbaum en la 
CDMX en la Secre-
taría de Cultura 
desde febrero del 
2022 a la fecha.

UNA DE LAS iniciativas 
destacadas de Curiel en la 
Secretaría de Cultura de la 
CDMX fue la gestión para la 
reapertura del Multiforo Alicia 
en Santa María la Ribera.

CLAUDIA CURIEL DE ICAZA
NACIÓ : 16 de agosto de 1979
UNA TRAYECTORIA LIGADA A LA 
MÚSICA Y EL CINE: 
Coordinadora de la primera edición  
del FICUNAM (2010).
Coodinadora del libro Reflexiones sobre 
cine mexicano contemporáneo (2012).
Fundadora y directora del Festival 
Bestia, entre 2013 y 2017.
Directora artística de la novena edición 
del Obwald Festival en Suiza (2015).
Promotora del festival Ceremonia 
(2017).

CUANDO 
DIGO que es 

una buena carta de 
presentación es una 
muestra de voluntad 
de diálogo, la fres-
cura de este perfil 
es lo que tiene, una 
muestra de voluntad 
de querer hacer las 
cosas diferente” 

CARLOS LARA 
Especialista en políti-
cas culturales 

SI EL OBJE-
TIVO es el 

bienestar y sobre 
todo una Secretaría 
de Cultura que tenga 
un perfil profesional 
y que pueda elaborar 
políticas culturales a 
la altura de este país, 
entonces hay que 
abrir el diálogo” 

ENRIQUE SINGER 
Actor y productor 
teatral 

LO QUE 
VEMOS es 

esa falta de perfil, 
de conocimiento, de 
propuesta (…) toda 
esa ausencia da como 
consecuencia ya no 
nada más la ignoran-
cia, sino el desprecio 
por la cultura” 

ARTURO  
SAUCEDO 
Promotor cultural
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SE PERFILA PARA EU. Patrick Vieira dejó el jueves las riendas del Estras-
burgo, menos de un mes antes de que comience la campaña de la Ligue 1, y 
se convirtió de inmediato en un candidato más firme para sustituir a Gregg 
Berhalter como entrenador de la selección de Estados Unidos. El club francés, 
propiedad de la matriz del Chelsea de Inglaterra, informó en un comunicado 
que Vieira se marchaba por acuerdo mutuo. Le faltaba una temporada para 

cumplir su contrato de tres años. La liga francesa comienza su actividad el 16 
de agosto. Berhalter fue destituido la semana pasada como seleccionador de 
Estados Unidos, a raíz de la eliminación en la fase de grupos de la Copa Améri-
ca. Vieira, de 48 años, fue mediocampista de 1993 a 2011. Anotó seis goles en 
107 apariciones con la selección francesa, a la que ayudó en la conquista del 
Mundial de 1998 como anfitriona y de la Eurocopa de 2000.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

VIERNES 19.07.2024AGENDA DEPORTIVA

La Albiceleste se 
mantiene en la cima

ARGENTINA se asentó el jueves como el equipo núme-
ro 1 de acuerdo con los rankings de la FIFA después de 
que el gobierno local defendió la celebración de los juga-
dores tras ganar la Copa América con una canción racista 
dirigida a Francia, que es segunda de la clasificación.

Deportes

Mañana enfrenta a Juárez

| Por Diego A. Hernández
diego.hernandez@razon.com.mx

Apenas van tres fechas del Aper-
tura 2024 y algunos aficiona-
dos, exfutbolistas y periodis-
tas ya aseguran que el América 

comienza con una crisis postbicampeo-
nato, pues hasta el momento suma dos 
derrotas, las mismas que consiguió en 
todo el torneo pasado (Clausura 2024), 
pues en el arranque del campeonato ya 
perdió contra el Atlético San Luis en la 
Jornada 1 y ante los Tigres en la J3, es su 
mas reciente descalabro, pero al ser fecha 
doble puede reponerse rápidamente este 
fin de semana que encará a los Bravos de 
Juárez en la frontera.

Otro de los temas que se han maneja-
do es que André Jardine pueda estar dis-
traído por sonar para dirigir a la Selección 
de Brasil, pues es el más reciente entrena-
dor en darles la última gloria, que fue la 
medalla de oro en los Juegos Olímpicos 
de Tokio 2020.

Lo que sé es un hecho, es que las Águi-
las aún no tienen equipo completo y está 
echando mano de sus titulares, refuerzos 
y la lesión más reciente de Alejandro 
Zendejas que venía siendo un pilar en el 
ataque azulcrema.

Actualmente el América se ubica en el 
sitio 13 con 3 unidades, lo que hace más 
preocupante su situación para sus de-
tractores, pues aseguran que será muy 
complicado recuperarse.

Al término del partido contra los Ti-
gres de la UANL, André Jardine habló 
sobre el arbitraje en sus recientes enfren-
tamientos y reconoció que no es justo.

“No me gusta mucho hablar de arbi-
traje, sobre todo cuando pierdes porque 
sonarían a excusas, pero no me gustó, lo 
demostré en el juego, el criterio no fue el 
mismo y la falta no es falta y acaba por 

EL CUADRO dirigido por el brasileño André Jardine no tiene un buen arranque de temporada 
pese a sus grandes refuerzos; ante el Atlético de San Luis y los Tigres no sumaron unidades

definir el partido, es sólo un ejemplo que 
durante el partido en pequeños lances no 
fue el mismo criterio”, dijo

Marcelo Flores anotó un gol sobre el fi-
nal del encuentro y Tigres derrotó 1-0 al 
América para ponerle fin a una racha de 
casi cinco años sin vencer a las Águilas.

El portero Luis Malagón realizó dos 
atajadas claves ante disparos del francés 

André-Pierre Gignac y parecía que los 
azulcremas dividían puntos en su visita 
al estadio Universitario, pero Flores con-
cretó su tanto a los 86’.

Tigres no superaba al América desde 
el 28 de noviembre del 2019, una racha 
de 13 partidos incluyendo todas las com-
petencias que participan.

Otro de los partidos atractivos de la 

Jornada 3 es el duelo entre el Cruz Azul 
y el Toluca, ambas plantillas dos de las 
mejores del torneo y que pelean lo alto 
de la tabla, pues La Máquina es líder con 
nueve puntos y ninguna derrota en la 
competencia; por su parte, los Diablos 
Rojos acumula siete puntos.

El Cruz Azul ilusiona a sus aficiona-
dos, tras el gran inicio que acumula y más 
después de recordar cómo cerró el tor-
neo pasado, ya que llegaron hasta la final 
y una polémica arbitral le dio el título al 
América, pero al parecer ese fue motivo 
para volver a buscar el trofeo.

Las Chivas por fin ganaron, Chicharito 
Hernández fue protagonista y ahora ante 
el Mazatlán quieren sumar tres puntos 
más para meterse de lleno a la pelea por 
los primeros lugares del campeonato lo-
cal previo a la Leagues Cup.

JUGADORES del América, lucen tristes después de la derrota contra Tigres el miércoles pasado.

Goles tiene el Cruz 
Azul en lo que va del 

campeonato

8

En 3 juegos, América tiene mismas 
derrotas que todo el Clausura 24

7
D Í A S

CONTADOR

Hora: 19:00
Estadio Alfonso Lastras

vs.
Hora: 17:00

Estadio Olímpico 
Universitario

vs.
Hora: 17:05

Estadio AKRON

vs.
Hora: 19:00
Estadio BBA

vs.
Hora: 21:05

Estadio Cuauhtémoc

vs.
Hora: 19:05

Estadio León

vs.
Hora: 19:00

Estadio Corona

vs.
Hora: 21:05

Estadio Ciudad 
de los Deportes

vs.
Hora: 21:10

Estadio Olímpico 
Benito Juárez

vs.

CALENDARIO FECHA 4

HOY DOMINGOMAÑANA

RODRIGO AGUIRRE fue 
presentado con las Águilas 
del América e Igor Lichnovski 
por fin definió su futuro y se 
mantendrá como defensor 
de los de Coapa.

DERROTAS DE LAS ÁGUILAS 
EN FASE REGULAR EN DOS 

ANTERIORES TORNEOS

1-2
APERTURA 2023

(Jornada 1)
2-1

CLAUSURA 2024

(Jornada 7)

2-1
(Jornada 16)

LOS DE COAPA EN EL ACTUAL 
APERTURA 2024

2-1
JORNADA 1

3-1
JORNADA 2

1-0
JORNADA 3
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Compite en canotaje slalom 

| Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

La canoísta de slalom Sofía Rei-
noso se convirtió en la primera 
mexicana en llegar a la Villa 
Olímpica de París 2024, ocho 

días antes de que se lleve a cabo la cere-
monia de inauguración de la edición 33 
de los Juegos Olímpicos de Verano. 

El Comité Olímpico Mexicano (COM) 
y la Comisión Nacional de Cultura Física y 
Deporte (Conade) compartieron en sus re-
des sociales fotografías de la originaria de 
Puebla en el complejo de la capital francesa. 

“¡Llega la primera! La seleccionada na-
cional de canotaje slalom, Sofía Reinoso, es 
la primera deportista mexicana en ingresar 
a la Villa Olímpica de #París2024; mañana 
(viernes) realizará un reconocimiento del 
escenario de sus competencias. ¡Mucho 
éxito!”, fue el mensaje con el que la Conade 
acompañó su publicación. 

Además de México, los otros países en 
llegar primero al complejo ubicado en los 
municipios de Saint-Denis, Saint-Ouen-
sur-Saine y la Île Saint-Denis fueron Aus-
tralia, Colombia y Tailandia. 

Sofía Reinoso, de 27 años de edad, es la 
única integrante de la delegación tricolor 
que competirá en canotaje slalom. 

Los de París 2024 serán los segundos 

LA NACIDA en Puebla participará en sus segundos Juegos 
Olímpicos; las delegaciones de Australia, Colombia y Tailandia 
también ya tienen representantes en el complejo 

Checo aclara dudas de 
su contrato con Red Bull 
| Por Mónica Martínez 
monica.martinez@razon.com.mx 

PREVIO AL GRAN Premio de Hungría, 
que se llevará a cabo este fin de semana, el 
piloto mexicano Checo Pérez habló sobre 
las recientes críticas que lo colocaban fuera 
de Red Bull por no cumplir con los resulta-
dos ideales para la escudería.

En torno a las especulaciones sobre 
su futuro en la Fórmula 1, Sergio Pérez 
aclaró que independientemente de sus 
resultados en las próximas carreras, se-
guirá siendo piloto del equipo de bebidas 
energéticas. A pesar de que el tapatío se 
encuentra en la sexta posición del cam-
peonato de pilotos.

“No entiendo por qué se habla tanto de 

mí y de mi futuro; nada va a cambiar estos 
dos fines de semana; incluso, si gano la ca-
rrera, o si termino último. Tengo contrato 
con el equipo y vamos a cumplirlo”, dijo el 
conductor del equipo de Milton Keynes. 

El piloto mexicano no ha logrado subir 
al podio desde abril en el Gran Premio de 
China, y debido a los inconvenientes en las 
últimas seis carreras, bajó del segundo al 
sexto lugar en el campeonato. Este descen-
so ha intensificado las críticas y ya se men-
cionan posibles reemplazos con nombres 
como Liam Lawson y Yuki Tsunoda.

El piloto mexicano descartó cualquier 
presión inmediata para reemplazarlo, pues 
afirmó con seguridad que se mantendrá en 
su asiento hasta el final de la temporada en 
Abu Dhabi y continuará compitiendo en 

2025, tal como lo estipula su contrato. 
“No hay nada nuevo. Son otras dos ca-

rreras para nosotros en las que queremos 
recuperar nuestra mejor forma. Ésa es la 
principal prioridad para mí, para el equi-
po. He vuelto a la fábrica esta semana y 
ésa es nuestra principal prioridad, recu-
perar la forma que teníamos hace un par 
de carreras. Eso es todo”, declaró el tapa-
tío frente a los medios.

Juegos Olímpicos en los que participará 
Sofía Reinoso, quien hace tres años en 
Tokio, Japón, hizo historia al ser la pri-
mera mexicana en participar en una jus-
ta olímpica en slalom kayak. Terminó la 
competencia en el sitio 21. 

En tierras francesas, la atleta poblana 
competirá en la categoría femenina de ca-
notaje slalom en la modalidad K1.  

Los logros más importantes en la ca-
rrera de Sofía Reinoso hasta el momento 
son las dos medallas de bronce que con-
quistó en los Juegos Panamericanos de 
Lima 2019 en la competencia individual 
de kayak y en la modalidad K1 cross. 

Las competencias del canotaje slalom 
en los Juegos Olímpicos de París 2024 
están programadas para desarrollarse del 
27 de julio al 10 de agosto. 

Por su parte, Beatriz Briones y Karina 
Alanís representarán a México en canotaje. 

La Villa Olímpica de París 2024 también 
acogerá a 8 mil atletas durante los Juegos 

Paralímpicos, programados para celebrarse 
del 28 de agosto al 8 de septiembre. 

En el complejo se servirán hasta 60,000 
comidas al día y estará disponible una clíni-
ca médica para los deportistas a cualquier 
hora del día. 

Tras la culminación de estas competen-
cias, esta área se convertirá en un barrio 
que contará con 2,500 nuevos hogares, un 
hotel, una residencia para estudiantes y un 
parque con jardines de tres hectáreas; ade-
más de 3,200 m2 de comercios de barrio, 
120,000 m2 de oficinas y servicios para la 
ciudad y  7 hectáreas de parques y jardines. 

Los de este 2024 serán los terceros Jue-
gos Olímpicos que se lleven a cabo en París 
después de los celebrados en las ediciones 
de 1900 y 1924.  

La delegación tricolor en tierras galas 
estará conformada por 109 atletas. Los 
abanderados en la inauguración serán la 
clavadista Alejandra Orozco y el pentatleta 
Emiliano Hernández. 

EL MEXICANO en el Gran Premio de 
Hungría, ayer, previo a la conferencia.

LA ATLETA, tras su llegada a 
la Villa Olímpica mexicana, ayer.

Me encanta llevar 
puesta la camiseta 
del CMLL: Titán 

| Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx  

 
DESPUÉS DE HABER afrontado unos 
importantes compromisos en Estados Uni-
dos y Japón, el luchador Titán, uno de los 
técnicos del Consejo Mundial de Lucha Li-
bre (CMLL) está listo y motivado para com-
petir este viernes 19 de julio en la segunda 
eliminatoria del torneo de la Leyenda de 
Plata, que se celebra en honor a El Santo. 

“Vengo de tener grandes compromisos 
en Japón y Estados Unidos. Me tocó des-
cansar unos días, pero sigo preparándo-
me físicamente, mentalmente porque en 
México se vienen luchas importantes, se 
vienen grandes encuentros como La Le-
yenda de Plata, un torneo muy importante  
que gané en una ocasión”, aseveró Titán en 
exclusiva con La Razón. 

Fue hace tres años cuando El Inmortal 
ganó por primera ocasión el torneo La Le-
yenda de Plata, por lo que este viernes en 
la Arena México quiere repetir el éxito. Sin 
embargo, también tiene en mente el deseo 
de seguir representando al CMLL en otras 
parte del mundo. 

“Mi objetivo es enfocarme en la leyenda 
de plata, llegar bien preparado a este torneo 
y llevarme ese trofeo. A largo plazo quiero 
seguir creciendo, seguir viajando a otros 
países, seguir representando al CMLL don-
de quiera que vaya y seguir obteniendo el 
cariño y el reconocimiento de la afición, 
eso es algo muy importante por lo cual he 
trabajado desde que inicié”, profundizó.  

Participar en un evento de AEW en Nue-
va York y en Best of the Super Juniors 31, un 
torneo de la NJPW en el que participan los 
pesos welter, hacen sentir a Titán que vive 
el mejor momento de su carrera como lu-
chador desde su debut en el 2008. 

“Me encanta llevar siempre la camiseta 
del Consejo Mundial de Lucha Libre don-
de quiera que voy. Me siento muy bien, 
en un gran momento, te puedo decir que 
es el mejor momento de toda mi carrera. 
Hablando luchísticamente tengo muchas 
cosas muy importantes para las cuales me 
estoy preparando, pertenecer a los ingober-
nables de Japón fue algo muy grande, es 
una responsabilidad y motivación, como el 
estar en luchas estelares del CMLL y visitar 
otros países”, remarcó El Inmortal. 

EL GLADIADOR presume la colección de máscaras 
que usa en los eventos en México y Estados Unidos.

MÍSTICO, Neón, Star Jr., 
Templario, Magia Blanca, 
Virus y Fugaz son los otros lu-
chadores que participarán en 
la segunda eliminatoria del 
Torneo Leyenda de Plata.

Años tiene el tapatío 
como profesional 

luchístico

16

LA VILLA 
OLÍMPICA de 

54 hectáreas, fue 
construida en 

tres municipios 
de Seine-Saint-

Denis, París.

Fo
to

|X
/T

itá
n

Fo
to

|A
P

Fo
to

|X
/C

O
M

Fo
to

|X
/C

O
M

30LR OK.indd   230LR OK.indd   2 18/07/24   10:47 p.m.18/07/24   10:47 p.m.



SE VA. El piloto de la Fórmula 1 Kevin Magnussen 
dejará al equipo Haas al final de la campaña después de 

expire su contrato, confirmó el jueves la escudería.La Razón +

@LaRazon_mx
31
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SEAT Ibiza celebra 
sus 40 años a lo grande
| Por Marco Robles
colaboradores@razon.com.mx

EL SEAT Ibiza está celebrando su aniver-
sario 40, cuatro décadas en las que se ha 
convertido en el icono de la firma española, 
siendo durante mucho tiempo su modelo 
más vendido en el mundo, es por ello que 
se lanzó una edición especial.

Este Ibiza 40 Aniversario acaba de 
aterrizar en México en una edición limi-
tada a 400 unidades, sólo 120 de ellas 
pintadas en Gris Grafeno, pre-
sumiendo el emblema “Anni-
versary – Limited edition” en el 
poste B y en el tablero.

Este hatchback es impulsado 
por un motor de cuatro cilindros 

1.6L que genera 110 hp y está acoplado a 
una transmisión manual de 5 velocidades 
con tracción delantera.

Por fuera presume elementos como 
rines de aluminio de 17 pulgadas, estribos 
laterales color negro mate, carcasas de es-
pejos exteriores y alerón trasero en negro 
brillante, techo panorámico, faros Full LED 
con lente, faros de niebla y defensas del co-
lor de la carrocería. Mientras que al interior 

encontramos asientos delante-
ros deportivos tipo cubo, salidas 
de aire iluminadas en color gris 
titanio, Media System Plus con 
pantalla táctil a color de 9.2 pul-
gadas y 6 altavoces.

Versiones tiene 
actualmente el Ibiza 

para sus fanáticos

4

Hyundai Ioniq 5 N revoluciona

 | Por Marco Robles
colaboradores@razon.com.mx

Hyundai simplemente llegó a 
otra liga con el Ioniq 5 N, un 
deportivo de alta estirpe, que 
aterrizó en México esta sema-

na para mostrarnos hasta dónde puede 
llegar la tecnología de la firma sudcorea-
na en esta nueva era del automóvil.

Al igual que el Hyundai Ioniq 5, la 
versión N es totalmente eléctrica, pero 
con toda una reingeniería que lo llevó a 
nuevos niveles en cuanto a desempeño, 
refinamiento y experiencia a bordo.

Éste es el primer modelo en nuestro 
mercado retocado por esta división, 
que fue fundada en 2012 y que es la en-
cargada de gestionar los programas de 
Hyundai en el deporte motor y crear las 
versiones más radicales de sus modelos. 
Está afincada en Namyang, Corea del Sur 
(por eso la N) y tiene un Centro Técnico 
en el Nürburgring, donde este Ioniq 5 N 
fue puesto a punto.

Este crossover no sólo sorprende por 
el manejo que tiene, sino también por 
toda la tecnología que la firma desarrolló 
para entregar un producto con una de 
las mejores relaciones costo-beneficio 
en el mercado mundial, siendo tanto un 
vehículo EV para todos los días, como un 
feroz bólido en la pista de carreras.

Este hot crossover está montado sobre 
la nueva plataforma del grupo Hyundai, 
E-GMP, que hoy aprovechan vehículos 
como el Kia EV6, así como otros modelos 
a baterías de Hyundai, Kia y Genesis.

En el caso del Ioniq 5 N, encontramos 
una configuración de doble motor, uno 
colocado en cada eje, alimentados por 
un paquete de baterías de 84 kWh, mis-
mos que generan 641 hp y 568 libras-pie 
de torque, consiguiendo una aceleración 
de 0 a 100 km/h en 3.4 segundos.

La velocidad máxima se limita en 260 

UN VEHÍCULO deportivo que es una verdadera máquina de alto desem-
peño; el volante y las pantallas del tablero parecen de una nave espacial

2,204 kilogramos de peso.
Para conocer mejor a este crosso-

ver, la firma sudcoreana nos citó en Off 
Road México, un centro de pruebas di-
námicas donde pudimos exprimir algu-
nas de las capacidades de este modelo 
y entender mejor el gran trabajo de los 
ingenieros de Hyundai N.

Una de las primeras cosas que brin-
can es el sonido artificial del motor, un 
sonido ligero, como cuando el motor 
está a bajas revoluciones, pero con ello, 
llena de vida a este auto, lo separa de la 
frialdad de un EV y lo pone en una posi-
ción sensorial más cercana a lo que esta-
mos acostumbrados.

El volante y las pantallas del tablero 
parecen de una nave espacial, con todos 
los controles y opciones de configuración 
que nos permite el vehículo, las paletas 
de cambios, los botones N configurables, 
es una computadora con ruedas.

Para abrir boca arrancamos con unas 
aceleraciones a fondo, una experiencia 
que en un EV es única, porque al tener 
todo el torque entregado de manera in-
mediata, la sensación en el estómago 
es como la de una montaña rusa. Desa-
fortunadamente, el carril era corto, pero 
pudimos promediar 1.3 segundos en la 
aceleración de 0 a 60 km/h, nada mal.

Después, era momento de ver la agi-
lidad del modelo, pues los EV tienen un 
gran problema, el peso, son modelos a 
los que el paquete de baterías les agrega 
bastantes kilos y en el caso de Ioniq 5 N lo 
lleva hasta 2.2 toneladas.

De nuevo la programación es su 
mejor aliada y gracias a un sistema de 
suspensión de gestión electrónica, las 
transferencias de pesos en el slalom 
son prácticamente imperceptibles, el 
auto reacciona muy rápido a donde lo 
apuntamos y es difícil desacomodarle 
el eje trasero, a pesar de que el pavi-
mento está mojado.

Esto también se debe a una dirección 
N R-MDPS (Rack-Mounted Motor-Driven 
Power Steering) que es asistida por mo-
tor y está montada en el bastidor, que se 
puso a punto para reaccionar rápido y 
darle información al conductor de lo que 
pasa con el eje delantero, algo que rara 
vez pasa en un EV.

UNA DE LAS ventajas de los 
vehículos eléctricos es que 
realmente son una compu-
tadora con ruedas, pues con 
la gestión se puede hacer 
que tengamos todo. 

km/h y promete una autonomía de 355 
kilómetros. El paquete de baterías cuenta 
con una arquitectura de recarga de 800V, 
eso quiere decir que soporta cargadores 
ultrarápidos, con los que se pueden recu-

perar 100 kilómetros de autonomía en 
sólo 5 minutos o bien, de 10 a 80% de la 
carga en 18 minutos conectado.

Ioniq 5 mide 4.71 m de largo, 1.94 m de 
ancho, 1.58 m de alto, 2.99 m entre ejes y 

UN LUJO
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